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Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда Рос-
сии готовит специальные разъя-
снения, как судить наркоторгов-
цев-заочников, закладывающих 
зелье в тайники или, скажем, пе-
ресылающих его по почте. Пред-
лагаемые правовые принципы 
должны закрыть существующие 
лазейки, из-за которых торгов-
цы наркотиками подчас получа-
ли по приговору меньше, чем 
того заслуживали.

Вчера на заседании научно-
консультативного совета при 
Верховном суде России прошла 
горячая дискуссия по проекту 
поправок в постановление Пле-
нума Верховного суда о судеб-
ной практике по делам о престу-
плениях, связанных с наркоти-
ческими средствами. Цель гото-
вящихся поправок — привести 
практику в соответствие с реа-

лиями времени. Сегодня нарко-
торговцы все чаще используют 
информационные технологии. 
Они уже не встречаются лицом 
к лицу с покупателям, не переда-
ют товар и деньги из рук в руки. 
Вместо этого созваниваются или 
связываются по Интернету. По-
купатель переводит деньги, а по-
том получает сообщение, где 
взять наркотики. 

А обычные люди, далекие от 
мира дурмана, порой спрашива-
ют: что за игра такая у странных 
молодых людей, шарящих по ку-
стам или заглядывающих под по-
доконники первых этажей. Все 
просто: наркоманы ищут товар. 

Придумывая такие схемы, на-
ркоторговцы надеялись стать не-
уязвимыми. 

К счастью, их расчет не 
оправдался. Правоох-
ранители научились ло-
вить и таких.

ПРАВО Верховный суд объяснит, 
как наказывать за заочную 
торговлю наркотиками

Выйти из дурмана

Ярослав Николаев

В СЕМЕЙНЫЙ кодекс могут 
внести поправки, которые при-
знают гражданский брак полно-
правным супружеством, также 
законный статус получат и рели-
гиозные обряды. 

По ним последствия распада 
так называемых домашних пар-
тнерств будут даже жестче для 
виновника, чем при законном 
разводе. Все это, говорят иници-
аторы идеи, должно повысить 
рождаемость, поскольку для 
большинства женщин статус 
в таком деле имеет большое зна-
чение.

Как рассказал «Российской 
газете» адвокат многих отечест-
венных олигархов Александр До-
бровинский, в ближайшее время 
будет начата процедура сбора 
как минимум 100 тысяч подпи-
сей, чтобы внести изменения 
в действующее в России семей-
ное законодательство. 

Если идея соберет столько 
сторонников, она будет офици-
ально рассмотрена властями, на-
пример, законодателями. И мо-
жет быть взята на вооружение. 
А там и до законопроекта неда-
леко, который, впрочем, еще 
надо принять.

«Мы хотим приравнять сожи-
тельство к браку, начиная с опре-
деленного срока совместного 
проживания людей. В том слу-
чае, если они расходятся, ку-
пленное в течение этого времени  
имущество должно делиться 
50:50», — предлагает юрист. 

По его мнению, сроком, с ко-
торого сожительство превраща-
ется в брак, могли бы считаться 
два года. «По моим ощущениям 
люди притираются друг к другу 
именно за этот срок. Доказыва-
ется это легко: свидетельские 
показания близкого окружения, 
а также фотографии», — 
замечает собеседник 
«Российской газеты».

Константин Волков

В ГОРОДЕ Балтимор, располо-
женном всего в 41 километре от 
американской столицы, вспых-
нули волнения, которые в оче-
редной раз заставили экспертов 
говорить об укоренившемся кон-
фликте между полицейскими и 
гражданскими лицами в США.

Американские власти на при-
мере города Балтимор показали, 
что заявления о толерантности и 
демократии никак не мешают по-
давлению беспорядков с исполь-
зованием оружия. Губернатор 
штата Мэриленд Лари Хоган под-
твердил, что «проявления наси-
лия в Балтиморе не останутся без 
ответа». «Я распорядился приве-
сти в боевую готовность Нацио-
нальную гвардию штата (органи-

зованный резерв ВС США. — 
«РГ») и вывести ее подразделе-
ния на позиции, чтобы гвардей-
цы могли незамедлительно реа-
гировать в случае необходимо-
сти», — пояснил Хоган.  По словам 
губернатора, «есть огромная раз-
ница между протестами и наси-
лием, и те, кто применил силу 
против полиции, ответят по всей 
строгости закона». Параллельно 
с введением 1,5 тысяч солдат 
нацгвардии, губернатор подпи-
сал и приказ о введении в городе 
чрезвычайного положения. Насе-
ленный преимущественно афро-
американцами, город восстал по-
сле убийства Фредди Грея, скон-
чавшегося 19 апреля от тяжелой 
травмы позвоночника 
нанесенной полицей-
скими.

ИНИЦИАТИВА Гражданский брак 
хотят приравнять 
к законному супружеству

Мимо ЗАГСа

БЕСПОРЯДКИ  Расположенный
недалеко от столицы США
город запылал в огне

Восстание 
Балтимора
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Глава Фонда соцстраха Андрей Кигим — 
об «умных протезах», подгузниках и Черном море  

Встать на ноги 

Марина Грицюк, Елена Домчева

У 
людей даже с очень тяже-
лой травмой на производ-
стве появится шанс не 

только вернуться к нормальной 
жизни, но и на работу. Об этом на 
«Деловом завтраке» в «РГ» рас-
сказал глава Фонда социального 
страхования Андрей Кигим.

Для этого в стране заработает 
сеть центров со специальными 
реабилитационными программа-
ми, где людям будут выдавать 
«умные протезы» и научат ими 

пользоваться. А еще наш гость 
рассказал, почему скоро со стол-
бов пропадут объявления о про-
даже «больничных», когда закон-
чатся перебои с подгузниками и 
как готовится Крым к лету. 

Андрей Степанович, мы знаем, 
что ФСС начинает масштабный 
проект по возвращению к полно-
ценной жизни людей, получив-
ших серьезные травмы на произ-
водстве. Как это будет? 
АНДРЕЙ КИГИМ: В свое время про-
фсоюзы, напомню, передали 

фонду 12 санаторно-курортных 
комплексов. Мы вложили в их 
развитие около 8 миллиардов ру-
блей и создали на их базе центры 
по медицинской и трудовой реа-
билитации. Качество в них высо-
кое, что подтвердили наши кол-
леги из Германии, которые гото-
вы подписать договоры о сотруд-
ничестве. Там, к примеру, есть 
специальные тренажерные до-
рожки, бассейны, которые помо-
гают человеку вновь начать хо-
дить. Есть комнаты, где он может 
научиться заново сам себя обслу-

живать, готовить еду, вернуть 
трудовые навыки или получить 
новые. Плюс людей там лечат. 
Сейчас центры работают в «пол-
силы», поскольку бюджетные 
правила ограничивают наши ин-
вестиции в них. Некоторые кор-
пуса мы не можем достроить, но 
площадка для масштабной реа-
лизации программ реабилита-
ции уже есть. И рассчитываем, 
что в ближайшем будущем все 
противоречия по фи-
нансированию центров 
будут сняты.  

Сборная России
начнет 
чемпионат мира 
без Александра 
Овечкина
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Австралийский доллар  41,2261
Азербайджанский манат  49,7518
Армянский драм**  11,0021
Белорусский рубль****  36,1966
Болгарский лев  29,0578
Бразильский реал  17,9265

Венгерский форинт**  18,8599
Вон Республики Корея***  48,8189
Датская крона*  76,1884
Доллар США  52,3041
Евро  56,9016
Индийская рупия**  82,5963

Казахстанский тенге**  28,1477
Канадский доллар  43,1766
Киргизский сом**  86,0005
Китайский юань*  84,2880
Молдавский лей*  29,0175
Новый румынский лей  12,8761

Новый туркменский манат  14,9440
Норвежская крона*  67,6314
Польский злотый  14,1865
СДР  72,6075
Сингапурский доллар  39,3589
Таджикский сомони*  85,2622

Турецкая лира  19,4352
Узбекский сум***  21,0479
Украинская гривна*  23,5075
Фунт стерлингов  79,6382
Чешская крона*  20,6695
Шведская крона*  60,5589

Швейцарский франк  54,6542
Южноафриканский рэнд*  43,5639
Японская иена**  43,9143

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.04.15 
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Татьяна Зыкова

П
одача деклараций о 
налоге на доходы физ-
лиц завершается в 
четверг 30 апреля. Так 
что если в прошлом 

году вы продавали машины, квар-
тиры, дачи, сдавали в аренду ком-
наты в коммуналках, выигрывали 
в лотереи, получали дорогие по-
дарки, а также доходы из зарубеж-
ных источников, то обязаны отчи-
таться до завтрашнего дня вклю-
чительно. Идти на почту «физи-
кам» при этом необязательно — 
рассказать государству о своих 
прибылях можно и в Интернете.

За просрочку предоставления 
декларации по НДФЛ грозит 
штраф размером в 5 процентов с 
неуплаченной суммы сбора, при-
чем накапливаться пеня будет и за 
каждый последующий месяц. Если 
доход в декларации был ужат в 

надежде сэкономить, то штраф на-
числят в размере 20 процентов от 
неуплаченной суммы налога. 

Но и это не все. Заплатить 
НДФЛ нужно до 15 июля 2015 года 
по месту собственной регистра-
ции. Либо, что самое простое, он-
лайн, через свой личный кабинет  
налогоплательщика, на сайте 
ФНС (www.nalog.ru). За просроч-
ку уплаты пени начисляются 
ежедневно.

При этом в России выросло чи-
сло граждан, претендующих на на-
логовые вычеты. Растут и их об-
щие суммы. Об этом «Российской 
газете» сообщили в Федеральной 
налоговой службе, комментируя 
промежуточные итоги и тенден-
ции декларационной кампании 
2015 года.

Собеседник из ФНС объясняет 
эту тенденцию вступлением в 
силу в последние годы изменений 

в Налоговый кодекс, касающихся 
предоставления наиболее «попу-
лярных» налоговых вы-
четов по НДФЛ — имуще-
ственных.

Контроль Завтра истекает срок подачи деклараций 
о налоге на доходы физических лиц 

К «физикам» 
без лирики

Акцент

 Один из самых простых спосо-
бов рассказать о своих дохо-
дах — заполнить налоговую 
декларацию в Интернете

ЦИФРА

8,8
МИЛЛИОНА
налоговых деклараций по НДФЛ 
предоставили россияне 
в 2014 году.

Сегодня в Женеве 

открывается междуна-

родный салон книги 

и прессы. Владимир 

Григорьев представля-

ет российский стенд

7
В центре Москвы 
неизвестные обстреляли 
Студию ТРИТЭ режиссера 
Никиты Михалкова

8
Главный менеджер 
Deutsche Bank может 
попасть за решетку на 10 лет 
за лжесвидетельство в суде

10
Андрей Бочкарев — о рекон-
струкции дорог, строитель-
стве транспортных развязок 
и сносе пятиэтажек

14
Как нам обустроить 
Дальний Восток

15
Ученые намерены за год 
«закрыть» современную 
физику и «открыть» новую

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

После 30 апреля на налоговиков 
обрушиваются те, кто заметил 
ошибки в своих отчетах. До 15 июля 
их можно исправить без проблем.  
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ДУМА

Сергей 
Нарышкин 
встретился 
с зарубежными 
историками

ФАКТЫ 
ВНЕ ПОЛИТИКИ

Татьяна Замахина

ИСКАЖЕНИЕ в политических 
целях фактов о Второй мировой 
недопустимо — об этом говори-
лось на встрече спикера Госду-
мы, главы Российского истори-
ческого общества Сергея На-
рышкина с историками из-за ру-
бежа, в том числе и из стран Ев-
росоюза. Зашла речь и о новом 
проекте — едином пособии по 
истории Великой войны для 
школ всего пространства СНГ. 
К проекту историки попытаются 
подключить и Украину, заверил 
«РГ» представитель научного со-
общества из этой страны.

Перед встречей ученые и Сер-
гей Нарышкин посетили выстав-
ку «В штабах победы», которая 
рассказывает о деятельности ру-
ководства страны в 1941—1945 
годах. На выставке показана ре-
альная роль Красной армии в по-
беде над фашизмом — та роль, ко-
торую сейчас пытаются нивели-
ровать западные политики, гово-
рили в разговоре с Нарышкиным 
ученые из стран Евросоюза. Они 
вместе с коллегами из других 
стран прибыли в Москву на кон-
ференцию, посвященную 70-ле-
тию Великой Победы. Ее участ-
ников объединила идея — дока-
зать, что исторические факты 
вне политики и ревизии в чьих-
то сиюминутных целях их под-
вергать нельзя. Что характерно, 
на конференцию, которую вен-
чала встреча со спикером Госду-
мы, съехалось небывалое число 
зарубежных представителей на-
уки — 200 ученых из 20 стран 
мира. В Россию прибыли истори-
ки не только из СНГ, но и Фран-
ции, Германии, Австрии, Поль-
ши, Чехии, Израиля, Венгрии, 
Италии, Норвегии.

В ходе дискуссии с учеными 
спикер Госдумы подтвердил по-
зицию российского руководст-
ва: «Несогласие в политических 
позициях разных стран — это, ко-
нечно же, не повод для искаже-

ния истории». Рука об руку с та-
кими искажениями идут и по-
пытки героизировать пособни-
ков нацистов. Это сейчас возве-
дено в ранг государственной по-
литики в некоторых странах 
Прибалтики, «ну а теперь уже и 
в Киеве», напомнил Сергей На-
рышкин.

Не всех западных политиков, 
к счастью, охватила болезнь 
фальсифицирования истории. 
Ответственность и честность 
продемонстрировал президент 
Чехии Милош Земан, оценил 
спикер ГД. «Он не боится выска-
зываться в том числе по вопро-
сам истории и не боится защи-
щать правду», — сказал Нарыш-
кин. Несмотря на критику в свой 
адрес, президент Чехии четко за-
явил о намерении приехать на 
торжества по случаю 70-летнего 
юбилея Победы.

«У нас ведется активная про-
паганда по поводу того, что Че-
хословакия была не освобожде-
на, а оккупирована советскими 
войсками, — поделился чешский 
историк Ян Немечек. — Это уже 
не интерпретация, а извращение 
истории. Но ведь простые люди 
знают правду — их предки участ-
вовали в освобождении».

О сохранении правды о войне 
народом вопреки пропаганде 
Нарышкину рассказали и пред-
ставители других западных 
стран. Ученые поделились тем, 
как сами борются с фальсифика-
циями, издавая научные труды 
на эту тему.

Ученые из стран СНГ тоже вы-
ступили против искажений, рас-
сказав, что делается в их странах 
для сохранения памяти о Вели-
кой войне, а также русского язы-
ка. В частности, Белоруссия вы-
ступила с идеей создать единое 
для пространства СНГ пособие 
для школьников, где факты о вой-
не излагались бы без искажений. 
Это реализуемая идея, проком-
ментировал «РГ» директор Ин-
ститута всеобщей истории РАН 
академик Александр Чубарьян, 
реализацию проекта можно на-
чать в ближайшее время. Украи-
ну тоже попытаются подключить 
к проекту, поделился с «РГ» над-
еждой еще один участник встре-
чи со спикером, завотделом тран-
сатлантических исследований 
Института мировой экономики и 
международных отношений На-
циональной академии наук Укра-
ины Сергей Толстов.

Несогласие в поли-
тике — не повод для 
искажения истории

Президент  Владимир Путин ответил на вопросы региональных СМИ

Защита журналиста

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

В 
Санкт-Петербурге пре-
зидент принял участие в 
работе II Медиафорума 
независимых регио-
нальных и местных 

СМИ «Правда и справедливость», 
организованного ОНФ, и обещал 
поддержку журналистам.

Первый же вопрос прозвучал 
про фильм «Президент». «Когда 
будет показана часть вторая, че-
рез сколько лет?» — спросили гла-
ву государства. «Частить не нужно 
с такими фильмами: перехвалят», 
— отреагировал Владимир Путин. 
«Я знал о том, что такой фильм го-
товится, — продолжил он. — На за-
вершающем этапе давал ин-
тервью, которое проходит там 
рефреном... Не для того, чтобы по-
хвастаться, а чтобы показать, ка-
кой путь страна прошла за эти 
годы». Важно, чтобы все понима-
ли динамику событий и исходя из 
этого могли строить планы на бу-
дущее, считает президент.

Правда, некоторые вещи мож-
но было бы по-другому подавать, 
продолжил глава государства. 
«Главный герой этого фильма дол-
жен был быть рядовой человек, — 
считает он. — Я несколько раз гово-
рил, что мы должны быть благо-
дарны простым ребятам, военно-
служащим, которые в очень слож-
ных условиях проводили необхо-
димые военные мероприятия на 
Северном Кавказе... собой засло-
няли страну. О них надо было 
больше сказать». «Этот локаль-
ный конфликт реально мог приве-
сти к развитию ситуации в России 
по югославскому направлению. 
До этого было недалеко», — заме-
тил Путин.

Но в целом главные этапы жиз-
ни страны отражены. «Удалось не 
только восстановить территори-
альную целостность, но и укре-
пить ее», — оценил президент. В но-
минальном выражении ВВП уве-
личился в 15 раз. «Даже в реаль-
ном выражении уровень доходов 
населения возрос многократно, и 
это основное», — подчеркнул он. 
«Первая задача сегодня — повыше-
ние экономического суверените-
та, развитие нашей экономики 
как высокопроизводительной и 
высокотехнологичной. Уверен, 
что мы сможем это сделать», — 
сказал глава государства.

Дальше речь зашла о привати-
зации: журналистов беспокоил 
возможный переход в частные 
руки производства вологодского 
масла. Путин обещал перегово-
рить по этому поводу, но добавил, 
что «далеко не всегда государст-
венные предприятия эффектив-
ны». «Привлечение частных инве-
стиций должно быть благом для 
экономики, а не проблемой», — 
подчеркнул он. «Это один из гене-
ральных путей развития экономи-
ки», — считает глава государства. 
«В отличие от наших партнеров 
мы, наоборот, приглашаем всех 
возможных инвесторов», — доба-
вил он. Даже в оборонной сфере 
часть продукции должна заклады-
ваться в производство граждан-
ского назначения. «В этом смысле 
мы ничего не видим плохого даже 

в привлечении частных инвести-
ций и в эту отрасль, уж что гото-
вить про масло», — заключил Пу-
тин. «У нас не должно быть запре-
та на приватизацию, не должно 
быть расхищения государствен-
ной собственности и раздачи за 
копейки», — при этом предостерег 
президент, добавив, что власти не 
собираются «раздавать за бесце-
нок, чтобы потом кто-то руки на-
грел и в карман положил».

Цели майских указов должны 
быть достигнуты. «Но нельзя де-
лать вид, что ничего не происхо-
дит и ситуация такая, как в мае 
2012 года», — заметил президент. 
«Есть определенные проблемы и 
сложности, и это требует опреде-
ленных корректировок», — поя-
снил он. «Вещи стратегического 
характера все равно должны быть 
достигнуты — чуть раньше или 
чуть позже. Надо исходить из реа-
лий, но все-таки стремиться к вы-
полнению того, что изложено», — 
поставил задачу президент.

Путин также напомнил, о чем 
говорил накануне на встрече с за-
конодателями: экономика прош-
ла пик нагрузки, коллапса в ней 
нет и не будет, фундаментальные 
основы укрепились.

Спрашивали и о доходах разно-
го рода руководителей. При повы-
шении зарплат «полет фантазии 
может быть безграничным», — 
признал президент и обещал под-
умать о выработке критериев по 

доходам и привилегиям чиновни-
ков. «Нужна более тщательная и 
точная регламентация — кому и 
что положено», — согласился он. 
«Зарплата губернаторов не может 
в разы отличаться от средней по 
региону», — считает глава государ-
ства.

Естественно, много говорили о 
положении СМИ. «СМИ должны 
быть действительно независимы-
ми, — отметил Путин. — Чтобы 
никто даже не пробовал использо-
вать их для достижения своих биз-
нес-интересов». Порядочные и 
честные люди всегда сталкивают-
ся с давлением, и за рубежом в том 
числе, заметил президент. «Когда 
журналист вытаскивает на свет 
божий какие-то «художества» чи-
новников или начальников, то это 
чрезвычайно важная функция, — 
сказал он. — ОНФ скажет вам спа-
сибо, но те люди, которым вы на-
ступаете на «хвост», — вряд ли, они 
всегда будут противодейство-
вать». «Это внутренний выбор че-
ловека: готов он к борьбе или нет», 
— заключил глава государства.

Путин также согласился рас-
смотреть возможность возврата 
льгот по страховым взносам для 

СМИ. «В целом, очень хочется вам 
помочь и сохранить печатные 
СМИ, поскольку им тяжело конку-
рировать с Интернетом, с элек-
тронными СМИ. Особенно это 
важно для людей старшего поко-
ления, поскольку они пользуются 
этой продукцией по традиции. По-
держать в руках газеты и журна-
лы — само по себе удовольствие», — 
сказал он.

Еще президент решил пору-
чить ФАС проверить скачок цен на 
целлюлозу и согласился, что ле-
сное законодательство нужно со-
вершенствовать. Оформление до-
кументов о сгоревшем при лесных 
пожарах жилье должно идти без 
задержек, также считает он.

Средства, предусмотренные на 
поддержку СМИ (36 млрд рублей) 
должны быть подконтрольны об-
ществу, считает Путин. «Эта ин-
формация должна быть макси-
мально прозрачной», — подчер-
кнул он.  

Акцент

 Очень хочется вам помочь 
и сохранить печатные СМИ

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

 Журналистам удалось поговорить 
с президентом не только о пробле-
мах СМИ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев открыл выставку к 70-летию Победы

Победили вместе
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал проти-
востоять попыткам иска-

зить историю Великой Отечест-
венной войны и передавать не-
приятие войны из поколения в 
поколение.

Глава правительства открыл в 
Центральном музее Великой 
Отечественной войны на По-
клонной горе международную 
выставку «В борьбе с нацизмом 
мы были вместе», посвященную 
70-летию Победы. Проект состо-
ит из 15 выставок, посвященных 
республикам, входившим в со-
став СССР, которые рассказыва-
ют о вкладе каждой в победу над 
фашизмом. Многие экспонаты 
демонстрируются впервые. «Вы-
ставка говорит о том мужестве, 
которое проявили в годы войны 
люди самых разных националь-
ностей, и, конечно, о том, сколь-
ко жизней отдали народы нашей 
страны за святую Победу»,— под-
черкнул глава российского пра-
вительства. По словам премьера, 
та война дала многим народам 
страшный урок, дала представле-
ние о том, насколько хрупким яв-
ляется мир и насколько мы долж-
ны ценить каждую человеческую 
жизнь. «9 Мая стало символом и 
великой Победы, и великой радо-
сти, и великого подвига, и, конеч-
но, великой трагедии, которая 
коснулась практически каждой 
семьи нашей родины, — заявил 
Медведев. — Мы не делили победу 
в 1945 году, и сейчас мы победу 

не делим — это наша общая побе-
да и наш общий праздник».

— Наши народы смогли побе-
дить, потому что они были вме-
сте и потому что Великая Отече-
ственная война была войной за 
право жить, за право ходить по 
своей земле, растить своих детей, 
— отметил председатель прави-
тельства.

Спустя 70 лет итоги той вой-
ны оценивают по-разному, в том 
числе в странах, которые стол-
кнулись с ее ужасами. «Мы долж-
ны противостоять попыткам 
исказить историю. Есть неопро-
вержимые факты, которые не 
требуют доказательств. Они сви-
детельствуют о тех общих усили-
ях, благодаря которым наши на-
роды победили нацизм», — под-
черкнул Дмитрий Медведев.

Такие выставки, представлен-
ные на них документы позволя-
ют сохранять память и переда-
вать ее из поколения в поколе-
ние. «Мы все — и представители 
более молодых поколений — обя-
заны передавать память о войне 
своим детям и своим внукам, — 
уверен премьер. — Неприятие 
войны должно быть у нас в крови, 
как было у наших родителей».

В открытии выставки приняли участие и творцы Победы — ветераны Великой Отечественной и труженики тыла.
Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Наши народы смогли 
победить, потому что 
они были вместе

СОВФЕД  Валентина 
Матвиенко выступила 
против ликвидации 
госпиталей для ветеранов

Помощь 
и поддержка

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко предложила создать государственную систему ком-
плексной реабилитации ветеранов. Свою идею спикер 
озвучила вчера на встрече с главными врачами госпита-
лей для участников боевых действий. 

Сейчас в России действуют 64 госпиталя для ветера-
нов войн, что, по мнению спикера, является недостаточ-
ным, поскольку в более чем в 20 российских регионах та-
ких учреждений попросту нет. Более того, в обычных 
больницах нередко отсутствуют специализированные 
койки для оказания медпомощи ветеранам, а попытки пе-
репрофилировать и даже ликвидировать госпитали для 
этой категории граждан стали уже обыденным явлением. 

Совфед и Госдума не намерены мириться с таким по-
ложением вещей. Сейчас в нижней палате на рассмотре-
нии находятся два законопроекта, направленные на со-
хранение медицинских организаций для ветеранов. До-
кументами предлагается, чтобы не только ликвидация, 
но и реорганизация госпиталей, включая сокращение 
коечного фонда, осуществлялись только по решению 
правительства. А в базовый закон об охране здоровья 
граждан вводится требование проводить реорганизацию 
и ликвидацию медицинских организаций только на ос-
новании заключения комиссии по оценке последствий 
принятия таких решений. «Совет Федерации поддержи-
вает эти законопроекты. Мы постараемся, чтобы они 
были приняты», — заверила Матвиенко.

По словам спикера, ветераны — это особая категория 
пациентов для врачей: для них ценна и необходима однов-
ременно и медицинская помощь, и социальная поддержка. 
«Поэтому требуется повсеместно создавать службы па-
тронажа, школы для социальных работников и родствен-
ников по уходу за ветеранами, организовать так называе-
мые стационары на дому», — полагает глава верхней пала-
ты. Кроме того, Совфед в рамках своих полномочий будет 
оперативно реагировать на проблемные вопросы и ситуа-
ции, оказывая содействие в координации деятельности фе-
деральных ведомств и региональных властей. Матвиенко 
убеждена, что большую помощь ветеранам могли бы ока-
зать коммерческие организации и различные социально 
ориентированные общественные объединения. 

«Сегодня наша общая задача — обеспечить ветеранам 
достойную, комфортную жизнь, позаботиться об их са-
мочувствии», — подчеркнула спикер, предложив под-
умать о создании госсистемы комплексной реабилита-
ции ветеранов и участников боевых действий. Высказа-
лась она и за появление попечительских советов госпи-
талей для ветеранов войн во главе с руководителями ре-
гионов.  

РЫНОК ТРУДА Вчера 
в редакции «РГ» прошла 
пресс-конференция 
ФНПР

До встречи 
1 мая!

Сергей Бабкин, Марина Грицюк

В ГОСДУМУ не поступала нашумевшая инициатива о 
возвращении уголовного наказания за тунеядство. И 
даже если бы поступила, депутаты не стали бы ее рассма-
тривать, поскольку она противоречит Конституции.

Об этом сообщил на пресс-конференции в медиацен-
тре «Российской газеты» заместитель председателя Гос-
думы, «единоросс» Андрей Исаев. 

«Эта противоречит Конституции Российской Федера-
ции, которая запрещает принудительный труд и провоз-
глашает свободу труда. Никогда в жизни данная инициа-
тива даже не будет рассматриваться в Государственной 
Думе», — сказал он, уточнив, что беседовал на эту тему с 
председателем комитета Заксобрания Санкт-Петербур-
га Вячеславом Макаровым, в стенах которого и родилась 
идея. И тот заверил, что никогда подобного рода инициа-
тивы не будут направлены в Госдуму. 

«Ее авторы абсолютно оторваны от реальной жизни. 
Нужно не за тунеядство судить, а ввести жесткую ответ-
ственность работодателей за массовые сокращения», — 
добавил председа-
тель Федерации не-
зависимых профсо-
юзов России Михаил 
Шмаков. 

Участники пресс-
конференции рас-
сказали о предстоя-
щих «маевках», ко-
торые традиционно 
пройдут в стране в 
этом году. По словам 
главы ФНПР, участие 
в профсоюзных акциях 1 Мая примут более 2,5 миллио-
на россиян. Они потребуют роста зарплат и сохранения 
социальных гарантий. Основной лозунг «Росту цен — уд-
воение зарплаты!» связан с резким падением реальных 
доходов населения, заявил Шмаков. По его оценкам, с на-
чала экономического кризиса россияне стали получать 
меньше на 30—35 процентов. «Наш лозунг работает на 
экономику, на то, чтобы повысить промышленный рост. 
Ведь сколько ни говори: «Развивайте малый и средний 
бизнес», — ничего не будет без укрепления платежеспо-
собного спроса», — подчеркнул глава ФНПР. 

Девизы профсоюзных лидеров поддержали партии 
«Единая Россия» и «Союз труда». Андрей Исаев призвал 
оппозицию не проводить отдельных акций и присоеди-
ниться к шествиям ФНПР. Цель партийцев — сохранение 
«северных надбавок» работникам нефтегазового ком-
плекса и социальной сферы, а также других социальных 
гарантий. А московские профсоюзы выступят за увели-
чение минимальной зарплаты в мегаполисе. В этом году 
ее поднимали 1 января и 1 апреля, «минималка» выросла 
с 14 тысяч рублей до 15 тысяч. С учетом нынешней доро-
говизны этого стало мало, считает председатель Москов-
ской Федерации профсоюзов Сергей Чернов. — Необхо-
димо, чтобы показатель превысил 16 тысяч рублей. Тем 
временем в стране растет задолженность по зарплате, и 
долг в 3 миллиарда рублей стал почти «привычным». По 
мнению секретаря ФНПР Александра Шершукова, про-
блему можно решить, если вернуть в качестве наказания 
для работодателей конфискацию имущества. А деньги от 
его реализации — возвращать работникам.

1 Мая участие в про-
фсоюзных акциях 
в России примут 
более 2,5 миллиона 
человек
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МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев передаст на 
проверку в министерство здраво-
охранения данные из соцсетей о 
росте цен на лекарства. «Надо 
проверить, так ли это. Если так, 
то предпринять все необходимые 
шаги по сбалансированной по-
ставке лекарственных средств 
в аптеки соответствующих на-
селенных пунктов», — заявил он 
на совещании по ценообразованию 
на лекарства.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

КСТАТИ
Президент подписал перечень поручений по итогам Прямой линии. 
В частности, указал правительству обеспечить мониторинг доступно-
сти лекарств для льготников и внести поправки по организации паллиа-
тивной помощи больным по месту фактического проживания. Нужно 
также рассмотреть возможность поддержки валютных ипотечников и 
провести мониторинг состояния перевозок пригородными электричка-
ми. Ряд поручений касается Крыма: ликвидации очередей на паромные 
переправы и обеспечения ценовой доступности авиабилетов. Кроме того, 
глава государства указал подготовить предложения по дополнительной 
господдержке аграриев, а ЦБ рекомендовал проанализировать процен-
тные ставки по кредитам малому и среднему бизнесу.
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ОРУЭЛЛ ОТКУДА 
НЕ ЖДАЛИ
НА МЕДИАФОРУМЕ Объединенного народного фронта, 
который только что прошел в Санкт-Петербурге, среди 
большого количества прикладных вопросов обсуждали 
«Вызовы современной мировой журналистике». Ожив-
ленная дискуссия на сцене и в зале предсказуемо смести-
лась к обсуждению информационного противостояния, 
а потом и к экзистенциальным вопросам — существует ли 
свобода слова вообще? Присутствующие склонялись к 
отрицательному ответу. Удивительный вывод в эпоху 
полной информационной прозрачности…

Один из величайших романов ХХ века — «1984» Джор-
джа Оруэлла — описывает жуткий мир, в котором грани 
между войной и миром, свободой и рабством, истиной 
и ложью просто не существует. Все определяется теку-
щей целесообразностью — как нужно, так и подадут. Ав-
тор испытывал ужас перед европейской реальностью 
30—40-х годов — формирование тоталитарных режимов 
в Германии и СССР, 
которые тогда, на 
фоне глубокого кри-
зиса Запада, выгля-
дели как прообраз 
всеобщего будущего.

Идеологический 
тоталитаризм ока-
зался не столь долго-
вечным, как боялся 
Оруэлл. Однако ан-
тиутопия начала об-
ретать контуры, от-
куда не ждали. Стре-
мительный прогресс 
технологий создал 
тотальную и всепро-
никающую комму-
никационную среду. 
Парадоксальным образом оказалось, что абсолютная за-
крытость и абсолютная открытость зачастую имеют 
один и тот же эффект — они создают информационный 
диктат. Когда можно скрыть все или невозможно утаить 
ничего, есть и еще один неожиданно схожий результат — 
под сомнением оказывается достоверность информа-
ции. 

Разница, впрочем, тоже существенная. В тотально за-
крытой системе есть ясный центр управления сознани-
ем. А в тотально открытой — как раз его полное отсутст-
вие порождает тягу к структурированию окружающей 
реальности, формированию системы координат. И тут 
в ход идут методы, старые как мир, ведь нет ничего более 
понятного для человеческого сознания, чем самоутвер-
ждение за счет противопоставления другому, антиподу. 
Иными словами — необходим образ врага, расставляю-
щий все по своим местам.

В годы «холодной войны» все было проще — идеоло-
гическая конфронтация проводила четкую линию. Но 
ХХ век был в этом смысле скорее исключением из ми-
ровой истории. Никогда «до» идеологии не играли столь 
существенной, если не определяющей роли в междуна-
родных отношениях, вероятнее всего, ничего подобно-
го не будет и никогда «после». Это было кошмаром 
Джорджа Оруэлла, но с точки зрения структурной 
устойчивости мира обеспечивало беспрецедентную 
стабильность.

ХХ век принес не только триумф идеологий в мировой 
политике, но и их закат. К концу столетия вроде бы выя-
снилось, какая из идеологий «единственно верная» (ли-
беральная), потом, однако, в этом стали возникать все 
более серьезные сомнения. По крайней мере по части ее 
повсеместной применимости. Как бы то ни было, образо-
вавшийся вакуум стал заполняться куда более традици-
онными формами идейной организации — такими, как 
национализм и религиозная принадлежность. И то и дру-
гое, естественно, проявляется в эпоху глобализации ина-
че, чем в классические времена. 

Скажем, националистическая самоидентификация 
в условиях глобальной взаимозависимости и взаимного 

переплетения ищет 
новую опору, ис-
пользуя страх людей 
перед меняющимся 
миром и тем более 
апеллируя к архаи-
ческим и привыч-
ным образам и поня-
тиям. В тех же обще-
ствах, которые счи-
тают себя наиболее 
продвинутыми 
в плане социально-

политического развития, то есть на Западе, напротив, 
предпринимается попытка окончательно преодолеть 
традицию и перейти в новое наднациональное и надре-
лигиозное качество. 

Как бы то ни было, вопросы идентичности, культуры 
в широком понимании занимают центральное место 
в политическом процессе. А там, где разная культура, 
естественно, и разные интерпретации происходящего. 
В результате возникает не только образ врага, но и все 
более расходящиеся картины мира, и причина не в злой 
воле и сознательной пропаганде (хотя и без этого време-
нами не обходится), а в кардинально различных культур-
ных бэкграундах. Идеологии скрепляли больше, они пре-
доставляли более основательную методологию, которую 
можно было при желании понять и объяснить. Культуру 
же надо изучать и вникать в нее, что в международных 
отношениях явление не очень распространенное — акто-
ры действуют, приписывая противоположной стороне 
собственную логику поведения.

Наиболее простой пример. Допустим, что в украин-
ском сюжете была бы возможна совершенно стерильная 
подача фактов, лишенная какого-либо субъективизма 
(что на практике невозможно). Их толкование все равно 
никогда не совпадало бы, например, у России и Франции, 
ведь комплексы исторических, культурных ассоциаций, 
связанных с этими событиями, различаются кардиналь-
но. Украина никогда не будет для француза тем, чем для 
русского, и наоборот. Это объективная реальность. 

А возвращаясь к коммуникационному миру — мас-
штаб этого противоречия резко возрастает, глобальная 
среда становится гигантским увеличительным стеклом. 
Поскольку сфера эмоций и представлений гораздо менее 
рационализована, чем даже область идеологических 
догм, конфликт становится острее и опаснее, чем в годы 
«холодной войны». И никто пока не понимает, как это 
преодолевать. 

Встать на ноги 
Как писала «РГ», инва-
лиды в 31 регионе с на-
чала этого года не мо-

гут получить подгузники и аб-
сорбирующее белье, так как по-
ставщики отказались участво-
вать в конкурсах ФСС. Как реша-
ется проблема и когда людям вы-
дадут все, что им полагается? 
АНДРЕЙ КИГИМ: Сразу скажем, в 20 
регионах из 31 проблема уже ре-
шена. В оставшихся 11 регионах 
торги пройдут, мы рассчитыва-
ем, до 10 мая. Так что все люди, 
которым положены бесплатные 
подгузники, смогут их полу-
чить. 

До этого момента они могут 
покупать их сами, а фонд компен-
сирует им стоимость, правда, не 
по той цене, по которой купили 
сейчас, а в пределах прошлогод-
ней закупочной стоимости. То 
есть может получиться, что денег 
человеку вернут немного меньше, 
чем он потратил. Хотя у нас есть 
регионы, которые в этом году за-
купили подгузники по  цене ниже 
прошлогодней, и это несмотря на 
изменение курсовой разницы. 

Мы написали письма в Феде-
ральную антимонопольную 
службу, в прокуратуру с прось-
бой проверить, почему постав-

щики в одном регионе поставля-
ют изделие, а в соседнем не идут 
на конкурс, кто им мешает. Цено-
вой сговор, администрация, 
иные условия, неправильная по-
литика дистрибьютора? Резуль-
таты проверок дадут ответы на 
эти вопросы. 

Вообще более 90 процентов 
жалоб посвящено  обеспечению 
подгузниками. И это при том, что 
бюджетное финансирование 
этой услуги у фонда меньше трех 
процентов. К сожалению, 70 про-
центов подгузников  производит-
ся за границей. Один из путей, с 
помощью которого мы пытаемся 
решить проблему нехватки этих 
изделий, это помощь бизнесу в 
наладке собственного производ-
ства. Мы готовы объяснить пред-
принимателям, что те 3 миллиар-
да рублей, которые мы выделяем 
на эти цели, вполне могли бы 
идти для закупки подгузников у 

отечественных производителей. 
Им только надо составить нор-
мальный бизнес-план. Минтруд 
России, Минтромторг России в 
этом направлении движутся. Это 
был бы правильный вариант на-
ладить такое производство.

Погода показывает, что через не-
делю начнется высокий курор-
тный сезон. Будут ли в этом году 
россияне отправляться по линии 
фонда соцстраха в Крым? Какова 
готовность крымских санатори-
ев?
АНДРЕЙ КИГИМ: Конечно, будут. В 
прошлом году на курортах Кры-
ма по линии ФСС отдохнули бо-
лее 30 тысяч человек. На эти цели 
мы получили из бюджета более 
одного миллиарда рублей. И сей-
час  санатории и дома отдыха го-
товятся к приему россиян с осла-
бленным здоровьем. 

В прошлом году у санаториев 

был переходный период, когда они 
должны были работать в том же 
формате, что и раньше, без новых 
российских  лицензий и аттеста-
ций. Но практика показала, что 
все по-разному готовы к приему 
инвалидов (а фонд работает имен-
но с этой категорией граждан). В 
части санаториев начали органи-
зовывать доступную среду — уста-
навливать пандусы, переоборудо-
вать туалеты, вводить в програм-
му специальные медицинские 
процедуры. В другой части пока не 
могут это сделать. Скоро в Крыму 
пройдет Госсовет, посвященный 
санаторно-курортному отдыху, 
где все эти вопросы будут обсу-
ждаться. Мы полностью поддер-
живаем модернизацию санатори-
ев. И если деньги будут выделены, 
то мы поможем с организацией от-
дыха для инвалидов.

Специфика отдыха в Крыму 
заключается  в том, что россияне 
часто с сопровождающими при-
летают на отдых и лечение само-
летом, а это немного дороже. Нас 
это не пугает, мы готовы с этим 
справиться.

Полную версию «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»

Парадокс: абсолют-
ная закрытость 
и абсолютная 
открытость зача-
стую имеют один 
и тот же эффект — 
они создают инфор-
мационный диктат

ХХ век принес 
не только триумф 
идеологий в миро-
вой политике, 
но и их закат

Накопитель ная пенсия? 
Ожидаемые послед ствия…

На прошлой неделе прави-
тельством было высказано наме-
рение оставить накопительную 
составляющую в системе обяза-
тельного пенсионного страхова-
ния. Не секрет, что я придержи-
ваюсь иной позиции. Считаю, 
что она должна быть доброволь-
ной, о чем неоднократно писал 
на страницах «Российской газе-
ты».

Тем не менее, видимо, исходя 
из аргументов экономической 
целесообразности и инвестици-
онной привлекательности, пра-
вительство хочет в какой-то фор-
ме сохранить обязательность на-
копительной пенсии. Однако это 
не означает, что дискуссия окон-
чена. В частности, с моей точки 
зрения, в ближайшее время не-
обходимо внести в законода-
тельство несколько достаточно 
важных изменений, связанных с 
пенсионной системой.

Во-первых, надо расширить 
возможности использования ма-
теринского капитала. Хотя се-
годня маткапитал в основном 
тратят на улучшение жилищных 
условий или на оплату обучения 
детей, есть женщины, которые за 
счет него хотели бы увеличить 
свою пенсию в будущем. К сожа-
лению, сейчас средства мате-
ринского капитала можно на-
правлять только на накопитель-
ную пенсию, а не на страховую. 
Мы думаем, что это неправиль-
но, и хотим предоставить жен-
щинам право выбора: либо от-
дать свой маткапитал в накопи-
тельную систему, то есть негосу-
дарственному пенсионному 
фонду, либо в страховую систе-
му, увеличив тем самым количе-
ство своих баллов и получив вы-
сокую страховую пенсию в даль-
нейшем.

Во-вторых, у нас есть пред-
приятия и организации, которые 
имеют льготы по уплате пенси-
онных взносов. По моему мне-
нию, работники этих предприя-
тий должны быть лишены права 
участвовать в накопительной си-
стеме. Если государство допла-
чивает за работодателя пенсион-
ные взносы, эти деньги не могут 
быть отданы негосударственным 
пенсионным фондам, которые 
являются коммерческими орга-
низациями, они должны идти 
в страховую систему и выплачи-
ваться нынешним пенсионерам. 
Иначе мы имеем дело с перекач-
кой бюджетных средств част-
ным компаниям.

В-третьих, если у нас сущест-
вует максимальный размер 
страховых взносов, то должен 
существовать и минимальный 
размер, который работодатель 
обязан платить за любого работ-
ника независимо от его заработ-
ной платы и таким образом обес-
печивать его будущие пенсион-
ные права. Этот минимум был 
бы не нужен, если бы минималь-
ный размер оплаты труда в Рос-
сии был равен прожиточному 
минимуму. Но сегодня МРОТ 
меньше, и это значит, что люди, 
получающие минимальную зар-
плату, не наберут достаточное 
количество баллов для получе-
ния страховой пенсии. На мой 
взгляд, минимальный размер 
взносов должен быть установлен 
на уровне 1,8 балла. Столько го-
сударство платит за некоторые 
нестраховые периоды, когда че-
ловек не работает, но выполняет 
социально ответственную фун-
кцию: служит в армии, находит-
ся в отпуске по уходу за ребен-
ком до 1,5 года и т.п.

Отмечу, что за сохранение 
накопительной пенсии внутри 
системы обязательного пенси-
онного страхования особенно 
активно выступал Российский 
союз промышленников и пред-
принимателей. Причем члены 
союза прекрасно понимали, что 
это лишит Пенсионный фонд 
350 млрд рублей в год. Полагаю, 
что раз они выдвинули такую 
инициативу, то значит, готовы 
легко возместить данные сред-
ства.

На сегодняшний день для всех 
предпринимателей продлены 
льготы — они направляют в Пен-
сионный фонд не 26% от фонда 
оплаты труда работников, как 
это положено по закону, а 22%. 
Было бы логично с 1 января 2016 
года установить взносы в пол-
ном объеме — на уровне 26%. 
РСПП должен заплатить за свои 
предложения как ответственная 
организация. Мы уверены, что 
на первомайских демонстраци-
ях трудящиеся поддержат наши 
требования.

Тем более с 1 января 
2014 года в России дей-
ствуют повышенные 

вычеты для компенсации затрат 
на несколько объектов жилья, а 
также по ипотечным процентам. 
В 2014 году граждане предъяви-
ли налоговикам заявлений на 
возврат из бюджета налогов по 
своим декларациям о доходах 
2013 года на 126 миллиардов ру-
блей. Это почти на четверть боль-
ше по сравнению с предыдущим 
периодом прошлого года. 

Львиная доля обратных вы-
плат связана с вычетами по рас-
ходам на приобретение жилья. 
Всего в 2014 году такие вычеты 
получили 2,9 миллиона россиян-
налогоплательщиков, уточняют 
в ФНС. В ведомстве ожидают, что 
по итогам 2015 года налогопла-
тельщиков — претендентов на 
имущественные налоговые выче-
ты станет в России еще больше. 
Эта тенденция, по мнению эк-
спертов, говорит о возросшей в 
стране налоговой грамотности 
населения. Причем за счет прос-
ветительской работы, организа-
ции дней открытых дверей, кото-
рую усиленно ведет ФНС. 

По статистике, за 2014 год 
было представлено 8,8 миллиона 
налоговых деклараций по налогу 
на доходы физических лиц. При 
этом сумма налога к доплате за 
2013 год в 2014 году составила 68 
миллиардов рублей. «Оконча-
тельные итоги декларационной 
кампании 2015 года будут подве-
дены после ее завершения, но не 
думаем, что ситуация изменится 

в негативную сторону», — под-
черкивают в ведомстве. 

Сразу после 30 апреля, окон-
чания декларационной компа-
нии, на  налоговиков и налоговых 
консультантов, как правило, об-
рушиваются опоздавшие претен-
денты на налоговые вычеты. Мол, 
могли бы их получить, а не знали. 
Впросак попадают и те, кто что-
то продал в прошлом году, об 
этом забыл, а потом внезапно 
вспомнил, говорит партнер ком-
пании «Деловой фарватер» 
Дмитрий Липатов.  

Совет один — если продавали в 
2014 году имущество, но не по-
дали декларацию, то чем скорее 
вы это сделаете после 30 апреля, 
тем меньше заплатите штраф. 
Если придется поменять цифры в 
декларации или уточнить их, то 
до 15 июля (срок доплаты налога 
за 2014 год) сделаете это без ри-
сков по штрафам и пени. Если же 
уточнения вносятся после 15 
июля, то раскошелиться придет-
ся на налог и пени. Однако штра-
фов не будет. Этот совет актуа-
лен для индивидуальных пред-

принимателей.  Штрафы с неу-
плаченного НДФЛ заметно бьют 
по их карманам. А вот если вы 
пропустили 30 апреля и деклара-
цию вам надо представить толь-
ко лишь с одной целью — для по-
лучения налоговых вычетов 
(стандартных, за платные обра-
зовательные и медицинские 
услуги, при покупке жилья), бес-
покоиться не о чем. Подать де-
кларацию вы можете в любое 
время в течение года, право на 
вычет сохраняется.  

В ФНС также отметили, что 
одной из особенностей деклара-
ционной кампании этого года 
стала новая форма налоговой де-
кларации и порядок ее заполне-
ния. В частности, появилась воз-
можность заявить имуществен-
ный налоговый вычет по расхо-
дам на приобретение не одного, а 
нескольких объектов жилья. Вме-
сте с тем, подчеркивают в ФНС, 
если вы представили в этом году 
старую форму, то отказать вам в 
ее приеме налоговые органы не 
вправе. Отказ последует только в 
2016 году. 

Претендентов на имущественные налоговые вычеты в России становится все больше. Это говорит о возросшей налоговой грамотности населения.

Акцент

 ФАС и прокуратура проверят, 
почему продавцы подгузни-
ков отказываются выходить 
на конкурсы ФСС 

Акцент

 Если декларацию о доходах 
не предоставить вовремя, 
придется заплатить дополни-
тельные 5 процентов к НДФЛ

Все материалы автора 
www.rg.ru/sujet/4799

Все материалы автора 
www.rg.ru/sujet/5033
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Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1112659

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Андрей Кигим: Скоро в Крыму пройдет Госсовет, посвященный санаторно-
курортному отдыху. Нам есть что обсудить.

Для заполнения налоговой декларации по доходам за 2014 год наиболее удобно 

использовать специальную компьютерную программу «Декларация 2014». Она 

находится на сайте ФНС nalog.ru в открытом доступе и поможет правильно вве-

сти данные из документов, автоматически рассчитает необходимые показате-

ли, проверит правильность исчисления вычетов и суммы налога, а также сфор-

мирует документ для предоставления в налоговый орган.

А пользователи сервиса «Личный кабинет налогоплательщика для физических 

лиц» смогут заполнить налоговую декларацию по НДФЛ без скачивания про-

граммы по заполнению. Удобные подсказки позволяют автоматически перено-

сить ваши персональные сведения в декларацию и избегать ошибок при запол-

нении формы.

Третий вариант — декларацию по НДФЛ можно отправить через представителя и 

по почте с описью вложения. В случае отправки налоговой декларации по почте 

днем ее представления считается дата отправки почтового отправления с опи-

сью вложения.

ТРИ СПОСОБА ЗАПОЛНИТЬ И СДАТЬ НАЛОГОВУЮ ДЕКЛАРАЦИЮ 

К «физикам» 
без лирики
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Исследование В России в нищете живет всего 0,1 процента населения.
Но это 140 тысяч человек

Бедность не порог
Татьяна Зыкова 

А
нтилидерами россий-
ских городов по доле 
жителей, кому с тру-
дом хватает на пита-
ние, в первом кварта-

ле 2015 года признали Липецк 
и Волгоград (21 процент населе-
ния), Саратов (19 процентов), 
Ярославль и Пензу (18 процен-
тов). Уровень бедности людей 
в российских городах измерили 
социологи Финансового универ-
ситета при правительстве РФ. От-
ветили они и на вопрос, у каких 
категорий граждан сейчас труд-
новато с деньгами.

Наименьшее число бедных от-
мечено в Красноярске и Грозном 
(9 процентов), в Москве, Екате-
ринбурге и Хабаровске (11 про-
центов), городах, где сосредоточе-
ны финансы, бизнес, промышлен-
ность, есть работа и потому проще 
избежать крайностей, уточняет 
директор департамента социоло-
гии Финансового университета 
Алексей Зубец, один из авторов 
исследования. 

По доле малоимущего населе-
ния, то есть граждан, которые ог-
раничивают себя в лекарствах, 
предметах гигиены и товарах пер-
вой необходимости — одежде и об-
уви, впереди Набережные Челны 
(70 процентов), Ульяновск (67 
процентов), Волгоград (66 процен-
тов), Ярославль (65 процентов) 
и Барнаул (64 процента). Меньше 
всего малоимущих в Красноярске 
(48 процентов), Москве (50 про-
центов), Екатеринбурге (52 про-
цента), Хабаровске и Санкт-Пе-
тербурге (53 процента). 

При этом наивысших значений 
доля бедных достигает среди нера-
ботающих пенсионеров после 
60 лет, безработных, лиц с низким 
уровнем образования, женщин 
и военнослужащих. 

Уровень бедности в России, по 
оценке Алексея Зубца, изменился 
из-за ситуации в экономике. Сни-
жение роста ВВП, двузначная ин-
фляция, падение доходов глав-
ным образом ударили по неиму-
щим — неработающим пенсионе-
рам (29 процентов) и безработ-
ным (22 процента). Их социаль-
ные пособия часто не поспевают 

за ростом цен на товары. Зато 
доля бедных среди российской 
молодежи невелика — 4 процента, 
среди студентов — 1 процент. Это 
меньше, чем в 2013 году, и стано-
вится конкурентным преимуще-
ством страны. Для стран Европы 
молодежная занятость сегодня 
большая проблема. 

«Молодежь с современным 
образованием, более податли-
вая, обучаемая, менее амбициоз-
ная, в отличие от старшего поко-
ления на российском рынке тру-
да очень востребована», — гово-
рит Алексей Зубец. Кроме того, 
новое поколение россиян актив-
но поддерживают родители. Эк-

сперт напоминает, что для любо-
го государства удержание доли 
бедной молодежи на приемле-
мом, безопасном уровне пред-
ставляет собой один из главных 
способов поддержания социаль-
ной стабильности. 

Исследование финуниверсите-
та частично отвечает и на вопрос 
о необходимости повышения пен-
сионного возраста в России. Рабо-
тающие пенсионеры, судя по 
опросам, чувствуют себя гораздо 
уверенней. «А повышение пенси-
онного возраста многие из них со-
чтут за счастье, поскольку поя-
вится законный способ остаться 
в строю», — поясняет Зубец. В слу-
чае же сокращений или отсутст-
вия работы по специальности по-
жилые смогут жить за счет посо-
бий на бирже труда. 

В сегодняшней России за чер-
той крайней бедности (нищетой) 
и голодом, которая соответству-
ет 1,5 доллара в день на человека, 
живет 0,1 процента населения. 
Это 140 тысяч нищих. «Цифра ог-
ромная на благополучную Рос-
сию, где ВВП на душу населения 
достигает 24 тысячи долларов, 
это выше чем во многих странах 
Восточной Европы», — говорит 
Алексей Зубец. По его словам, та-
кой показатель для нашей страны 
должен быть нулевым. 

Вместе с тем выводы исследо-
вания не критичны — проблемы 
в российской экономике пока не 
привели к сколько-нибудь значи-
тельному росту доли бедных и ма-

лоимущих россиян. Поэтому 
оснований говорить о том, что 
увеличение бедности из-за кризи-
са угрожает социальной стабиль-
ности, нет, отмечает эксперт. 

Если точнее, то рост числа 
бедных и малоимущих отбросил 
страну на пять лет назад, к кризи-
су 2009 года, но как только эко-
номика оживет, а это может про-
изойти уже к концу 2015 года, 
уровень жизни быстро восстано-
вится до показателей 2014 года, 
прогнозирует социолог. Условия 
для этого — рост инвестиций, ра-
бочих мест. Одна из причин, по 
которой бизнес не инвестирует 
и не нанимает людей, — неуверен-
ность в связи с геополитической 
обстановкой, санкционным фак-
тором. Но замораживание кон-
фликта на Украине по факту уже 
произошло, констатирует эк-
сперт, растущие цены на нефть 
поддержат экономику и вернут 
уверенность. 

Руководитель департамента 
исследований банковского секто-
ра НАФИ Ирина Лобанова согла-
сна с коллегой в том, что толчком 
к экономическому росту может 
стать и потребительская уверен-
ность в том, что возможные слож-
ности преодолимы. «Наблюдения 
в течение последних месяцев на-
глядно показывают нетерпи-
мость бизнеса и граждан к ситуа-
ции неопределенности и невоз-
можности прогнозировать даль-
нейшее развитие событий и пер-
сональные финансовые страте-
гии», — резюмирует она. 

Денег на пропитание чаще всего 
не хватает безработным и людям 
с низким уровнем образования.

Акцент

 Самое трудное финансовое 
положение сейчас в основном 
у неработающих пенсионеров, 
говорят эксперты

СИТУАЦИЯ Сближение «Прогресса»
с МКС откладывается? 

Застрял в пути

Наталия Ячменникова

РОСКОСМОС подтвердил про-
блемы с получением телеметрии 
с космического грузовика «Про-
гресс М-27М». Он стартовал вче-
ра утром с космодрома Байко-
нур: на орбиту его вывела раке-
та-носитель «Союз-2.1а». Через 
шесть часов после старта «грузо-
вик» должен был причалить к 
МКС, однако не получилось. Как 
сообщили «РГ» в Роскосмосе, па-
раметры вывода ракеты-носите-
ля «Союз-2.1А» с космическим 
грузовиком «Прогресс М-27М» 
штатные. Есть командная ради-
освязь, но наблюдаются некото-
рые проблемы с данными телеме-
трии. Специалисты пытаются ис-
править ситуацию: вместо четы-
рехвитковой системы сближения 
с МКС решено перейти на двух-
суточную. 

Однако вчера взять корабль 
под полный контроль так и не 
удалось. Точные причины неш-
татного поведения «Прогресса 
М-27М» пока не известны. Вер-
сии высказываются разные, но 
делать какие-либо выводы и про-
гнозы серьезные эксперты воз-
держиваются. По данным же из 
неофициальных источников, ко-
рабль неконтролируемо враща-
ется вокруг своей оси, совершая 

один оборот за несколько секунд. 
Именно это вращение может 
быть главной причиной, что ан-
тенны грузовика не направлены 
на Землю, а потому с «Прогрес-
сом» не удается установить над-
ежную связь и принять телеме-
трию. 

«Грузовик» должен привезти 
к МКС продукты, топливо, ки-
слород, аппаратуру для экспе-
риментов, личные посылки для 
членов экипажа. Сейчас на стан-
ции работает интернациональ-
ная команда из шести человек. 
Россиянин Михаил Корниенко и 
американец Скотт Келли долж-
ны провести в невесомости це-
лый год.

АКТУАЛЬНО Дмитрий
Рогозин дал старт второй
очереди строительства
космодрома Восточный

Далее — 
по графику

Федор Боровиков

ВО ВРЕМЯ посещения вице-премьером Дмитрием Ро-
гозиным космодрома Восточный он встретился со стро-
ителями, в том числе с представителями подрядных ор-
ганизаций, по вине которых были допущены срыв рабо-
чего процесса и грубые нарушения трудового законода-
тельства, что вызвало широкий общественный резо-
нанс. Зампред правительства лично удостоверился 
в том, что ситуация с выплатами заработных плат уре-
гулирована, а строительные объекты готовы к монтажу 
специального оборудования.

В ходе общения с руководителями подрядных орга-
низаций Дмитрий Рогозин призвал их быть более раз-
борчивыми в вопросе привлечения частных строитель-
ных компаний на субподряд, чтобы в будущем избе-
жать кризисных ситуаций и срывов сроков строитель-
ства стратегически важных объектов. «Впредь считаю 
крайне важным не допускать использование на строй-
ках такого масштаба и такого стратегического значе-
ния строительных компаний, которые либо на ладан 
дышат, либо имеют дурную репутацию», — заявил вице-
премьер. 

Конфликтная ситуация на космодроме Восточный 
возникла одновременно между несколькими субъекта-
ми, ведущими строительство. Заказчик в лице «Даль-
спецстроя» отказывался принимать недоделанную ра-
боту у субподрядчика, который, в свою очередь, не пла-
тил заработную плату строителям, о чем и не думал по-
ставить в известность «Дальспецстрой». Дошло до того, 
что 20 работников, занятых на строительстве космо-
дрома, объявили бессрочную голодовку из-за невыпла-
ты заработной платы. 

Как выяснилось, одна из субподрядных организаций 
задолжала 214 работникам более 14 млн руб. за ян-
варь—февраль 2015 года. В начале апреля стало извест-
но о задержании ее гендиректора. По факту невыплаты 
зарплаты возбуждено уголовное дело. Ситуацию взяли 
под контроль Счетная палата, Контрольное управление 
президента и Следственный комитет.

«Все выполнен-
ные работы оплачи-
ваются — это прин-
цип работы Спец-
строя. Недопусти-
мо, чтобы люди не 
получали зарплату, 
вне зависимости от 
того, трудоустрое-
ны они в структуру 
Спецстроя или суб-
подрядных органи-
заций», — проком-
ментировал ситуа-
цию глава Спец-
строя Александр Во-
лосов. По его сло-
вам, в каждом кон-
кретном случае 
Спецстрой России совместно с коллегами из правоох-
ранительных органов, прокуратуры и трудовой инспек-
ции ищет пути решения возникших проблем.

В конце прошлой недели стало известно, что «Даль-
спецстрой» перечислил 19 млн рублей для погашения 
долга по выплатам заработной платы компаниям-субпо-
дрядчикам. В «Дальспецстрое» пояснили, что платеж 
был осуществлен через Федеральное казначейство 
по Хабаровскому краю, чтобы полностью исключить не-
целевое использование денежных средств. «Мы должны 
быть полностью уверены, что деньги пойдут на выплату 
задержанной заработной платы», — прокомментировал 
представитель «Дальспецстроя».

По его словам, оперативный штаб Спецстроя России 
по строительству космодрома Восточный, правоохра-
нительные органы и трудовая инспекция держат на осо-
бом контроле ситуацию с выплатой заработной платы 
сотрудникам всех подрядных организаций. «Мы готовы 
работать на опережение ситуации, — пояснили в «Даль-
спецстрое», — дабы не создавать напряженной обстанов-
ки и негатива на одной из важнейших строек страны».

Сами строители космодрома Восточный сетуют на 
то, что частные компании фактически «завалили» 
стройку. Теперь приходится выполнять объемы работ, 
которые остались от нерадивых подрядчиков, собст-
венными силами. Из главков Спецстроя со всей страны 
подтягиваются строители, чтобы не допустить срыва 
сроков строительства важнейшего стратегического 
объекта, который находится под контролем руководст-
ва страны. 

Кризисные ситуации с частными подрядными орга-
низациями на строительстве важных объектов, к сожа-
лению, в последнее время возникают все чаще. Акцио-
нерные общества, в том числе и приватизированные 
бывшие государственные предприятия, часто оказыва-
ются в центре общественного внимания в качестве ви-
новников срыва выполнения тех или иных особо ответ-
ственных задач. Поэтому, учитывая большую государ-
ственную важность строительства космодрома, Спец-
строй вынужден теперь не только выделять средства 
на выплату заработной платы сотрудникам недобросо-
вестных подрядчиков, но и контролировать, чтобы эти 
деньги не уходили «налево». 

Вице-премьер Дмитрий Рогозин признал, что ситуа-
цию с заработными платами Спецстрою удалось урегу-
лировать достаточно быстро. Он также позитивно от-
несся к решению привлечь на стратегическую стройку 
работников других главков Спецстроя, которые наряду 
с «Дальспецстроем» достаточно быстро устранили не-
доделки недобросовестных подрядчиков.

Урегулировать конфликтную ситуацию с зарплата-
ми и выполнением графика строительных работ уда-
лось во многом благодаря усилиям нового руководите-
ля «Дальспецстроя» Юрия Волкодава, бывшего главы 
ведомственного предприятия «Инстрой». Волкодав был 
назначен и.о. начальника «Дальспецстроя» в середине 
марта этого года. 

«Работы идут довольно-таки интенсивно. Судя по 
всему, мы прошли самый критический, самый сложный 
момент стройки. Входим в нормальный, здоровый 
ритм», — констатировал зампред правительства. 

Хочется надеяться, что инцидент, в который при-
шлось вмешаться вице-премьеру, благополучно завер-
шился. В ходе своего посещения космодрома Восточ-
ный Дмитрий Рогозин фактически запустил вторую 
очередь строительства, которая будет связана с монта-
жом специального оборудования и проведением пуско-
наладочных работ. Уже сейчас к монтажу уникального 
оборудования готовы более 59 объектов.

Как ожидается, принятые меры позволят ввести кос-
модром в эксплуатацию в намеченные сроки. Строитель-
ство объекта планируется завершить в июле, а первый 
запуск со строящегося космодрома Восточный предва-
рительно назначен на конец декабря этого года.

Спецстрою удалось 
урегулировать 
ситуацию с заработ-
ными платами
достаточно 
быстро — теперь 
никаких задержек 
быть не должно

Причиной проблем 
со связью 
с «Прогрессом»  
может быть его 
неконтролируемое 
вращение вокруг 
своей оси

A
P

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт      рубрика выходит каждую среду

Реклама

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка запасных частей  
к железнодорожному транспорту в период  

с 01.06.2015 г. по 31.08.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Беляева Наталия Ивановна,  

8 (3424) 29-57-05

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная до-
кументация выложена с 27.04.2015 г. на сайте: www.uralkali.
com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

9
ПРОЦЕНТОВ
населения Грозного и Красноярс-
ка эксперты отнесли к категории 
бедных. Это самый низкий пока-
затель по числу малоимущих 
среди российских городов.

МЕЖДУ ТЕМ
Проект федерального закона «О Государственной корпорации по космиче-
ской деятельности «Роскосмос» внесен для рассмотрения в Государствен-
ную Думу. Закон направлен на совершенствование системы управления 
космической деятельностью, сохранение и развитие научного и производ-
ственного потенциала российской ракетно-космической отрасли. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 апреля 2015 
среда №91 (6662)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФОРУМ Первый СПГ-завод
на Сахалине может наращивать
мощности

Дело на десятилетия

ТЭК Дата новой встречи
по поставкам газа на Украину
пока не определена

Увидимся в мае

Тарас Фомченков

МЕМОРАНДУМ между Россией 
и Грецией о строительстве газо-
провода для приема нашего газа, 
который будут поставлять по 
«Турецкому потоку», пока про-
рабатывается, сказал журнали-
стам министр энергетики Алек-
сандр Новак. И не стал вдаваться 
в детали.

Также скуп на подробности 
был он и по трехсторонней 
встрече по газу в формате Рос-
сия — Украина — Евросоюз. Ми-
нистр лишь сообщил, что кон-
кретная дата еще не назначена: 
«Украина предложила май, эк-
сперты работают». 

Разговор этот состоялся по-
сле всероссийского совещания, 
которое было посвящено работе 
топливно-энергетического ком-
плекса. Интересные цифры рас-
крыл на форуме замглавы минэ-
нерго Андрей Черезов. Он отме-
тил, что в отрасли 76,5 процента 
трансформаторов — иностран-
ного производства, а в целом по 
генерации — 25,7 процента. 

«Доля отечественного обору-
дования должна увеличивать-
ся», — заявил он. Однако, развил 
тему глава Федеральной служ-
бы по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору 
Алексей Алешин, не всегда рос-
сийское оборудование бывает 
хорошего качества. «Не обо-

шлось без аварий, связанных 
с конструктивными недостатка-
ми оборудования отечественно-
го производства. Считаю необ-
ходимым ужесточить контроль 
за выпуском техники», — обо-
значил он проблему импортоза-
мещения. 

Что касается других пер-
спектив, то они затрагивают со-
вершенствование законода-
тельной базы. Александр Новак 
констатировал, что работы еще 
хватает. И обозначил направле-
ния, в которых ведомство будет 
двигаться, чтобы эту проблему 
решить.

«Мы не имеем полномочий 
проверки, утверждения правил 
прохождения осенне-зимнего 
периода, — пояснил министр. — 
Сейчас мы подготовили измене-
ния в законодательство, кото-
рые позволят устанавливать 
нам правила, сроки подготовки, 
ответственность». Второе — с мо-
мента реформы РАО ЕЭС не со-
вершенствовалась база правил 
технологического функциони-
рования объектов. 

«Мы также подготовили до-
кументы, которые утверждают 
эти правила. Я понимаю, что 
с ними могут быть многие не со-
гласны, особенно генерирую-
щие компании, но этот доку-
мент еще можно обсуждать 
и предлагать свои изменения», — 
резюмировал Новак. 

Татьяна Зыкова 

В ТОКИО 21 мая откроется 
Третий Российско-Японский 
форум «Точки соприкоснове-
ния: бизнес, инвестиции, 
спорт».

Его организаторы, два меди-
ахолдинга — «Российская газе-
та» и японская национальная 
газета «Майнити симбун», 
вновь объединят на независи-
мой коммуникационной пло-
щадке для прямого диалога 
представителей власти, бизнеса 
и спорта России и Японии. 

Рассказать о содержании 
энергетической секции форума 
мы попросили ее модератора, 
первого проректора Финансо-
вого университета, генерально-
го директора Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Константина Симонова:

— В этом году темой энерге-
тической секции российско-
японского форума мы выбрали 
развитие рынка сжиженного 
газа в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (АТР).

Газ — самое перспективное 
топливо в Азии. В 2013 году его 
доля в общем балансе потребле-
ния первичных энергоносите-
лей в этом регионе составила 
всего 11 процентов, это вдвое 
меньше, чем в Европе, втрое, 
чем в США, почти в 5 раз мень-
ше, чем в России. Даже в Японии 
доля газа в энергобалансе — 
20 процентов. При этом за счет 
сокращения производства 
атомной энергии после аварии 
на Фукусиме потребление газа 
сразу выросло на 20 процентов. 
Правда, в 2014 году закупки 
газа упали, но вряд ли это явля-
ется тенденцией. При этом Япо-
ния не обладает собственными 
природными ресурсами и заку-
пает примерно 125 млрд кубо-
метров в год. Это не слишком 
уступает нашим поставкам в Ев-
ропу, которые составляют при-
мерно 150 млрд кубометров.

Это делает Японию очень 
привлекательным рынком для 
СПГ-поставщиков — а в Японию 
не идут трубопроводы. Япония 
импортирует примерно треть 
всего мирового СПГ, и поэтому 
очень заинтересована в разви-
тии энергокооперации с надеж-
ными производителями газа. 
Тем более что рядом агрессив-
ный Китай, который ведет и ак-
тивную закупку СПГ, и постро-

ил газопроводы из Центральной 
Азии и Мьянмы. Китай, как из-
вестно, подписал и контракт 
с Россией на поставки пока 
38 млрд кубометров газа из Вос-
точной Сибири, но эта цифра 
будет расти.

Все это делает наш газовый 
диалог весьма перспективным. 
Цены на СПГ сейчас упали, а это 
значит, что его потребление бу-
дет расти. Россия уже запустила 
свой первый СПГ-завод на Саха-
лине, который успешно работа-
ет. Он сразу законтрактовал для 
японского рынка около 60% 
газа, но фактические продажи 
на этот рынок превышают 80% 
из 10,5 млн тонн. Есть идея рас-
ширения мощности завода еще 
на 4,8 млн т в год. «Газпром» 
рассчитывает на газ с месторо-
ждений проекта «Сахалин-3». 

Южно-Киринское и другие 
месторождения могут дать до 
20 млрд кубометров в год. Есть 
и вариант строительства СПГ-
завода во Владивостоке, куда 
уже построен газопровод 
с острова. Есть еще газ проекта 
«Сахалин-1», который также 
в сжиженном виде может по-
ставляться на рынок АТР.

Так что нам есть что обсу-
дить. В регионе появился новый 
крупный производитель СПГ — 
Австралия, но мы готовы конку-
рировать с ним по ценам. Тем 
более что мы предлагает стра-
нам региона и СПГ, и трубопро-
водный газ. Не случайно первый 
наш газовый контракт с Китаем 
так напугал австралийцев. Ки-
тай готов брать у нас дополни-
тельные объемы газа. Даже выд-
вигается идея продления газо-
провода «Сахалин — Хаба-
ровск — Владивосток» до Китая. 
Однако диверсификация рын-
ков сбыта — совершенно нор-
мальная стратегия для продав-
ца. Поэтому японский рынок 
для нас очень интересен, и нам 
есть что для него предложить. 
Япония же понимает, что из-за 
роста геополитической напря-
женности поставки СПГ с Ближ-
него Востока и Австралии стал-
киваются с дополнительными 
рисками, а Россия географиче-
ски очень близкая страна, что 
вызывает к нашим поставкам 
естественное внимание. 

Политический же фон нас 
не слишком смущает. Да, Япо-
ния присоединилась к санкци-
ям. Однако из общения с корей-
скими экспертами я сделал лю-
бопытный вывод. Корейцы об-
винят свое правительство в том, 
что оно не присоединилось 
к санкциям, но из-за этого очень 
боится развивать экономиче-
ское сотрудничество с РФ. 
И приводят в пример как раз 
Японию. К санкциям она присо-
единилась, но, усыпив тем са-
мым бдительность США, пред-
лагает новые проекты в области 
экономической кооперации. 
Да и сами санкции — явление 
временное. А газовый бизнес — 
это та сфера, где решения при-
нимаются на десятилетия впе-
ред. И говорить о газовом буду-
щем нужно уже сегодня.

Мимо ЗАГСа
Кроме того, подписи бу-
дут собирать и в отно-
шении другой инициа-

тивы. Дело в том, что сегодня рос-
сийские суды в бракоразводных 
процессах не интересуются при-
чиной распада семьи. 

«Мы предлагаем ввести обяза-
тельное изучение судом обстоя-
тельств причин развода пары 
и наказывать виновника матери-
ально при разделе имущества. 
И уже не 50:50, а 30:70 или 45:55, 
либо любое другое соотношение 
в пользу лица, пострадавшего от 
распада общественной ячей-
ки», — предлагает Александр До-
бровинский.

 По его словам, также необхо-
димо поднять вопрос об алимен-
тах не только на детей, но и на 
брошенного супруга в законном 
браке. О чем речь? К примеру, 
в то время, как супруг учился, его 
жена работала, и после этого он 
начал делать карьеру, позже 
у них появились дети, и супруга 
стала домохозяйкой, при этом 
муж содержит семью и растет 
профессионально. Но случается 
разлад, и семья распадается по 
вине супруга. 

В этом случае девушка остает-
ся без профессиональных навы-
ков с пробелом в трудовой биог-
рафии и не в самом молодом воз-
расте, когда легко можно начать 
все сначала как в личной, так и в 
карьерной сферах. «Это нор-
мально, что он должен обеспе-
чить ей прежний уровень жизни. 
У многих людей это называется 
порядочностью», — размышляет 
собеседник.

Интересно, что большинство 
опрошенных мужчин выступают 
за эти потенциальные изменения 
семейного законодательства, го-
ворит Александр Добровинский. 
Но неожиданно выяснилось, что 
часть дам против. «Это, как пра-
вило, любовницы. Дело в том, что 
если к такой девушке уйдет муж-
чина с богатым семейным прош-

лым, то получится, что он должен 
содержать и свою бывшую се-
мью», — замечает адвокат. 

Он подчеркивает, что эти 
предложения бесполые и не име-
ют конкретной сексистской на-
правленности. Ведь бывает, что 
и жена разрушает семью, и муж 
при этом, являясь домохозяи-
ном, остается ни с чем. Реализа-
ция всех этих предложений 
должна укрепить институт бра-
ка, так как сейчас в России нет 
никакой ответственности за рас-

пад семьи. Теперь же может поя-
виться мотиватор узаконить 
свои отношения в ЗАГСе, так как 
это выгоднее. Ведь рисков поте-
рять большую часть своего иму-
щества в браке будет меньше.

Председатель Патриаршей ко-
миссии по вопросам семьи, защи-
ты материнства и детства протои-
ерей Дмитрий Смирнов эти идеи 
в принципе поддерживает. Одна-
ко, по его мнению, достойна обсу-
ждения тема о равноправии цер-
ковного брака и юридического. 

«До революции в Российской 
империи функции ЗАГСов вы-
полняли именно церкви. Сегодня 
регистрация брака во всех тради-
ционных конфессиях России 
происходит после определенного 
ритуала, будь то православное 
христианство, ислам или буд-
дизм. Надо подумать и о введе-
нии такой нормы, согласно кото-
рой после того, как церковная ор-
ганизация соединит мужчину 
и женщину, церковный брак был 
приравнен к законному», — зая-
вил он «Российской газете».

 Александр Добровинский 
также предлагает задуматься и о 
том, чтобы в браке люди платили 
налогов меньше, как это делается 
в США, Франции и Германии, где 
налоговые декларации подают 
домохозяйства, когда муж и жена 
отчитываются перед налоговыми 
инспекторами совместно.

Но никого инициаторы попра-
вок в Семейный кодекс ущем-
лять не собираются. Если уж так 
случилось, что вы ловелас, имее-
те несколько любовниц или даже 
семей и боитесь брака, то и у вас 
есть законный способ защитить 
свое имущество от наступления 
неблагоприятных последствий. 
Пожалуйста, заключайте брач-
ный договор. 

Если же ваше имущество на-
ходится за пределами России 
или оно формально принадле-
жат иностранным компаниям, 
то и здесь будут варианты. 

По словам кандидата юриди-
ческих наук, юриста-междуна-
родника Александра Захарова, 
в западных юрисдикциях, осо-
бенно англо-саксонских, давно 
существует институт трастов. 
Об их создании в России недав-
но говорил и президент Влади-
мир Путин. Такой институт по-
зволяет обеспечить передачу 
своего имущества любым на-
следникам, даже еще не ро-
жденным на момент создания 
траста. 

И такое имущество переходит 
к наследникам без всяких обре-
менений и каких-либо обяза-
тельств учредителя траста, даже 
если у него есть долги перед кре-
диторами или той или иной нало-
говой юрисдикцией.

Впрочем, какие брачные дого-
воры ни заключай, какие новые 
нормы ни принимай, если люди 
не хотят больше быть вместе, ни-
чего не поможет. Но чем цивили-
зованнее они будут расходиться, 
тем счастливее будут их дети. Ка-

жется, прописные истины — а не 
всем они даются. То же самое 
и гражданские браки. 

Да пусть живут, как хотят. 
В конце концов, «созреют» пой-
дут и в ЗАГС, и под венец. Пробле-
ма опять — дети. Случись что, они 
могут остаться ни с чем. И чтобы 
получить хотя бы алименты, при-
дется проходить судебные разби-
рательства. 

Паре достаточно два года, чтобы их 
сожительство можно было считать 
браком, полагают эксперты.

Акцент

 Эксперты предлагают ввести 
алименты и на брошенного 
супруга, чтобы сохранить ему 
прежний уровень жизни

Япония импортиру-
ет примерно треть 
всего мирового СПГ, 
и поэтому очень 
заинтересована 
в развитии 
 энергокооперации 
с Россией

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Возможный
запрет на ПЭТ-тару
не решает проблемы
алкоголизации населения

Не больше
пол-литра?

Валерий Львов

В ФЕДЕРАЛЬНЫХ органах власти рассматриваются по-
правки в закон о госрегулировании производства и оборо-
та этилового спирта. Суть нововведений — запретить обо-
рот пива в пластиковой таре сначала объемом полтора, 
а затем и пол-литра. Это вызвало крайне негативный от-
клик участников рынка в ряде отраслей, что и вынуждает 
экспертов более пристально и взвешенно присмотреться 
к указанному документу. Ранее негативный отзыв по огра-
ничению ПЭТ-тары до 0,5 л давали минэнерго, минпро-
мторг и ФАС, но получается, что он не учтен.

Запрет на ПЭТ-упаковку не решает проблемы алкого-
лизации населения, в этом мнении сходятся эксперты. 
Вместо точечных запретительных мер необходима грамот-
ная политика государства по коррекции структуры потре-
бления алкоголя и культуры пития.

Фактически полный запрет этого вида упаковки выгля-
дит абсолютно бессмысленным для реализации заявлен-
ной цели — борьбы с алкоголизацией населения. Ведь зако-
нопроектом не затрагивается стеклянная и алюминиевая 
упаковка. Почти вся водочная продукция продается в таре 
емкостью 0,7 литра, а практически в любом супермаркете 
доступны 5-литровые жестяные пивные бочонки.

Замминистра здравоохранения Татьяна Яковлева 
в своем обращении в Госдуму пишет, что «проект феде-
рального закона предлагает установить ограничения при-
менительно только к полимерной таре и не распространя-
ет аналогичные требования на потребительскую тару из 
иных материалов, что создаст для таких производителей 
преимущественные условия». Уж если ограничивать объ-
ем тары для алкоголя, то всю, включая и стеклянную, 
и алюминиевую. 

Идея полностью запретить ПЭТ-упаковку, по мнению 
участников рынка, может объясняться лоббированием 
интересов производителей водочной продукции и алюми-
ниевой тары. А это недопустимо, так как ущемляет права 
и интересы потребителей продукции целого ряда других 
отраслей. Об этом также говорилось в обращении в Госду-
му общества защиты прав потребителей «Общественный 
контроль». Но и безо всяких запретов понятно, что 60% ал-
когольной продукции в рознице — это крепкий алкоголь, 
а доля суррогата, по некоторым экспертным оценкам, до-
стигает 50%, что наносит непоправимый ущерб здоровью 
россиян. Ежегодно в России фиксируется более 40 тысяч 
случаев отравления, в том числе смертельных. 

Реализовать идею 
ограничений на пла-
стиковую тару пыта-
лись в последние 
годы не раз. И вот 
процесс обрел новое 
дыхание. Напомним, 
на заседании прави-
тельственной комис-
сии по иностранным 
инвестициям осенью 
2014 г. пивовары 
выдвинули инициа-
тиву: начиная с 2017 г. они перестанут разливать пиво 
в пластиковые бутылки емкостью 1,5 л и выше, но дальней-
шего уменьшения тары не будет. После обсуждения было 
сформулировано предложение: с 2017 года ограничить ре-
ализацию пива в ПЭТ-таре емкостью более 1,5 литра. Та-
кой вариант называли «компромиссным», ведь ранее 
меры предлагались более жесткие: рассматривался запрет 
ПЭТ-тары для алкоголя емкостью более 0,5 литра. 

Представители пивной отрасли согласились с этим ог-
раничением. Однако, как следует из письма Йоргена Буль 
Расмуссена, руководителя компании Carlsberg Breweries 
A/S, члена консультативного совета по иностранным инве-
стициям при правительстве РФ, адресованного в высшие 
эшелоны власти, эта договоренность не нашла отражения 
в предложенном законопроекте. Теперь концепция выгля-
дит так: запретить ПЭТ-тару объемом более 1,5 литра уже 
с 1 июля 2016 года, а далее распространить запрет на тару 
до 0,5 литра на более позднем этапе. «Это не совпадает 
с тем, что мы обсуждали ранее, и это меня удивило», — пи-
шет Йорген Буль Расмуссен. Суть в том, что предлагаемые 
поправки могут привести к полному запрету на реализа-
цию пива в ПЭТ-таре, поскольку продавать пиво в ПЭТ-бу-
тылках 0,5 литра никто не будет — такой объем очень мал. 
«Любое решение в этом направлении не только будет про-
тиворечить всем международным принципам, но также 
приведет к очень негативным последствиям для нашей от-
расли и смежных отраслей, таких как упаковка, рознич-
ные продажи и сельское хозяйство», — подчеркивает автор.

Аналогичную позицию высказывают и некоторые гу-
бернаторы регионов, где пивная отрасль обеспечивает 
значительные поступления в местные бюджеты, как, на-
пример, это имеет место в Ярославской области и Татарс-
тане. Например, казанский завод «Эфес» производит 86% 
продукции в ПЭТ-упаковке, и в случае закрытия бюджет 
Татарстана потеряет 5 млрд рублей. В среднем объем пла-
тежей в областные бюджеты составляет 10—17%. А по всей 
России пиво в ПЭТ-упаковке занимает около 50% рынка 
розницы. Фактический запрет использования ПЭТ-тары 
приведет к закрытию крупных производств и предприя-
тий малого бизнеса и, по самому пессимистичному про-
гнозу экспертов, сокращению акцизных поступлений 
в бюджеты всех уровней на сумму более 40 млрд рублей.

Кроме того, это сокращения рабочих мест в условиях 
региональной безработицы. К примеру, только в Новоси-
бирской области работает 21 малое пивоваренное пред-
приятие с 1,5 тыс. рабочих мест. На каждое из них прихо-
дится по 2 рабочих места в смежных отраслях промышлен-
ности: производствах пробки, этикетки. ПЭТ-тары и т.д. 
А это еще 3 тыс. рабочих мест. Таким образом, закрытие 
одних предприятий будет иметь «эффект домино», неиз-
бежно приведет к закрытию смежников. 

Беспокойство содержится и в обращении некоммерче-
ского партнерства по развитию индустрии полиэтиленте-
рефталата «АРПЭТ». В нем говорится, что ограничение на 
пластик больно бьет по столь серьезному сегменту бизне-
са, как производство ПЭТ-тары. Отечественное производ-
ство ПЭТ-гранулята упадет на 130 тысяч тонн в год, то есть 
на 21%. В свою очередь, выработка преформ сократится на 
3—3,5 млрд штук, что приведет к закрытию весомой доли 
сегмента переработчиков. 

Таким образом, предложенный законопроект окажет 
негативное воздействие на развитие российского произ-
водственного сектора и импортозамещение.

Между тем в рамках замещения импортируемого 
ПЭТФ отечественным аналогом мощности предприятий 
по производству ПЭТФ увеличились в стране за последние 
пять лет более чем в 2 раза (на 322 тыс. тонн) и составляют 
617 тыс. тонн. Сегодня это 70 предприятий по всей стране, 
на которых работает около 8 тысяч человек. Предложен-
ные меры приведут к сокращению более 20% персонала. 

В АРПЭТ подчеркивают: хотя ни одно серьезное иссле-
дование не подтвердило мнения о вреде для здоровья ПЭТ-
упаковки, деловое сообщество ранее решило пойти на 
компромисс и ограничить объем тары 1,5 литра.

Деловое сообщест-
во решило пойти 
на компромисс 
и ограничить объем 
тары 1,5 литра
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В Италии регистрировать брак необязательно, рассказывает Александр Заха-

ров. К примеру, если в суде соседи подтвердят сожительство пары, то включает-

ся режим совместного имущества. 

А на Кипре и в Англии есть институт церковного брака. После венчания такой 

брак имеет юридическую силу, и на брачующихся также распространяется ре-

жим совместно нажитого имущества.

 Во многих католических странах, да и не только католических, церковный брак 

также имеет юридическую силу. К примеру, в Польше после обряда венчания 

священник высылает документ о браке в местный ЗАГС.

В исламских странах при заключении брака формально существует главенство 

мужчины. Развод там совершается через произнесение мужем при свидетелях 

формулы «ты мне не жена» три раза. 

Тогда супруга лишается всего имущества, даже совместно нажитого (если нет 

брачного договора, который в исламских правовых семьях популярностью не 

пользуется). Ей оставляют лишь то, что имеется при ней на момент развода. 

Вот почему мусульманские женщины предпочитают носить побольше драго-

ценностей на себе. 

Правда, бывший муж по традиции обязан заботиться о ней еще три месяца.

А КАК У НИХ?
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Лаос 
можно будет летать 
прямыми рейсами 
и без виз

Кому повезет

Татьяна Шадрина

МЕЖДУ Россией и Лаосом в ближайшее время может 
появиться прямое авиасообщение. Самолеты, возмож-
но, будут летать не только из Москвы, но и Владивостока. 
Также рассматривается вопрос об отмене виз для рос-
сийских туристов. 

Об этом рассказал председатель лаосской части меж-
правительственной российско-лаосской комиссии по тор-
гово-экономическому и научно-техническому сотрудни-
честву Сомди Дуангди. 

Проект соглашения о воздушном сообщении, который 
должен заменить документ 1979 года, уже согласован 
с минтрансом, и теперь дело за лаосской стороной. А пока 
придется летать транзитом.

Также на заседании комиссии обсуждался еще один 
авиационный вопрос, а именно поставки трех российских 
самолетов Sukhoi Superjet в Лаос. Сами самолеты уже го-
товы, однако у авиа-
компании, которая 
их заказала, возни-
кли временные труд-
ности, отметил пред-
седатель комиссии 
с российской сторо-
ны — глава минком-
связи Николай Ники-
форов. В скором вре-
мени эксперты ре-
шат, как эти трудно-
сти преодолеть.

Лаосская сторона 
отметила, что крайне 
заинтересована 
в российских тури-
стах, и даже предложила свой вариант договора о безвизо-
вом режиме, но пока подробности не раскрываются. 

Кроме того, в перспективе возможно и снижение стои-
мости разговоров в роуминге для абонентов двух стран. 
Пока еще взаимный договор по снижению роуминга 
не подписан, но Никифоров уверен, что этот вопрос ва-
жен, так как может активизировать не только туристиче-
ские, но и инвестиционные потоки между странами. Пока 
же товарооборот не очень велик — в 2014 году он состав-
лял чуть больше 39 миллионов долларов.

Активизировать экономические отношения должен 
и энергетический проект. Речь идет о строительстве элек-
тростанций. Предполагается, что гидроэлектростанция 
Се-Конг-5 будет работать в основном на экспорт электро-
энергии в другие страны, а часть будет использоваться 
в Лаосе, отметил Никифоров. 

Но для этого требуется дополнительная проработка 
схемы прокладки линий электропередачи, увязки этого 
проекта со всей энергосистемой не только Лаоса, 
но и всего региона. Кроме того, требуются дополнитель-
ные геологоразведочные работы на месте возможного 
строительства.

Российская сторона выступает за то, чтобы в августе 
2015 года мы актуализировали наши соглашения о наме-
рениях реализации проекта с учетом этих особенностей, 
отметил Николай Никифоров.

Российская сторона выдвинула также предложения 
рассмотреть сооружения сразу нескольких ГЭС — не толь-
ко Се-Конг-5, но и второй электростанции Се-Конг-4. 

Еще два года назад российские энергетики предложи-
ли обменять долг Лаоса, составляющий 360 миллионов 
долларов, на контрольный пакет в проектном консорциу-
ме по сооружению трех гидростанций, в том числе двух, 
про которые говорилось вчера. Схема, предложенная на-
шей страной, предполагает, что Росимущество вносит 
360 миллионов долларов госдолга в уставной капитал 
проектной компании в обмен на 51 процент ее акций.

Также пакет акций получат соинвесторы из Вьетнама 
или Таиланда, которые предоставят гарантии сбыта. Схе-
ма предполагает привлечение еще около 800 миллионов 
долларов дополнительного финансирования.

Важной для стран является и программа по выдаче пре-
ступников. Но такого договора пока не существует, хотя 
российский кабмин еще в прошлом году обсудил возмож-
ность вступления его в силу. Если его подпишут обе стра-
ны, то они будут обязаны по запросу выдавать любого раз-
ыскиваемого преступника. К этому вопросу российская 
сторона предлагает вернуться на Международном юриди-
ческом форуме, в котором примет участие министр юрис-
дикции Лаоса. 

Выйти из дурмана 
Вот свежий пример: 
в Москве сотрудники на-
ркоконтроля на днях за-

держали двух женщин — мать 
и дочь, — организовавших торгов-
лю героином удаленным спосо-
бом. 54-летняя мать и 19-летняя 
дочь расфасовывали героин, пред-
варительно смешивая его с саха-
ром для увеличения объема, а за-
тем сбывали на западе столицы 
с помощью тайников. Средний вес 
одной героиновой «закладки» со-
ставлял около 10 граммов.

Установлено, что организато-
ром преступного бизнеса являет-
ся мать, которая вовлекла свою 
безработную дочь. Женщины раз-
работали даже систему конспира-
ции. Чтобы не привлекать излиш-
него внимания, наркоторговки де-
лали «закладки», гуляя с коля-
ской, где спал 6-месячный малыш. 
Или выгуливая бойцовую собаку.

— В ходе личного досмотра 
у женщины обнаружено и изъято 
около 250 граммов наркотика, 
а также список мест-тайников, где 
она собиралась оставить закладки 
с указанием конкретных адресов 

и массы наркотика, — сообщают 
в наркоконтроле. Обе женщины 
арестованы.

Однако, по словам правоведов, 
на практике возникла проблема, 
как именно оценивать такую про-
дажу. Здесь есть юридическая тон-
кость: на практике под сбытом по-
нимается ситуация, когда один 
продал, другой купил. Предпола-
галось, что второй человек должен 
взять в руки незаконную покупку. 
А что если покупатель до тайника 
не дошел, как это понимать юри-
стам?

Обычному человеку, конечно, 
здесь все ясно: торговец он и в Ин-

тернете торговец. Не важно, прода-
ет преступник наркотик в подво-
ротне или закладывает товар в тай-
ник. Но у юристов другой взгляд: 
они не терпят никакой двусмы-
сленности в букве закона. Поэто-
му им требуются особые поясне-
ния, что понимать под сбытом 
в новых условиях. Иначе нарко-
торговцы могли пойти по более 
мягкой статье, как только пытав-
шиеся совершить преступление, 
но де-юре еще не совершившие его.

Сейчас Верховный суд наме-
рен прописать такие формулиров-
ки в постановлении, чтобы не 
оставалось никаких сомнений: 

даже закладка зелья в тайник — это 
уже сбыт, то есть преступление со-
вершено. В частности, обсуждает-
ся такая поправка: реализация на-
ркотиков «может быть осуществ-
лена любыми способами, в том чи-
сле путем непосредственной пере-
дачи приобретателю, введения 
инъекции, проведения их заклад-
ки в обусловленном месте, пере-
сылки почтовым отправлением». 

Вчера, правда, по этому поводу 
разгорелись споры, надо ли так 
радикально менять подходы. «Де-
сятилетиями считалось, что 
сбыт — это фактическая переда-
ча», — сказал, например, один из 
выступавших. Впрочем, в итоге 
большинство ученых-юристов 
поддержали новый подход.

Доказательствами, что человек 
не просто прятал зелье, а именно 

продавал его, могут быть расфасо-
ванные пакеты. Если гражданин 
взял за труд аккуратно разделить 
героин на мелкие порции, ведь он 
же это неспроста делал. Кроме 
того, против него будет свидетель-
ствовать и наличие договоренно-
стей о купле-продаже. Современ-
ная техника позволяет их зафик-
сировать, так что вовсе не обяза-
тельно ждать, когда товар окажет-
ся в руках покупателя.

Об этом, кстати, тоже вчера 
говорили на научно-консульта-
тивном совете: разве разумно из-
за какой-то казуистики ждать, 
пока наркоман примет дозу, что-
бы жестче наказать наркоторгов-
ца? Еще один интересный мо-
мент: при рассмотрении дел 
о торговле наркотиками предла-
гается ввести тот же принцип, 
что по делам о взятках: преступ-
ление считается оконченным 
даже несмотря на то, что право-
охранители взяли с поличным 
и изъяли товар. Ведь и взяточник 
толком не успевает подержать 
деньги, ему все равно вменяют 
полную взятку.

Алена Ларина, Магас

В ЭТОМ году уровень инфля-
ции в России может оказаться 
ниже прогнозируемого уровня 
в 11,9 процента, заявил ми-
нистр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев на совеща-
нии по поддержке малого 
и среднего бизнеса, которое 
прошло в столице Ингушетии 
Магасе. Хорошая новость про-
звучала не только для потреби-
телей, но и для местных пред-
принимателей.

Так, в республике планка го-
сударственного софинансирова-
ния инвестпроектов будет сни-
жена с одного миллиарда до 
500 миллионов рублей.

— Особенность региона — ин-
гушские компании имеют не-
большие финансовые активы, 
а федеральной нормативной ба-
зой установлены высокие требо-
вания софинансирования госу-
дарством инвестиционных про-
ектов. Чтобы инвесторы вклады-
вали средства в создание новых 
производств в республике, необ-
ходимо решить эту проблему. 
Поэтому мы договорились с ру-
ководством Ингушетии о сниже-
нии планки вдвое, — сообщил 
глава минэкономразвития. 

Также Улюкаев обещал сохра-
нить все меры по поддержке 
субъектов малого и среднего 
бизнеса в Ингушетии в объемах 

прошлогоднего финансирова-
ния. Это 545 миллионов рублей.

— Будем отстаивать эту циф-
ру, хотя в этом году на поддер-
жку предпринимательства в фе-
деральном бюджете предусмо-
трено на десять процентов 
средств меньше, чем в прош-
лом, — отметил Алексей Улюкаев. 

При этом в Ингушетии пере-
смотрели политику распределе-
ния такой помощи. На 80 про-
центов она будет оказываться 
уже активно работающим ма-
лым предприятиям. Рассматри-
вается и возможность пролонга-
ции федеральной целевой про-
граммы социально-экономиче-
ского развития Ингушетии, ко-
торая заканчивается в 2016 году. 
В случае положительного реше-
ния вопроса речь пойдет о десят-
ках миллиардов рублей, которые 
выделят субъекту на реализа-
цию новой ФЦП.

Такие планы по региону об-
условлены высокими показате-
лями экономического роста 
и снижением уровня безработи-
цы в республике. По данным Рос-
стата, показатели нерегистриру-
емой безработицы в Ингушетии 
в 2013 году составили 43,7 про-
цента, в 2014-м — 29,8 процента. 
Официально на учете в регио-
нальных центрах занятости 
на начало этого года стоят 
15,9 процента трудоспособного 
населения республики. 

При этом отмечается и рост 
числа малых предприятий в Ин-
гушетии. Если пять лет назад ма-
лым бизнесом занимался всего 
один из 40 жителей республики, 
то сегодня собственное дело 
имеет каждый двадцатый. 

Как подчеркнул глава мини-
стерства экономического раз-
вития, учитывая местную спе-
цифику, без развития предпри-
нимательства Ингушетии не 
преодолеть экономические про-
блемы. 

— Четко виден и рост частных 
инвестиций, на которые в регио-
не создаются импортозамещаю-
щие производства, — отмечают 
в федеральном министерстве. 

Проект Предложено наказывать водителей,
которые оставляют  младенцев в машине

Детям не хватает 
ремня 

Акцент

 Даже если покупатель 
не дошел до тайника, того, 
кто заложил туда зелье, 
осудят за продажу

Снижение стоимо-
сти роуминга помо-
жет активизировать 
туристические 
и инвестиционные 
потоки между 
 странами
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Алексей Улюкаев: Инфляция в этом году будет ниже наших  прогнозов.

Владимир Баршев 

К
оличество детей, по-
гибших в дорожных 
авариях увеличивает-
ся. Что делается и что 
надо сделать, чтобы 

предотвратить эту тенденцию?
Именно этот вопрос вчера об-

суждали представители Госавто-
инспекция вместе с коллегами из 
министерства образования и нау-
ки, а также руководством соответ-
ствующих региональных властей. 

Заместитель министра вну-
тренних дел Виктор Кирьянов со-
общил, что сейчас МВД собирает 
огромное количество данных 
о той или иной аварии с участие 
детей. Устанавливается даже то, 
какой марки детское кресло ис-
пользовалось при перевозке ре-
бенка, если оно использовалось. 
Однако, как выясняется, родите-
ли, как и прежде стараются не по-
купать  эти  удерживающие 
устройства. Кресло применяется 
только в одном случае из десяти. 

Беспокоят также происшест-
вия с детьми на пешеходных пере-
ходах. По словам Виктора Кирья-

нова, создается впечатление, что 
ребенок, ступая на «зебру», уве-
рен, что все машины встанут, как 
по мановению волшебной палоч-
ки. Однако автомобиль имеет тор-
мозной путь, и встать, как вкопан-
ный, просто не может. 

— Детям нужно объяснять, что 
даже переходя дорогу по пешеход-
ному переходу, они должны быть 
внимательны, — говорит Виктор 
Кирьянов. — Перед тем как выйти 
на дорогу они должны посмотреть 
налево, направо, убедится в том, 
что им уступают дорогу и только 
после этого пересекать проезжую 
часть. 

Возможно, что проблема в ор-
ганизации этих пешеходных пере-
ходов. А это уже задача Госавтоин-
спекции проконтролировать их 
соответствие требованиям.

Еще одна глобальная пробле-
ма, по мнению Виктора Кирьяно-
ва, — наезды на детей вне пешеход-
ных переходов. Детей не обучили 
переходить дорогу там, где это по-
ложено. 

— Я попросил Госавтоинспек-
цию проанализировать объясне-
ния водителей, которые сбили де-
тей, — продолжает Кирьянов. — Мо-
жет мы чего-то не учитываем, упу-
скаем какой-то фактор? Во всяком 

случае, такой анализ будет поле-
зен для дальнейшей работы. 

Уполномоченный по правам 
ребенка при президенте России 
Павел Астахов заявил, что необхо-
димо создать мобильные группы, 
в том числе пропагандистские, 
в МВД, чтобы они реагировали на 
всплески аварийности с детьми 
в конкретных местах. 

Т а к  ж е 
Павел Аста-
хов поднял 
еще одну инте-
ресную тему: остав-
ление детей в автомоби-
лях. Он напомнил, что в послед-
нее время происходит большое 
количество эвакуации автомоби-
лей, в салоне которых оказывают-
ся дети. То есть, водитель-роди-

тель не только оставил автомо-
биль в неположенном месте, но 
и еще с детьми. А до беды здесь не 
далеко. 

Он напомнил, что недавно про-
изошло несколько случаев, когда 
дети, оставленные в машинах, по-
гибли. Например, полуторагодо-
валая девочка задохнулась, когда 
загорелся монитор в машине, по 
которому она смотрела мультики. 
Другая девочка баловалась с элек-
тростеклоподъемниками. В итоге 
стеклом ей пережало шею. Когда 
ребенка освободили, было уже 
поздно. 

Поэтому он предлагает внести 
в Кодекс об административных 
правонарушениях новую норму: 
оставление младенца без присмо-
тра в автомобиле. Возможно, 
штраф заставит родителей думать 
о последствиях такого шага. 

Как сообщил начальник Глав-
ного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния Виктор Нилов, в прошлом 
году снизилось количество ава-
рий с участием детей на 3,7 про-
цента, и составило 20376 ДТП. 
Также сократилось количество 
пострадавших на теже 3,7 процен-
та. Травмы получили 21588 детей. 
Однако на этом фоне был зафик-

сирован рост количества погиб-
ших детей, правда, рост очень ма-
ленький. За прошлый количество 
погибших несовершеннолетних 
на дорогах увеличилось на 
6 детей. 

Одна из наибо-
лее частых ситуа-
ций — это проис-
шествия с деть-
ми-пассажира-
ми, — сообщил за-
меститель началь-
ника ГУ ОБДД Вла-
димир Кузин. — 

Таких за прош-
лый год зафикси-
рованно 45 про-
центов от всех 
аварийных случа-
ев с детьми. При 
этом 84,2 про-
цента детей-пас-
сажиров, по-
с т р а д а в ш и х 
в этих авариях, 
н а х о д и л и с ь 
в салонах лег-
ковых автомо-
билей.

П ер ехо д 
п р о е з ж е й 
части детьми 
там, где нет пеше-
ходного перехода — 
самая распростра-
ненная причина нае-
здов на детей-пеше-
ходов. Это 58,6 про-
центов от всех ава-
рий по вине детей-пе-
шеходов. При этом 
96,3 процентов таких 
наездов зарегистри-
ровано  в   городах 
и населенных пун-
ктах. 

В 2014 году прои-
зошло 44,5 процен-
тов аварий по собст-
венной неосторож-
ности детей-пеше-
ходов. Еще в 2013 
году Госавтоинспек-
ция совместно с ми-
нистерством обра-
зования разработа-
ли и внедрили Па-
спорт дорожной без-
опасности образо-
вательной организа-
ции. Этот документ 
отражает информа-
цию о перемеще-
нии детей по мар-
шруту «дом — шко-
ла — дом» с точки 

зрения обеспечения их дорожной 
безопасности. Паспорта оформле-
ны по единообразной форме в «бу-
мажном виде». В ряде субъектов 
Паспорта в электронном виде раз-

мещаются на сайтах школ, 
а также на стендах в обще-

доступных местах. 
Как заявил Владимир 

Кузин, главное , чтобы 
схема безопасного мар-
шрута ребенка была не 
на бумаге, а в голове не-

совершеннолетнего. 

Виктор Нилов: Довольно часто дети 
становятся жертвами аварий, 
когда находятся в автомобиле 
в качестве пассажиров.

Акцент

 Эксперты считают, что нужно 
внести в КоАп штрафы для 
родителей, бросающих детей 
без присмотра

ПЛАНЫ Инвесторы будут 
вкладывать деньги в экономику 
Ингушетии

Начнут с малого

Государственная 
поддержка будет 
оказываться
в первую очередь 
уже активно рабо-
тающим малым 
предприятиям 
республики

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Верховный суд пропишет, что считать сбытом наркотиков. Даже сделанная 
инъекция или закладка зелья в тайник будут расцениваться как продажа.
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Армия Новая бронетехника прямо с Парада отправится в войска

Глухо как в танке

Сергей Птичкин

П
о Красной площади 9 
Мая пройдут новей-
шие образцы броне-
танковой техники и 
боевых машин пехо-

ты: «Армата», «Бумеранг», «Кур-
ганец». После этого гусеничную 
и колесную технику отправят на 
испытательные полигоны.

Об этом вчера заявил заме-
ститель председателя коллегии 
Военно-промышленной комис-
сии Олег Бочкарев. По его сло-
вам, около 100 единиц бронетех-
ники, созданной на базе плат-
формы «Армата», поступит на 
испытания в Вооруженные силы 
РФ в ближайшие годы. Речь идет 
не только о танках, но и о различ-
ных инженерных машинах, а так-
же тяжелых боевых машинах пе-
хоты. Кстати, тяжелые БМП на 
базе «Арматы» наряду с танками 
впервые можно будет увидеть на 
Параде в честь 70-летия Победы. 
Всего будет показано 12 танков 
«Армата» и 12 БМП на их базе. 

Нигде в мире за минувшие 
четверть века новых танков даже 
не разрабатывали. И наша страна 
возвращает себе лидерство в ми-

ровом танкостроении. Это отме-
тили практически все зарубеж-
ные эксперты по военной техни-
ке.

Платформа «Армата» необыч-
на во всем. Экипаж находится в 
защищенной бронированной 
капсуле, отделенной от снарядов. 
Управление машиной облегчает 
значительная компьютеризация 
и наличие в отсеке управления 
нескольких дисплеев, на которые 
подается изображение с внешних 
видеокамер, установленных по 
всему периметру танка.

Башня необитаема, зато она 
насыщена различными прибора-
ми и системами, в том числе ра-
диолокационными и оптико-
электронными, значительно по-

вышающими боеспособность ма-
шины. 

На броне установлен новый 
комплекс всеракурсной актив-
ной защиты, которая сводит к 
минимуму вероятность пораже-
ния танка вражеским гранато-
метчиком и даже новейшими 
управляемыми ракетными си-
стемами типа Javelin. Помимо 
этого основные узлы прикрыты 
динамической защитой нового 
поколения. Она надежно защи-
щает от всех видов кумулятив-
ных боеприпасов и даже способ-
на сломать стержень подкали-
берного снаряда. Сама броня 
многослойная. Форма носовой 
части корпуса рассчитана так, 
чтобы обеспечить максималь-

ную вероятность рикошета бро-
небойных снарядов. 

Гусеницы асфальтоходные, то 
есть они обрезинены с внешней 
стороны. Это не только уменьша-
ет негативное воздействие на до-
рожное покрытие, но и повышает 
мягкость хода. 

Конечно, БМП и инженерные 
машины, создаваемые на базе 
«Арматы», будут отличаться и 
уровнем защиты, и наличием раз-
личных вспомогательных систем. 
Машине разминирования, напри-
мер, вряд ли понадобятся ком-
плексы активной защиты. Зато бу-
дет усилено бронирование. На 
БМП рассматривается вариант 
установки двигателя не в корме, а 
в носовой части машины.

«Армате» еще предстоят вой-
сковые испытания и неизбежные 
доработки. То же самое ожидает 
новую боевую машину пехоты 
«Курганец» и колесный броне-
транспортер «Бумеранг». Многие 
обратили внимание, что «Буме-
ранг» выше хорошо известного 
БТР-80, и двигатель у машины рас-
положен впереди. Это объясняет-
ся тем, что впервые в нашей стра-
не реализована концепция проти-
воминной защиты экипажа. А де-

сант сможет покидать БТР не толь-
ко через верхние люки, но и через 
выходы, находящиеся в корме.

БМП «Курганец» отличается 
от БМП-2 и БМП-3 тем, что имеет 
более мощную комплексную 
бронезащиту. Помимо новой бо-
лее прочной и более толстой бро-
ни почти весь корпус покрыт ди-
намической защитой. «Курга-
нец» — это не только боевая ма-
шина, способная перевозить де-
сант мотострелков, но и унифи-
цированная платформа. На ее ос-
нове уже разрабатываются пер-
спективные командно-штабные 
машины, машины разведки, са-
нитарные машины, а также само-
ходные минометные и артилле-
рийские установки с калибром 
орудия до 122 миллиметров. 

«Курганцы» и «Бумеранги» 
можно относить тоже к новому 
поколению. И прежде чем запу-
скать в серию, надо убедиться в 
их абсолютной надежности. Но-
вые БТР и БМП с Парада практи-
чески сразу отправятся на тяже-
лые полигонные войсковые ис-
пытания. Опытная эксплуатация 
пройдет в различных климатиче-
ских зонах летом, осенью, зимой 
и весной.

Акцент

 «Армата» — первый в мире 
после Т-64 танк нового поко-
ления, ему предстоят серьез-
ные войсковые испытания

АВИАЦИЯ Россия поставит
партию истребителей соседям

Вот сушки 
прилетели

Игорь Черняк

В П Е Р В Ы Е  за почти четверть 
века Россия начала поставки во-
енных самолетов нового произ-
водства в бывшие республики 
СССР. Корпорация «Иркут» 
 поставит в Белоруссию 4 учебно- 
боевых Як-130, а на днях она 
 передала Казахстану 4 истреби-
теля Су-30СМ, которые 7 мая 
д о л ж н ы  п р и н я т ь  у ч а с т и е 
в  Параде  Победы в Астане.

Всего Казахстану требуется бо-
лее 40 тяжелых истребителей. По-
тому можно предположить, что 
поставка станет лишь началом бо-
лее масштабной программы. По-
ставки наших военных самолетов 
Астане производились и раньше, 
но это был бартер. В 1995 году Ка-
захстан обменял доставшиеся ему 
от СССР 40  Ту-95МС на 21 
МиГ-29 и 38 Су-27. Сейчас же речь 
о выполнении коммерческого 
контракта.

— В ухудшающейся междуна-
родной ситуации контракты на 
поставки военных самолетов 
имеют прежде всего политиче-
ское значение, — считает замди-
ректора Центра анализа страте-
гий и технологий Константин 
Макиенко. — Ведь покупка воору-
жения — это прежде всего демон-
страция политического доверия. 
Потому поставки в Казахстан 
Су-30СМ можно расценить как 
реальное военно-техническое на-
полнение отношений, которые 
связывают наши страны в ОДКБ. 
Не стоит забывать и о коммерче-
ском значении поставок. Казахс-
тан сегодня обладает ресурсами 
для модернизации своих Воору-
женных сил, а значит, это пер-
спективный рынок. При этом по-
литика Астаны в области закупок 
вооружений отличается высокой 
степенью диверсификации: под-
держиваются связи с Европой, 
Израилем и Турцией, проводи-
лись ремонты МиГ-29 и Су-25 на 
Украине, Су-27 в Белоруссии. 

И заключение контракта на по-
ставку Су-30СМ, которые теперь 
составят костяк ВВС Казахстана, 
закрепляет присутствие РФ на 
самом емком — авиационном — 
сегменте казахстанского рынка 
вооружений.

Стоимость 4 Су-30СМ — ком-
мерческая тайна, но ближайший 
по времени российский преце-
дент закупок Су-30СМ — прио-
бретение Минобороны России 
7 таких машин для ВМФ. Тогда 
ц е н а  к о н т р а кта  с о ста в и л а 
12 млрд рублей. 

П о  м н е н и ю  э к с п е р т о в , 
Су-30СМ — оптимальный выбор 
для Казахстана. Это наиболее 
современный вариант семейства 
истребителей, созданных на базе 
разработанного для индийских 
ВВС Су-30МКИ. Его важное пре-
имущество — наличие второго 
члена экипажа, что не только по-
зволяет разделить функции пи-
лотирования и управления воо-
ружением. Во время перелетов на 
большие расстояния, тем более 
в условиях однообразной мест-
ности, как повсеместно в Казахс-
тане, большое значение имеет 
уменьшение психофизической 
нагрузки по сравнению с одно-
местными аналогами.

Су-30СМ остается единствен-
ным в мире серийным сверхма-
невренным самолетом 4-го поко-
ления, имеет отличный радар 
с фазированной антенной решет-
кой и передовую авионику. Ма-
шина постоянно модернизирует-
ся. В 2007 году для Малайзии был 
создан ее более совершенный ва-
риант Су-30МКМ, а в 2011-м — 
еще более продвинутая модифи-
кация для ВВС России Су-30СМ.

Казахстан стал 5-м заказчи-
ком истребителей этого семейст-
ва после Индии, Малайзии, Ал-
жира и России. Всего ВВС этих 
5 стран на сегодня заказали 
410 единиц. Закупка Су-30СМ 
обеспечит совместимость с дей-
ствиями российских ВВС

КАЗУС Баннер с немецким бомбардировщиком 
появился в Ивантеевке незаконно 

Вышло как всегда 
Ирина Рыбникова 

П
ричиной появления в под-
московной Ивантеевке при-
уроченного к 70-летию По-

беды в Великой Отечественной 
войне скандального плаката с изо-
бражением экипажа немецкого са-
молета Junkers-88 стала халат-
ность дизайнера, ответственного 
за подбор рекламных изображе-
ний. Картинка была отобрана без 
проведения атрибуции, в результа-
те чего на билборде оказалось фото 
1940 года, изображающее немец-
ких летчиков без каких-либо опоз-
навательных знаков — так объясни-
ли случившееся сотрудники город-
ского информационного портала 
«Ивантеевка. Сегодня». 

Именно этот портал иниции-
ровал проведение в городе акции 
«Народная победа», в рамках ко-
торой на ивантеевских улицах 
появилось более 20 рекламных 
щитов с изображением воинов 
Красной Армии. На одном из них, 
украшенном надписью «Они сра-
жались за Родину», специалисты 
разглядели пилотов люфтваффе, 
воевавших против Советского 
Союза. И даже при отсутствии 
опознавательных знаков опреде-
лили их принадлежность к 71-й 
бомбардировочной эскадре 
KG71. «Рекламный щит с фотог-
рафией немецкого экипажа в ка-
бине бомбардировщика был раз-
мещен несанкционированно, без 
согласования с правительством 

области и в нарушение утвер-
жденной концепции празднично-
го оформления Подмосковья. 
Главе городского округа Иванте-
евка Сергею Гридневу поручено 
провести служебную проверку 
по указанному факту», — сообщи-
ли «РГ» в главном управлении по 
информационной политике Мо-
сковской области. 

Скандальный рекламный щит 
демонтировали. Глава города пу-
блично извинился перед жителя-
ми и пообещал наказать винов-
ных. Дизайнера рекламного 
агентства, где был изготовлен 
баннер, уволили. Конфликт ис-
черпан. 

Но осадок, как говорится, 
остался. 

РЕЗОНАНС Студию Никиты 
Михалкова обстреляли 
неизвестные

Прошли
навылет

Иван Петров

ВЧЕРА стало известно, что неизвестные лица обстреля-
ли офис Студии ТРИТЭ известного кинорежиссера Ники-
ты Михалкова, располагающийся в Малом Козихинском 
переулке в Москве. Как рассказал источник «РГ» в право-
охранительных органах, пришедшие утром во вторник 
на работу сотрудники компании обнаружили в окнах не-
сколько сквозных отверстий. Они же вызвали полицию.

По предварительным данным, окна студии обстреля-
ли из пневматического оружия. При этом полицейские 
не исключают, что стрелять могли металлическими ша-
риками из рогатки.

По данному инциденту столичная полиция проводит 
проверку. О возбуждении уголовного дела пока не сооб-
щалось. Соответствующее решение может быть принято 
по итогам доследственной проверки. 

В столичном главке МВД вчера рассказали, что к ним 
поступило заявление о порче имущества организации, 
расположенной в Малом Козихинском переулке. Постра-
давших среди людей, к счастью, не оказалось, так как 
в момент обстрела в офисе никого не было. 

«От Никиты Сергеевича комментария не будет, — ска-
зали в пресс-службе студии. — Единственное, что можем 
сказать, что да, факт обстрела подтверждаем. Никиты 
Сергеевича в это время в офисе не было». 

При этом источник в окружении режиссера сказал 
ТАСС, что не исключает связи нападения с содержанием 
программы «Бесогон», которую Никита Михалков ведет 
на канале «Россия 24». 

В настоящее время выясняются все обстоятельства 
произошедшего, опрашиваются возможные свидетели, 
изучаются записи с уличных видеокамер. Мотивы напа-
дения пока неясны. Злоумышленники разыскиваются 
 полицией.

Никита Михалков и его единомышленники основали 
Студию ТРИТЭ в 1987 году. Студия, в частности, участ-
вовала в создании таких фильмов, как «Утомленные 
солнцем», «Сибирский цирюльник» и «Двенадцать».Специалистам не потребовалось опознавательных знаков, чтобы узнать на этом фото пилотов люфтваффе. 

КНИЖНАЯ ПОЛКА Бестселлер 
журналиста «РГ» 
появится в Ереване

Разведчик 
заговорил 
на армянском

Максим Макарычев

КНИГА из молодог-
вардейской серии 
ЖЗЛ «Вартанян» из-
вестного писателя и 
публициста Николая 
Долгополова стала 
бестселлером. Впро-
чем, как и две другие 
работы журналиста 
«Российской газе-
ты» «Абель-Фишер» 
и «Ким Филби». 

А в канун Празд-
ника Победы под-
робнейшая история 
жизни  Героя Совет-
ского Союза, нелега-
ла Геворка Андрее-
вича Вартаняна и его 
супруги Гоар Лево-
новны вышла на ар-
мянском языке в из-
дательстве «Ключ – С». Недаром Геворк Андреевич лю-
бил повторять: «Ведь мы же армяне». 

Коллеги Вартанянов  по Еревану издатель Гарегин Ту-
манян и научный консультант книги Геворг Саркисянц 
вместе с друзьями-соотечественниками решили обяза-
тельно познакомить с произведением и армянских чита-
телей. Время сейчас не так чтобы простое. И обошлись 
без спонсоров. Собрали необходимую сумму доброволь-
ных взносов, а автор Николай Долгополов безвозмездно 
передал энергичным инициаторам свой труд. Объем 
даже на одну пятую больше, чем в оригинальном изда-
нии, что объясняется особенностями языка. Неплох по 
нынешним понятиям и тираж. Книга появится не только 
в Ереване, но и в Москве. Ведь армянская диаспора друж-
ная, читающая, своих героев любящая.

Геворк Андреевич и Гоар Левоновна служили в разведке 
с начала 1940-х годов.

Книгу о легендарном нелегале 
Геворке Вартаняне прочтут 
и на его родном языке.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Какие улицы
улучшить
в столице —
решили
москвичи

ЛИЦОМ 
К ПЕШЕХОДАМ

Сергей Жуков

ПРЕДСТОЯЩИМ летом в сто-
лице будут благоустроены бо-
лее 40 улиц. Перечень этих улиц 
составили сами москвичи. 
Об этом сообщил на заседании 
Совета по развитию обществен-
ных пространств мэр Москвы 
Сергей  Собянин.

Сделать это, рассказал он, 
планируется в рамках город-
ской программы «Моя улица». 
В первую очередь в порядок 
приведут центральные улицы 
и вылетные магистрали. Позже 
очередь дойдет и до улиц 
за пределами Третьего тран-
спортного кольца.

— В предыдущие годы мы ре-
конструировали больше 
100 км улиц, сделав их либо 
полностью пешеходными, либо 
отдав приоритет пешеходам, 
но не забывая и про автомоби-
листов, —  напомнил глава горо-
да. — Важно, чтобы рядом с та-
кими общественными местами 
можно было и проехать, и при-
парковаться. В этом году в про-
грамму благоустройства вклю-
чены 44 улицы, среди которых 
7 вылетных магистралей — Вар-
шавское,  Каширское, Ленин-
градское, Ярославское, Можай-
ское, Щелковское шоссе и Ря-
занский проспект. Какие улицы 
приводить в порядок в первую 
очередь, москвичи решали го-
лосованием на электронном 
референдуме. Там же они опре-
делили и варианты будущего 
оформления уличных про-
странств. Например, на Боль-
шой Никитской улице решено 
отремонтировать и подсветить 
фасады зданий 140 торшерами 
и светильниками. В Петров-
ском переулке установят улич-
ные городские часы, высадят 
новые цветники и деревья. 
На Большой Тульской появятся 
красивые  газоны общей пло-
щадью более 5 тыс. кв. м, 
а на Малой Никитской — троту-
ары и велодорожки. Особый 
акцент Петр Бирюков сделал 
на пешеходных зонах Москвы. 
Вместо единственного Старого 
Арбата их сейчас уже 16, а все-
го в городе — 72. 

ТОРГИ Аукцион
по продаже
ЦУМа
перенесли
на июнь

ПОКУПАТЕЛЬ 
НЕ ПРИШЕЛ

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти перене-
сли аукцион по продаже трети 
площадей ЦУМа с 30 апреля 
на 2 июня. 

Заявки на участие в нем те-
перь можно подавать до 28 мая, 
хотя сначала планировалось пре-
кратить их прием еще вчера 
в 15.00. Но покупателей снова 
не оказалось. Напомню, одно из 
зданий ЦУМа власти выставляют 
на торги не впервые, но и в пре-
дыдущие разы купить площади 
в здании, расположенном в са-
мом центре Москвы, не нашлось. 
Сейчас город выставил на аукци-
он помещения общей площадью 
почти 20 тыс. кв. м. Большая их 
часть расположена в 7-этажном 
здании 1906 года постройки, 
имеющем статус архитектурного 
памятника. Начальная цена 
лота — 4,3 млрд рублей. Эксперты 
говорят, что такие дорогие сдел-
ки всегда идут тяжело, так что 
продление сроков заявочной 
кампании — вполне нормальное 
явление. Тем более что спрос на 
недвижимость в течение первого 
квартала 2015 года, несмотря 
на кризис, был в Москве вполне 
приличный. Столичный бюджет 
за счет нее пополнился на 
1,6 млрд. Об этом сообщил «РГ» 
глава департамента по конку-
рентной политике столицы Ген-
надий Дегтев. По его словам, на-
против, московский бизнес сей-
час гораздо больше, чем прежде, 
интересуется приватизацией 
и арендой городской собственно-
сти. Власти отреагировали на вы-
росший спрос адекватно — выста-
вили на 60% предложений боль-
ше, чем за этот же период прош-
лого года. В итоге за первые три 
месяца прошло 170 аукционов, 
в то время как в прошлом году — 
всего 120. С 75 до 80% выросла 
и доля состоявшихся торгов.
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Владислав Воробьев

ВСЛЕД за Берлином и Братисла-
ва начала публично в жесткой 
форме критиковать Киев. Види-
мо, накопилось. Во вторник пере-
стал сдерживать эмоции пре-
мьер-министр Словакии Роберт 
Фицо.

По словам главы словацкого 
правительства, украинская по-
литика нацелена на поиски одно-
сторонних выгод без учета инте-
ресов партнеров. Это, продолжил 
Роберт Фицо, ярко проявилось 
шесть лет назад во время перебо-
ев с поставками через украин-
скую территорию российского 
газа в Словакию. «Наша позиция 
по Украине должна быть твер-
же, — подчеркнул премьер Слова-
кии — Мы им дадим палец, а они 
хотят оторвать всю руку. Украина 
могла нам помочь, когда у нас 
возник кризис с недостатком 
газа. Она не помогла».  

Напомним, что в январе 2009 
года словацкое правительство 
возложило на Киев ответствен-
ность за прекращение поставок 
российского газа в Европу. «При-
чиной кризиса являются, прежде 
всего, проблемы транзита через 
Украину, которая обещала, что 
обеспечит этот транзит. Мы не 
виним Россию», — заявил тогда 
вице-премьер правительства ре-
спублики по связям с Европей-
ским союзом Душан Чаплович.

За несколько часов до Фицо 
публично команду президента 
Украины Петра Порошенко рас-
критиковал и уполномоченный 
правительства ФРГ по межобще-
ственному сотрудничеству с Рос-
сией и со странами бывшего 
СССР Гернот Эрлер. В эфире не-
мецкой радиостанции «Вэ-дэ-эр 
5» высокопоставленный чинов-
ник заявил, что ожидания Киева 
о скором членстве в ЕС расходят-
ся с реальностью. 

По словам Гернота Эрлера, 
Порошенко ожидает многого от 
Европейский союз, но со своей 
стороны выдвигает мало предло-
жений по реформам в стране. 
«Ожидания Украины движутся в 
нереалистичном направлении, — 
продолжил он. — Проблема за-
ключалась в том, что украинский 
президент Порошенко имел мно-
го идей, требований, ожиданий... 
Например, речь идет о перспек-
тиве вступления в ЕС, причем 
как можно скорее, о требовании 
отменить визы, предоставить в 
распоряжение миротворческую 
миссию ЕС. Однако предложений 
по переменам на Украине, по по-
литике реформ было мало. Это 
стало проблемой. Дискуссии с 
Порошенко по этому поводу 
были сложными». 

При этом Эрлер подчеркнул, 
что киевские власти пытаются 
«сделать второй шаг, не сделав 
первый».

КОНФЛИКТ На Украине
сообщили о поставках
оружия из Евросоюза

Польские танки 
подвозят 
к Киеву?

Павел Дульман

ВСЛЕД за саммитом «Украина—ЕС», который стал 
для Киева холодным душем — президент Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер даже отказался называть Украину 
« европейским государством», — в Киеве стартовала 
 международная конференция в ее поддержку.

На открытии конференции президент Петр Порошен-
ко отметился двумя взаимоисключающими заявления-
ми. Сначала он заявил, что «минские договоренности 
должны быть внедрены полностью». Но исполнив эту 
«обязательную программу», украинский лидер тут же 
начал пугать партнеров возможным возобновлением 
 боевых действий на Донбассе.

«Война может начаться в любой момент, но мы гото-
вы сделать все возможное, чтобы не было возможности 
ни сомневаться, ни отступать. Мы не позволим никому 
устать от Украины», — буквально шантажировал слуша-
телей украинский президент.

«При вашей помощи, при вашем единстве будет най-
дено решение ситуации на Донбассе», — заявил Поро-
шенко, явно запамятовавший, что исполнять минские 
договоренности в части конституционной реформы 
и  децентрализации должен, прежде всего, сам Киев.

Между строк этих мобилизационных высказываний 
Порошенко явно читается желание продолжать войн: 
многие в Киеве до сих пор доказывают, что мир на Дон-
бассе может наступить только после военной победы над 
республиками. И только потом следует осуществлять де-
централизацию. Подтверждением этого президентского 
лукавства можно считать заявления чиновника его ад-
министрации Валерия Чалого, считающегося «альтерна-
тивным министром иностранных дел». Тот признал, что 
военная помощь от стран ЕС на Украину поступает. 
В эфире очередного политического ток-шоу он утверди-
тельно ответил на вопрос о присутствии европейских во-
оружений на территории страны. Тем временем в соци-
альных сетях появилась информация о переброске 
на  Украину подогнанных под натовские стандарты поль-
ских танков. Якобы боевые машины по железной дороге 
уже направляются со станции Калина-Мала Мехувского 
повята на полигон Ковалин в окрестностях Белой Цер-
кви, расположенный в часе езды от Киева. 

СКАНДАЛ Британского
журналиста не пустили
в музей

В Альбионе 
спрятали 
Бандеру

Александр Саможнев

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, участвовавшая в годы войны 
в антигитлеровской коалиции, приютила у себя музей 
Степана Бандеры. Фешенебельное здание в центре Лон-
дона охраняется как военный объект. По крайней мере 
так это почувствовал на своей шкуре известный британ-
ский репортер Грэм Филлипс. 

Журналист подвергся нападению сотрудников музея 
при попытке сделать репортаж об экспозиции. Пробле-
мы возникли сразу же после уточнения личности и целей 
визита. Герою репортажей из «горячих точек» на Дон-
бассе объявили, что он не может пройти на выставку 
«по политическим мотивам». Запрет на вход по надуман-
ным причинам не удовлетворил энергичного британца. 
Он все же попытался обойти заслон и проникнуть в зал 
с документами и артефактами, посвященными предво-
дителю украинских националистов. В результате на вхо-
де возникла потасовка, свидетелями которой стали про-
хожие. В пылу схватки Филлипс назвал Степана Бандеру 
«пособником фашистов Второй мировой войны». После 
этого, забыв о традиционной британской корректности, 
охранники в грубой форме вытолкнули репортера 
на улицу. Насильственные действия музейщиков были 
запечатлены на камеру. Разрядила конфликт полиция, 
которая в считаные минуты прибыла на место происше-
ствия. Выяснилось, что экспозиция носит частный ха-
рактер, поэтому ее владельцы имеют право ограничи-
вать вход посетителей по своему усмотрению. Несмотря 
на неожиданное препятствие, Грэм Филлипс выполнил 
редакционное задание. На законных основаниях непо-
средственно перед зданием провел репортаж, в котором 
рассказал британским зрителям правду о жизни и дея-
тельности Бандеры и его последователей на Украине. 

Грэм Филлипс получил международное признание 
после командировки на юго-восток Украины. За полгода 
журналист успел не только побывать в плену у украин-
ских силовиков, но и провел некоторое время в военном 
госпитале, получив осколочное ранение. Антивоенный 
настрой Филлипса не понравился британским властям. 
МИД потребовал, чтобы Грэм отказался от дальнейших 
поездок на Донбасс.

ДИПЛОМАТИЯ Кто мешает реализации Договора
о ядерном разоружении

В ПРО правды нет 
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

П
ервый день открывшейся 
в  штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке Обзорной 

конференции по выполнению До-
говора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО), с од-
ной стороны, напомнил о поло-
жительных подвижках на этом 
направлении, а с другой — пока-
зал, что противоречий между 
ключевыми участниками хвата-
ет и дискуссия будет непростой. 
В ближайшие четыре недели 
участникам предстоит подво-
дить итоги реализации ДНЯО за 
последние пять лет, а также обсу-
ждать перспективы дальнейшего 
разоружения и создания зон, сво-
бодных от оружия массового 
уничтожения.

«Серьезнейшим препятстви-
ем» на этом пути является поли-
тика США по противоракетной 
обороне. Об этом заявил возглав-
ляющий российскую делегацию 
директор департамента МИД 
России по вопросам нераспро-
странения и контроля над воору-
жениями Михаил Ульянов. Ди-
пломат заверил в приверженно-
сти России курсу на ядерное ра-
зоружение, приведя в качестве 
примера последовательное вы-
полнение российско-американ-
ского Договора о дальнейшем со-
кращении и ограничении страте-
гических наступательных воору-
жений (ДСНВ). «Приоритетная 
практическая задача сегодня со-
стоит в том, чтобы к февралю 
2018 года выйти на предусмо-

тренные договором уровни по 
носителям, боезарядам», — сооб-
щил он, добавив, что в России 
«готовы к самому серьезному 
разговору по вопросам ядерного 
разоружения, но подобный раз-
говор должен быть именно се-
рьезным, без «двойных стандар-
тов». Пока же, по его оценке, 
«тенденция прямо противопо-
ложная» и «переломить это угро-
жающее развитие наша общая 
задача».

США упорно проводят линию 
по «одностороннему созданию 
глобальной системы противора-
кетной обороны», что, как указал 
российский дипломат, «объек-
тивно расшатывает глобальную 
стратегическую стабильность». 

«Политика США является серьез-
нейшим препятствием на пути 
к дальнейшим ядерным сокраще-
ниям», — подчеркнул Ульянов.

Дипломат также отверг озву-
ченные госсекретарем США Джо-
ном Керри обвинения в наруше-
нии Россией Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности 
(ДРСМД) и указал, что «подкре-
пить эти обвинения конкретны-
ми фактами американцы отказы-
ваются или, скорее всего, не мо-
гут». «Складывается впечатле-
ние, что цель заключается в том, 
чтобы попытаться дискредитиро-
вать Россию и представить ее 
в качестве государства, наруша-
ющего международные обяза-
тельства», — считает Ульянов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Главный
менеджер
Deutsche Bank 
может попасть
за решетку

СУДЯТ
ЗА ЛОЖЬ

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ПЛОХО, когда банкиры теряют 
доверие. Еще хуже, когда это ме-
неджеры крупнейшего и близко-
го к государству банка Герма-
нии, который с 1870 года участ-
вует в самых важных для страны 
финансовых сделках. 

Вчера в Мюнхене начался уго-
ловный процесс против нынеш-
него сопредседателя правления 
этого финансового института 
Юргена Фиnчена. Вместе с ним 
на скамье подсудимых находи-
лись его предшественники Йо-
зеф Акерманн и Рольф-Эрнст 
Бройер, а также бывшие предсе-
датель наблюдательного совета 
банка Клеменс Берзиг и член 
правления Тессен фон Хайдеб-
рек. Иными словами, среди об-
виняемых практически все гла-
вы банка Deutsche Bank за по-
следние 18 лет.

Господам немецким финанси-
стам вменяется в вину ложь. 
А точнее — ложь перед судом. Из-
вестно, что служители Фемиды 
всегда просят ответчиков и сви-
детелей говорить «правду и ни-
чего кроме правды». Как оказа-
лось, банкиры не принимали 
это требование всерьез. 

Обвинение прокуратуры гла-
сит: обман с особо отягчающи-
ми обстоятельствами во время 
судебного разбирательства. 
Банкиры лжесвидетельствовали 
в свою пользу во время граждан-
ского процесса по иску медий-
ного магната Лео Кирха, чтобы 
предотвратить высокие штра-
фы, грозящие финансовому ин-
ституту. 

Владелец миллиардного кон-
церна и основатель сети кабель-
ного телевидения по предоплате 
в Германии Лео Кирх обвинил 
банк в стремлении нанести вред 
его бизнесу и ему лично. 
В 2002 году в одном из интервью 
тогдашний глава банка Рольф-
Эрнст Бройер дал понять, что 
медийный магнат находится на 
грани банкротства. Через два ме-
сяца Кирх на самом деле пошел 
в конкурс. Однако предпринима-
тель подозревал, что банк нароч-
но громогласно заявил о его не-
состоятельности, чтобы полу-
чить заказ на управление бан-
кротством и продажу концерна. 

Кирх потребовал от финанси-
стов компенсации материально-
го ущерба, наступившего из-за 
разглашения доверенной банку 
тайны и нанесения вреда его биз-
несу. Однако в ведущемся гра-
жданском процессе главные ме-
неджеры банка давали ложные 
показания. Прокуратура запо-
дозрила неладное и открыла уго-
ловное дело. 

В 2011 году в банке прошли 
обыски. Следователи нашли 
множество отягчающих доказа-
тельств и свидетельства запла-
нированного обмана судебных 
органов.

Процесс, акты которого зани-
мают более шестисот страниц, 
будет длиться несколько меся-
цев. Раз в неделю сопредседатель 
правления Юрген Фитчен и его 
бывшие коллеги должны являть-
ся в зал суда. 

По оценке мюнхенской газе-
ты S ddeutsche Zeitung, во время 
процесса речь будет идти не 
только и не столько о событиях 
прошедших лет. Главное, что сто-
ит на кону — это репутация 
и правдивость банка Deutsche 
Bank. За ложь и сокрытие фактов 
финансистам в худшем случае 
грозит до десяти лет тюрьмы. 

Кроме того, главный банк 
страны может потерять доверие 
клиентов на национальном и ме-
ждународном уровне. Буквально 
на прошлой неделе американ-
ские и британские аудиторские 
органы заставили банк уплатить 
штраф на сумму 2,5 миллиарда 
долларов. Следователи предпо-
лагают, что в налоговом обмане 
при продаже эмиссионных сер-
тификатов замешан и нынешний 
сопредседатель банка Deutsche 
Bank Аншу Джейн. 

Восстание Балтимора 

Хотя покойный был не-
однократно судимым 
торговцем героином из 

семьи наркоманов, населению 
Балтимора важнее, что «он — 
свой». При этом надо учесть, что 
треть населения города не имеет 
даже среднего образования.

Беспорядки начались после 
похорон Фредди Грея 27 апреля. 
Толпы возмущенных жителей 
били витрины и грабили магази-
ны, поджигали строения, жгли 
автомобили. В полицейских бро-
сали камни: было ранено не ме-
нее 15 сотрудников правопоряд-
ка. Среди атакующих большинст-
во составляли подростки. При-
чем они кидали камни не только 
в «копов», но и в пожарные ма-
шины, спешащие на вызовы. 

Полиция для разгона приме-
няла перечный газ и арестовала 
несколько сотен самых активных 
смутьянов. Тем временем соци-
альные сети наполнились призы-
вами «разобраться с копами».

По оценкам экспертов, проис-
ходившее напоминало знамени-
тый «Ба лтиморский бунт» 
1968 года, случившийся после 
убийства Мартина Лютера Кинга. 
Тогда в этот город тоже пришлось 
вводить нацгвардию и даже феде-
ральную армию, а беспорядки не 
могли погасить в течение 8 дней. — 
То, что происходит сейчас на ули-
цах Балтимора, — это не проте-

сты, а разгул криминала, — заявил 
комиссар полиции города Энто-
ни Бэттс. — И цель банд — убийство 
сотрудников правоохранитель-
ных органов.

Между тем кандидат в прези-
денты США Хиллари Клинтон 
выступила с несколько двусмы-
сленным в данной ситуации по-
сланием: «Я молюсь за мир и без-
опасность для всех в Балтиморе, 
а также я молюсь за семью Грея — 
его смерть требует ответа».

Результаты расследования 
смерти Фредди Грея должны 
быть обнародованы к 1 мая. Па-
раллельно ведется два расследо-
вания — одно полицией Балтимо-
ра, второе — минюстом США. 
Шесть сотрудников правоохра-
нительных органов, участвовав-
ших в задержании Грея, времен-
но отстранены от работы. 

Тем временем мзвестный аме-
риканский миллиардер Дональд 
Трамп во вторник заявил, что не-
малую ответственность за беспо-
рядки в Балтиморе несет лично 
президент США Барак Обама.

«Наш великий афроамерикан-
ский президент не оказал поло-
жительного влияния на голово-
резов, которые так радостно 
и преспокойно разрушают Бал-
тимор», — написал Трамп в Твит-
тере.

Городское управление поли-
ции уже признало, что при аресте 

были допущены нарушения — за-
держанного не пристегнули рем-
нем безопасности, не оказали 
ему первую помощь, хотя он про-
сил об этом, а также не вызвали 
медиков. Согласно рапорту груп-
пы задержания, Грей при зата-
скивании его в фургон «был зол 
и не разговаривал», а через 
30 минут, когда патрульный эки-
паж добрался до участка, он уже 
находился без сознания.

Как заявил во вторник упол-
номоченный по правам челове-
ка МИД РФ Константин Долгов, 
«беспорядки в Балтиморе стали 
еще одной иллюстрацией си-
стемного характера расовой 
дискриминации в США, властям 
страны необходимо серьезно 
взяться за устранение перво-
причин сложившейся ситуа-
ции».

 «По данным правозащитни-
ков, с мая 2013 года в США зафик-
сировано 1450 случаев «непред-
намеренных» смертей по вине по-
лицейских. Большинство жертв — 
афроамериканцы, практически 
всегда безоружные. До суда над 
полицейскими доходит очень 
редко, и приговоры зачастую 
слишком мягкие»,  — заявил 
 Долгов.

Полицейским в Балтиморе запретили использовать оружие для восстановления порядка. Протестующие себя не сдерживали: в полицию летели камни и палки.

КСТАТИ
Точное число инцидентов, связанных с проявлением полицейского бес-
предела в США, сложно подсчитать, поскольку в стране не ведется 
такого рода официальной статистики. Из доступных источников 
можно назвать доклад минюста 2006 года, в нем содержатся сведе-
ния о почти 30 тысячах жалоб граждан, поступивших в разные ин-
станции в 2002 году. Жаловались на превышение полномочий со сто-
роны представителей правоохранительных органов. Наблюдаемые 
в последние годы в США всплески гражданского неповиновения и мас-
совых протестов против незаконных действий полиции объясняются 
отчасти тем, что еще 10 лет назад силы правопорядка могли 
скрыть или «замять» дело, скрыв факты от общественности. Сей-
час же, когда любой прохожий может не просто стать свидетелем, 
но еще и заснять происходящее и выложить на всеобщее обозрение 
в сеть, ситуация кардинально поменялась. Именно факты фото- 
и видеодоказательств заставляют выходить людей на улицы.
Вот лишь некоторые наиболее резонансные и трагические случаи по-
лицейского беспредела в США в последние годы: Келли Томас, психиче-
ски нездоровый бездомный, был в 2010 году избит дубинками группой 
полицейских, находясь при этом на земле. Скончался от полученных 
травм через 5 дней после преступления, всех полицейских оправдали. 
Энди Круз, 13-летний подросток, был застрелен заместителем ше-
рифа в Северной Калифорнии в 2013 году за то, что держал в руках ре-
плику штурмовой винтовки. Эрик Гарнер, 43-летний афроамерика-
нец, скончавшийся о того, что полицейский в момент задержания 
применил к нему запрещенный удушающий прием. Майкл Браун, аф-
роамериканский подросток, который, будучи безоружным, был за-
стрелен полицейским. Смерть Брауна вызвала волну протестов 
не только в его родном городе Фергюсоне, но и по всей стране. Тамир 
Райс, 12-летний афроамериканец, был застрелен полицейским из-
за того, что, как тому показалось, «был вооружен пистолетом». 
Впоследствии выяснилось, что в руках у Райса был не настоящий 
 пистолет, а его пневматическая копия.

Подготовил Алексей Чуриков
Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1112619

Известный журналист Грэм Филлипс обнаружил музей 
Бандеры в центре Лондона. Но внутрь его не пустили.

МНЕНИЕ Премьер Словакии: 
Украина действует без учета 
интересов партнеров

Киеву досталось 
от Братиславы

ЦИФРА

10
ЛЕТ
тюрьмы грозит руководителям 
Deutsche Bank, если будет доказа-
но, что они занималисть лжесви-
детельствованием.

МЕЖДУ ТЕМ
Керри сообщил, что выдвинутое президентом Бараком Обамой 
в 2013 году предложение Москве о продолжении ядерного разоружения 
еще на треть «сохраняет актуальность». По состоянию на 30 сентя-
бря 2014 года у США, по приведенным им данным, оставалось 4,7 тыся-
чи активных и неактивных ядерных боеголовок, а за последние 20 лет 
США демонтировали свыше 10,2 тысячи боеголовок.

Акцент
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Память  Тот летчик улыбался и целился в нас 

Мой Горький город
Ирина Краснопольская

К
огда началась Великая 
Отечественная  война, 
мне только  что испол-
нилось  девять лет.  
Горький,  в котором ро-

дилась, слава  богу, не  был  окку-
пирован,  не попал в  блокаду. По-
везло.  Что знаю я  о войне? Что 
помню? О чем могу рассказать?  
Кому это интересно  сегодня?  
Другая жизнь,  другие люди. И  все-
таки…  Все-таки.

22 июня  1941  года 
Недавно  в    журнале  «Родина» 

прочла документы о том,  как пре-
дупреждали  Сталина: вот-вот на-
чнется  война. Была  ребенком, но  
до  сих  пор помню ощущение тре-
воги — она тогда была разлита  во-
круг.  Вот  велели на окна наклеить  
бумажные  кресты.  Мы  вырезали 
их   из  газет,  наклеивали: чтобы  
стекла не  вылетели,  если  будет  
бомбежка  или  обстрел.  И  не  
было  семьи, которую  бы   война  
обошла  стороной.

Моя мама, выпускница  меди-
цинского  факультета  Казанского  
университета,  рано  вышла  замуж  
за   сокурсника  Петра. В 19  лет   ро-
дила    первую  дочь.  А  в 22  года  
вторую. Под  влиянием прозы  
Куприна  им  были  даны  имена  
Суламифь и  Юдифь. А в 23  года  
мама  осталась  вдовой — муж  
Петр, посланный на  эпидемию  
тифа, заразился  и  умер.  За  моего  
отца —  Григория Краснопольского 
— мама  вышла  замуж  через во-
семь лет. Было это в Нижнем Нов-
городе, где  к  тому  времени жила 
мама и куда Краснопольский при-
ехал на  строительство Горьков-
ского автозавода.  Работал   в мед-
санчасти завода.

Никакого  образования  у него  
не  было. Его  отец, мой дед,  рано  
умер,  детей  много,  и   в  9  лет  отец 
начал  работать.    Первая запись  в 
его   трудовой книжке — «мальчик 
в  аптеке». Но  окружающих  пора-
жало его знание литературы, му-
зыки. На многих  книгах  моей до-
машней  библиотеки есть  помет-
ка: «Папа  привез из  Москвы».  Но, 
пожалуй,  главный  талант  отца —  
умение  общаться с  самыми раз-
ными людьми. И доброта.  Мами-
ных детей  от  первого  брака,  вну-
ков  от них,  он  любил безмерно,  
ничуть  не меньше,  чем меня. 

Старшая  сестра  Суламифь — 
или просто  Саля —   играла   на пиа-
нино,  был  у нее абсолютный  слух  
и музыкальный  вкус.  Но училась 
она в  Горьковском медицинском  
институте. В 1941 году  закончила 
4-й  курс, и ее отправили на пра-
ктику в  Чкаловск  (Василево) —  
это   на  Волге,  родина великого  
летчика  Чкалова. Средняя  сестра  
Юдифь  (Юта) закончила 10-й  
класс. В субботу 21 июня 1941 
года у  них  в школе  был  выпуск-
ной вечер. А мы — мама, папа и я —  
отправились на  теплоходе в  Чка-
ловск, чтобы навестить Салю. 

Не помню название парохода. 
Помню, в салоне играли в подкид-
ного  дурака.  Капитан  играл с 
нами. Запомнила еще и потому,  
что он  проиграл, тасовал карты,  и 
мне предложили «снять  карты» у 
сдающего. И я,  как  наглая картеж-
ница,  сказала  капитану: «Дура-
кам шляпу  не  снимают». За  что  
от мамы получила по губам.  

Помню   атмосферу того вече-
ра. Говорили  только  о том,  что  
вот-вот  начнется  война. Было  
очень  тревожно. Вечером  при-
плыли в  Чкаловск. А утром там 
был  какой-то  авиационный  
праздник, и все шли на поле, где  он  
должен  был состояться.  Женщи-
ны и дети  впереди,  мужчины  сза-
ди. Вдруг  нас нагоняет  отец и  го-
ворит:  «Война.  Сейчас будет  вы-
ступать  Молотов». Яркий  солнеч-
ный  день, окаменевшая  площадь. 
Тогда  репродукторы   вещали  на  
всю  округу.  Какой-то  стертый,  

глуховатый  голос  Молотова,  ко-
торый    говорил  о  внезапности  
нападения,  о  том,  что  враг  будет 
разбит и победа  будет за нами. 
Помню  недоумение: почему Мо-
лотов, почему не  Сталин?

Мама сказала: «Немедленно 
возвращаемся в Горький, иначе 
мы не застанем  Эльку». Элька —  
это  Илья,  мамин  младший  брат. 
Его  постоянно брали на какие-то 
военные сборы. И было ясно, что 
его   срочно  заберут на  фронт.   На 
чем, как вернулись в Горький? 
Точно не на  теплоходе.  Пришли в  
свою  Гордеевку, — это  район в  Ни-
жнем  Новгороде,  сейчас уже по-
чти цивилизованный.  А  тогда  он 
был  шпанистый.  Говорили:  «гор-
деевская шпана»,  «гордеевские 
бандиты».  Не город,  не  село: чуть  
вглубь  —  частные  избы. 

Под   окнами  двухэтажного  
дома, в  котором  на  втором  этаже  
была наша  квартира, громыхал 
трамвай.  Мне всегда это нрави-
лось.  Была  убеждена,  что  под  ок-
нами  квартиры просто  должен хо-
дить  трамвай. И вот мы  идем к на-
шему дому,  а навстречу  «гуля-
нье» с  гармошкой, с песнями, ры-

даниями. Провожали  тех,  кого  
уже  мобилизовали. В  их  числе и 
наш Элька —  дядя  Илья.  На  спине 
не рюкзак — мешочек. Танцуют,  
плачут, надрывается  гармонь…

Сестры 
По  ночам город  нещадно бом-

били. А днем  сбрасывали  листов-
ки: «Вашу  кочегарку  мы  сравня-
ем с землей».  Никаких бомбоубе-
жищ. Вырыли несколько  окопов.  
Один  раз мы даже пошли  туда,  
спасаясь от очередного  налета.  
Поняли,  что это  никакое не  укры-
тие,  и  больше  туда не ходили. 
Отца  мобилизовали.   Когда  он  
уходил, я написала  первое и по-
следнее в  своей жизни стихотво-
рение. Текст не помню, но  очень  
патриотичное.  Заканчивалось 
оно  так: «Чтоб с победой  возвра-
щался  ты  домой назад».

Всех  студентов-медиков, за-
кончивших  4-й  курс,  кроме  не-
мощных и  беременных,   в том  чи-
сле и мою старшую  сестру Сула-
мифь,  мобилизовали как врачей. 
Пообещали:  тем,  кто вернется  с  
войны,  дадут  возможность доу-
читься и  выдадут  дипломы.  Дей-
ствительно,  тем,  кто   уцелел, в  
том числе и моей  сестре,  дипломы  
выдали.   Ни  о  каком  доучивании  
речи не было —  доучила  война. 
Моя  сестра, как и  все ее  сокур-
сники,   оперировала,  лечила.  

Сперва  сестру  определили  
врачом на   санитарный  теплоход.  
Могу напутать с  названиями  те-
плоходов: один  был  «Композитор  
Бородин», другой  «Уральский ра-
бочий» —  не помню,  какой  был  
сначала,  какой потом. Но  на пер-
вом теплоходе  сестра поплыла в   
Сталинград. Там тогда было спо-
койно,  и мы   были спокойны  за  
сестру.   Другой  маршрут  был в  
Калинин (Тверь),  —  там шли  бои...  
Я  встречала сестру на пристани.   
Была  любимицей   теплохода —  
других  детей  там просто не  было.  
А я  ходила  между  двухъярусны-
ми  кроватями, поила раненых   во-
дой. Почти печатными буквами — 
другие  еще не освоила — писала 
письма  под  их  диктовку, а  еще де-
кламировала  стихи —  громко. 

Репертуар  был не  детский,  
сплошь из любимого  отцом «Евге-
ния  Онегина».  Успех был  больше    
потому, что я  в  ту пору  картавила. 
Декламировала «Его  пример дру-
гим наука».  «Пример»   произно-
сила правильно — после  «р» шло 
«и».  А  вот  в «другим» «р»  было   
картавым.  Это   раненых   смеши-
ло, они аплодировали,  а  еще  пои-
ли  изумительной  вкусноты   ком-
потом  из  сухофруктов.

Но,  кажется, после  второго  
рейса  вдруг  распоряжение: мою  
сестру и еще  кого-то переводят на  
другой санитарный  теплоход,  ко-
торый  идет в  Калинин. А тот те-
плоход, с которого ее перевели и 
который снова пошел в Сталинг-
рад, при возвращении  в  Горький, 
попал под бомбы.  Уцелела бы тог-
да моя сестра? - вопрос.   В 1944  
году  она   вступила  в партию. И  
после демобилизации ее  — девчон-
ку – назначили  заведующей  Кана-
винским  райздравом. 

    Средняя  сестра Юта  21  июня 
веселилась  на  выпускном ве-
чере в школе. Была  фотография 
этого  выпускного  класса. Полно 

парней.  А  потом  послевоен-
ная  — одни  девчонки  и  всего  
двое  ребят —  один  очкарик  не 
попал на фронт, другой  уцелел  и 
вернулся. 

В  1941 году  поступила в  стро-
ительный институт. Первокурсни-
ков послали под  Горький  рыть  
окопы.  Там, на  окопах, девчонки    
каждую  ночь  видели  самолеты,  
которые  летели  бомбить  Горь-
кий.   Ловили сбрасываемые   ли-
стовки: «Вашу   кочегарку мы  
сравняли с землей. От Горького 
ничего  не  осталось». Мою  сестру 
и еще  двух  девчонок  решили на-
править в город — за  правдой. Шли 
они пешком.   Пришли с распухши-
ми ногами, завшивленные,  неуз-
наваемые.   Убедились,  город  жив. 

Налеты
Горький  бомбили нещадно.   

Каждую ночь.   Прилетали  фаши-
сты  очень  четко, в  определенное  
время.  Работали зенитки.  Бомбо-
убежищ  не  было.  Дом,  где мы 
жили, был построен  до револю-
ции —  добротный, с  толстенными  
стенами,  потолками  под четыре 
метра.  Дом,  кстати,  так и  стоит в 
облагороженной  Гордеевке.    

Чтобы  попасть  к нам  на  вто-
рой этаж,  надо  было  войти в про-
сторное парадное, которое на 
ночь  закрывалось  мощными чу-
гунными  воротами, запертыми на 
огромный  засов.  Это  парадное и  
стало убежищем. Не  только на-
шей семьи,  в  которой во  время  
войны жили эвакуированные из  
Москвы родственники  в  количе-
стве  шести  человек, но  и  всех  
жильцов  дома. А еще из  соседнего 
дома приходили мои дедушка с  
бабушкой,  родственники  из  рай-
она  автозавода — их  квартиру раз-
бомбило.   В общем,  полна  коро-
бочка.  Приходили с  пожитками — 
в  случае,  если  разбомбят,  чтобы  
хоть  что-то  осталось. Брали  самое  
ценное.  У меня  самым  ценным  
была   уродливая,  черно-палевая,  
гениального  ума  дворняга  по  
имени  Моська.    

Зима  1941—1942  года    выда-
лась лютой. И как-то  так  получи-
лось,  что  ни  приличного зимнего 

пальто,   валенок  ни у меня, ни у 
моей двоюродной   сестры  Лиль-
ки  не  было. Лилька  на  год млад-
ше меня. Ее  отца  расстреляли в  
1938  году.   Со  своей   младшей  
сестрой  Галей она жила в нашей  
семье.  Вместо  пальто на  нас 
были кроличьи жакеты   мамы и  
старшей  сестры.   На  ногах —  то-
неньких, детских — фетровые  
боты.  Об этих  ботах  теперь 
никто  не знает.   Высокие, почти 
до  колен, они  надевались на  туф-
ли с каблуком. У  нас  с Лилькой  
таких  туфель  не  было:  не  доро-
сли.  Поэтому в   каблук  бот наби-
вали  бумагу.  На  головах  —  серые  
теплые платки,  которые поверх 
жакетов завязывались крест-на-
крест на  спине. Представили?  
Вот  такие  чучела.  

Когда  наступало  время спа-
саться  в подъезде, я в просторный 
жакет  укладывала  самое  ценное 
—  Моську.  Сидели в  темноте,  кто  
на полу,  кто  на  ступеньках лест-
ницы. Когда начинала  выть  сире-
на, начинала  выть  моя  Моська.  И 
спасающиеся   каждый раз грози-
ли выкинуть не  только  «эту  гад-
кую  собаку»,  но  и меня  вместе с 
ней — уж раз я не могу без нее.  

Не выбросили. Может, потому,  
что  каждый раз  обсуждался  
очень  важный  вопрос: запирать 
чугунные ворота на  засов или не 
запирать. Голоса делились:  если  
запереть, то в  случае удара взрыв-
ной  волны ворота вылетят и  нас 
всех придавят. А  если  не  запе-
реть,  то взрывная  волна  откроет  
ворота и  в нас  полетят осколки.  
Эти дискуссии отодвигали  ужас 
происходящего… 

Говорили,  как  повезло моей 
маме —  она  должна  была  дежу-
рить в поликлинике, а   врач  Ефре-
мова  попросила поменяться с ней 
дежурством —  у  нее  были  биле-
ты  в драмтеатр.  Мама  поме-
нялась.  И  поликлинику 
разбомбило в тот  день,  ког-
да  в результате обмена де-
журила  Ефремова.     После  
окончания   бомбежек мы,  дети,  
бегали собирать  осколки.  Дома  
их  была  целая  коллекция.

Уважительная причина
Бомбили  ночью.   Днем  приле-

тал  разведчик.  Он  не  бомбил. 
Тревогу  не объявляли.  Самолет  
летал над городом —  высматривал  
объекты для ночных налетов. В  

один  из  таких дней я с  огромной 
нотной папкой  тащилась на  урок  
музыки.  Куда  без  музыкальной 
школы!  Мама и  старшая  сестра  
играют на  фортепьяно,  у  средней  
сестры  художественный  свист. А 
младшая…  Ничего, что  слуха  нет. 
Зато, как говорят  преподаватели,  
есть музыкальный вкус.

Во время войны здание музы-
кальной школы заняли под воен-
ную организацию. Но занятия не  
отменили: преподаватели вели 
их у себя дома. Вот я и  тащилась 
домой  к  директору школы  Фаи-
не  Соломоновне.  Урок  не  выу-
чен. Но пропускать нельзя.  На 
Советской  улице —  по-моему,  
она и сейчас так называется — в  
воздухе на  бреющем полете  —  
самолет со  свастикой. Летит так 
низко, что видно улыбающееся 
лицо молодого  летчика.  А по  Со-
ветской  улице все себе спокойно  
идут. Вдруг застрочил  пулемет — 
продолжающий  улыбаться   лет-
чик  целился в  нас, в  прохожих.   
Мы  побежали  прятаться.  Куда?  
В парадное  дома,  который и  
сейчас  стоит себе на своем месте 
на  Советской  улице. На музыку 
я не пошла — у меня  была  уважи-
тельная причина  пропуска  уро-
ка.

В школе № 49  занятия   были  
не каждый   день: то  налет мешает, 
то там военные сборы. Каждый  
год  у нас менялись  учителя. Но и в 
те военные годы школа не жила 
без  реформ.  Начинала я  в  сме-
шанной школе. А в 4-м  классе  
произошел раздел — на женские и 
мужские классы. В классах  было  
очень  холодно. Сидели в пальто, в  
платках. Часто  без  света. Чернила 
замерзали. Спасали  перьевые 
желто-оранжевые  ручки.  Мы их 
жгли.  Они  давали  каплю  тепла и 
света. Не  было  тетрадей.  В  боль-
шую перемену в  классе с деревян-
ным подносом   появлялась  медсе-
стра.  На  подносе тонко нарезан-
ные  аккуратные  кусочки  черного  
хлеба. Каждый  бережно  брал  
свой   кусок.  Годы с  тех  пор  прош-
ли. Но и  сейчас не  могу выбрасы-
вать  даже  затвердевший  хлеб. 
Знаю,  не  я  одна —  многие,  пере-
жившие  то  время.

Пахнет  керосином
Бабушка — мамина  мама — на  

швейной машине  марки  «Зин-
гер»  шила  дома белые плащ-хала-
ты и  рукавицы для  фронта. А еще 
она ходила  на канавинский  ры-
нок  и умудрялась  выменивать  ка-
кие-то  довоенные отрезы мате-

рии, какие-то чашки  на  
хлеб и  про-

дукты. 

Мы не голодали. Однажды в на-
чале   месяца я   потеряла, а может, 
у меня  украли, — точно не знаю —  
все хлебные карточки. Когда  ска-
зала  об  этом  дома, повисло   мол-
чание.  Прервала его  бабушка: 
«Завтра пойду на рынок».  «Паша, 
— обратилась она к моей  маме, — 
поищи  вещи».  Смешной эпизод  
из тех  лет.  Перед началом  войны  
отец заказал у портного  пальто из  
кастора (была  такая модная, 
очень  плотная  ткань).  Началась  
война.  И портного, и  отца  моби-
лизовали. Портной вернул рас-
кроенное  пальто: дошьем  после 
войны.  После войны  нашли тот  
крой.  Но не  было одного  рукава —  
видимо,  когда  меняли вещи  на   
продукты,  случайно отдали  один  
рукав. И  уже  не  отцу, а  мне сшили  
пальто, у  которого  нижняя  часть  
рукавов  была из  кусочков. 

Раз в неделю школа организо-
ванно водила  нас  в  баню. Каждо-
му  выдавалось нечто  похожее на 
хозяйственное мыло  с гнусным 
запахом.  Шла  борьба со  вшами.   
Проверяли  наши  головы,  ворот-
нички, рукава  одежды. А  когда  
сыпной тиф  разгулялся,  решено 
было  остричь  всех  наголо. У 
меня, у  Лильки были густые  длин-
ные  косы  без  вшей. Бабушке   уда-
лось  уговорить учительницу  и 
медсестру  оставить  нам  косы.  
Бабушка постоянно  втирала  нам 
в  волосы  керосин — главное    в  то  

время  средство  от вшей. В се-
мейном альбоме  есть  фотог-

рафия,  на  которой  я  и  
Лилька с распущенны-

ми  волосами. Юта  
говорила:   «От  
фотографии  пах-

нет  кероси-
ном». 

Коробки с оленями
Наша квартира  была  непода-

леку  от  Московского  шоссе. И в  
памятном  октябре 1941 года, ког-
да  фашисты  стояли у стен  столи-
цы,  по  этому  шоссе  днем и ночью  
двигались автомобили и шли пеш-
ком  беженцы из Москвы.  Бежен-
цы  стучались в наши  квартиры,  
просили  еды.    В  машинах  ехали 
другие беженцы.   Через стекло  
заднего  окна  многих машин  вид-
нелись  изящные  красные  короб-
ки с   изображением бегущего оле-
ня —  любимые шоколадные  кон-
феты.  В  них  еще  лежали  специ-
альные  щипчики,  чтобы  эти  кон-
феты  брать. На  всю  жизнь  возне-
навидела эти  коробки.

В  Горьком было  много  госпи-
талей. И мы, пионеры, над ними 
шефствовали: поили  водой,  кор-
мили  из  ложечки  раненых,  писа-
ли за них  письма,  читали  им 
письма,  вышивали  для них   кисе-
ты —  мешочки  для  табака. Кисеты  
еще  отправляли на  фронт.  А  глав-
ное  устраивали целые  концерты 
—  читали   стихи, пели.  Больше  
любили  выступать для рядовых, —  
они нас  лучше принимали. 

…Май 1945-го. Ждали  каждую  
радиосводку:   когда  Левитан  объ-
явит о  победе. Уже поздним вече-
ром 8-го было  все  ясно.  Но не  
было   объявления. А  когда, нако-
нец,  оно прозвучало,   мы, прежде  
всего, кинулись  сдирать с  окон  
светомаскировку.  А потом на  
улицу… И  как в  день  начала  вой-
ны —  гармонь,  объятия,  слезы  
счастья и  слезы потерь,  которые  
никого  не  обошли.

Мама  родилась в  Витебске.  В 
1914 году   семья  бежала оттуда,  
от  войны, в  Нижний  Новгород. С 
тех пор  мама  в  Витебске не  была.   
Всегда  о нем помнила.  Мечтала   
побывать  в   городе,  где родилась.  
Но как-то   не  складывалось.  Лишь  
после того,  как  отец   съездил   на  
свою родину — в Новозыбков, 
мама  решилась.  Я  купила биле-
ты.  Мама начала  собираться,  со-
общила   тамошним родственни-
кам  о  приезде,  и… гипертониче-
ский  криз.  В Витебск отправи-
лась без мамы.  Встретили: «Где  
Паша?» Повезли к  себе  обедать. А 
после обеда — в  музей  гестапо. В 
музее стены исписаны фамилия-
ми тех, кто был в  гестапо замучен.  
Мне читали  фамилии и объясня-
ли,  кто,  каким родственником 
приходится моей маме.  Значит, и 
мне.  Много  фамилий.  

…После войны пленные  нем-
цы  ремонтировали  трамвайные 
пути у нашего дома. А  отдыхали 
во дворе,  сидя  на  бревнах.  В ма-
газине    начали  продавать  боль-
шой, в  форме  кулича  белый хлеб. 
Вкуснейший.  Забралась на  подо-
конник,  что-то  читала  и  уплета-
ла этот хлеб.  Вдруг  почувствова-
ла:  на меня  во  все глаза  смотрят  
эти пленные.  Взяла   почти  целую  
буханку, побежала  во двор  и  от-
дала  им. Заметила  соседка: 
«Мало  они  вас  резали! Вот  скажу  
твоим  родителям, как  ты  фаши-
стов  кормишь. Сообщу  куда 
надо»…  Больше я на  окне не  сиде-
ла.

   Победа  на  всех  одна. И 9  Мая 
—  святой день.    

У каждого, кто пережил войну, она своя. Что знаю я  о войне? Что помню? О чем могу рассказать? Надо ли об этом рассказывать? Думаю, надо.

Акцент

 В убежище брали  самое  цен-
ное.  У меня  самым  ценным  
была   уродливая,  черно-
палевая,  гениального  ума  
дворняга  по  имени  Моська  

Акцент

 Вдруг  почувствовала:  
на меня  во  все глаза  смотрят  
эти пленные.  Взяла   почти  
целую  буханку, побежала  
во двор  и  отдала  им

Полный текст 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1112750 

Еще долго после войны не было 
ничего привлекательней военной 
формы. Даже с чужого плеча.
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УСЛУГИ  На московских
улицах откроют
200 стоячих кафе 

Перекус 
на своих двоих

Ольга Игнатова 

ОКОЛО двух сотен стоячих кафе может появиться в сто-
лице уже этим летом, рассказал «РГ» глава столичного 
департамента торговли и услуг Алексей Немерюк.

С идеей появления при стационарных заведениях 
мест с несколькими столиками, за которыми можно пе-
рекусить стоя, выступила Москомархитектура. К ней, 
в свою очередь, обратились рестораторы тех заведений, 
при которых невозможно организовать полноценное 
летнее кафе. «По новым нормам от края летнего кафе 
до конца тротуара должно быть расстояние не менее 
2,25 метра, — поясняет глава гильдии рестораторов и оте-
льеров Игорь Бухаров. — Потому что людям нужно где-то 
ходить, да и сидеть рядом с проезжей частью некомфор-
тно. Но в центре, где сосредоточено много кафе и ресто-
ранов, тротуары настолько узкие, что эти нормы невоз-
можно соблюсти при всем желании. А рестораторы тем 
не менее хотели бы, чтобы в их заведениях был хоть ка-
кой-то летний уголок для отдыха». 

Стоячие кафе, по словам Бухарова, могут появиться 
на территории от Красной площади до Садового кольца, 
там, где наиболее интенсивный пешеходный поток. «Это 
удобно, люди идут, видят открытое кафе, где можно ку-
пить бутерброд, мороженое, или просто выпить стакан 
воды в жару, — продолжает Бухаров. — Подошли к столи-
ку, перекусили, и дальше по делам».  Игорь Бухаров на-
помнил, что стоячие кафе были популярны в советские 
годы — тогда на улицах городов работало множество от-
крытых закусочных.  Сейчас кафе могут представлять 
собой либо установленные под навесами столики 
без стульев, либо один большой стол перед прикреплен-
нойк стационарному заведению  скамьей.  Бухаров уве-
рен, что посетителей не отпугнет перспектива переку-
сить стоя. К тому же во всех подобных местах можно бу-
дет курить. 

ТРАНСПОРТ  С 1 мая в Москве
откроется 300 станций
велопроката

Крути педали

Сергей Жуков

СО ВЧЕРАШНЕГО дня велосипеды в столичном регионе 
можно провозить на всех пригородных электричках 
с 21.00 до 6.00 утра.

Об этом сообщил «РГ» заммэра Москвы по вопросам 
транспорта   Максим Ликсутов. «Это новинка, которой не 
было в прошлом году, — пояснил он. — Мы считаем, что 
в это время велосипед вполне можно провезти, не созда-
вая проблем другим пассажирам». Согласитесь, хорошее 
дополнение к новому велосезону, который в Москве офи-
циально открывается с 1 мая. Тем более что и станции про-
ката велосипедов в этом году выйдут далеко за пределы 
центра города и заработают практически так же на севе-
ро-востоке, западе, юго-западе и юге Москвы. В общей 
сложности их нынче будет 300 точек, или вдвое больше, 
чем в прошлом году. Увеличится и количество велосипе-
дов — с 1500 до 2700. Прокатиться на них смогут и москви-
чи, и гости города. Для этого им нужно всего лишь зареги-
стрироваться, используя один из трех вариантов: сайт 
velobike.ru, мобильное приложение или терминал оплаты, 
установленный на станциях проката. Второй шаг — выбор 
тарифного плана. Цены с прошлого года не изменились: 
абонемент на сутки как стоил, так и стоит 150 рублей, на 
месяц — 600, а на весь сезон — 1200. К тому же первые пол-
часа поездки (это относится ко всем тарифным планам) 
бесплатны. Еще немаловажный момент: велосипед можно 
взять в одной точке проката, а вернуть в любой другой — 
там, где человеку удобнее. Новые станции в основном поя-
вятся в парках, скверах, на площадях и в других общест-
венных местах. Власти надеются, что таким образом мо-
сквичи станут чаще пользоваться велосипедами для пере-
движения по городу, а не только для отдыха и развлечения. 
В департаменте транспорта напомнили и про штрафы для 
нерадивых велосипедистов. Так, за несвоевременный воз-
врат транспортного средства баланс вашей банковской 
карточки может уменьшиться на 3 тыс. руб. 

ЖКХ  Завтра в домах начнут
отключать батареи 

Пора 
готовиться 
к зиме 

Александр Мелешенко

ВЕРИТСЯ с трудом, но тепло в Москву все-таки пришло. 
Вот уже больше пяти дней температура воздуха в городе 
держится выше плюс 8. Значит, по закону батареи уже 
можно отключать.

Правда, как пояснила «РГ» руководитель пресс-служ-
бы департамента топливно-энергетического хозяйства 
Кристина Титова, происходить это будет постепенно. 
«Система теплоснабжения Москвы — огромное хозяйст-
во, отключить ее непросто, это не выключатель — щел-
кнул, и свет погас, — рассказала она. — Поэтому отклю-
чать будут район за районом в течение пяти дней. Ну, 
а дальше для энергетиков и коммунальщиков начнется 
самое главное — подготовка к следующему отопительно-
му сезону. Об этом напомнил вчера на заседании прези-
диума правительства Москвы мэр города Сергей Собя-
нин. «Прошедшую зиму столица пережила без единой се-
рьезной аварии. Нужно сделать все для того, чтобы и в 
будущем сезоне было так же», — сказал он.Заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ Петр Бирюков добавил, что город 
пережил  без аварийных отключений потребителей от 
коммунальных ресурсов уже пятый сезон. Хотя минув-
шая зима выдалась непростой: температура воздуха пе-
реходила 90 раз через ноль, что требовало особого вни-
мания коммунальщиков к дорогам. На вопрос Собянина 
о Новой Москве, где в прежние зимы фиксировали десят-
ки  коммунальных аварий, Бирюков ответил, что поло-
жение удалось выправить и там: «Начиная с 2012 года в 
ТиНАО приведены в порядок почти 100 котельных, пере-
тянуты 280 км линий электропередачи, заменены 50 
трансформаторов. Число аварий сократилось в разы».  

ДОРОГИ  Открылось движение по тоннелю на пересечении МКАД и Дмитровки

Транзитом до Северного
Сергей Жуков

Н
а северо-востоке Москвы 
в районе пересечения 
МКАД и Дмитровского 

шоссе вчера открылись два важ-
ных объекта дорожной инфра-
структуры столицы: автомо-
бильный тоннель и путепровод 
через железнодорожные пути 
Савеловского направления. Дви-
жение транспорта по ним запу-
стил мэр столицы Сергей Собя-
нин. 

По его словам, тоннель протя-
женностью в километр и путе-
провод построены в рамках мас-
штабной реконструкции Дмит-
ровской развязки. 

 — Мы продолжаем строитель-
ство в Дмитровском направле-
нии — здесь уже есть транзитная 
эстакада на территории поселка 
Северный, развязка Долгопруд-
ненского и Дмитровского шос-
се, — сказал мэр. — И еще одна на 
пересечении Дмитровки и МКАД. 
В прошлом году мы запустили 
первую очередь, сейчас запуска-

ем вторую. Надеюсь, к августу 
все работы будут закончены.

Впрочем, как заметил прези-
дент компании-подрядчика 
Дмитрий Симарев, улучшение в 
движении автомобилисты почув-
ствуют уже сейчас. Тоннель по-
зволит выехать на внешнюю сто-
рону МКАД и на Дмитровку при 
движении в область.

 — Благодаря появлению на-
правленных съездов мы ликвиди-
руем пересечение потоков авто-
транспорта на въездах и выездах 
с МКАД, которое было причиной 
постоянных заторов, — пояснил 
«РГ» Симарев. — Это значительно 
улучшит транспортную и эколо-
гическую ситуацию северо-вос-
тока столицы и Мытищинского 
района Подмосковья. 

Однако, подчеркнул Собянин, 
больше всех после обновления 
Дмитровской развязки выигра-
ют жители района Северный и те, 
кто ездит сюда на работу. 

 — Мы разработали проект, по 
которому в Северном будут по-
строены еще миллионы ква-
дратных метров недвижимо-
сти, — отметил мэр. — Причем не 
только жилье, но и технопарки, 
бизнес-центры, объекты соц-
культбыта. А в ближайшее вре-
мя закончим стержневой объ-
ект, с которого начнется освое-
ние нового района — технопарк 
МФТИ. Строительство первых 
зданий технопарка, рассчитан-
ного на полторы тысячи рабо-
чих мест, по его словам, уже за-
вершено. 

Тоннель позволит выехать на внешнюю сторону МКАД и на Дмитровку при движении в область.

Деловой завтрак  Андрей Бочкарев: О реконструкции дорог, строительстве 
транспортных развязок и пешеходных переходов

Выезд есть  
Любовь Проценко 

Д
вадцать  дорожных 
объектов протяженно-
стью 13 км возведено в 
Москве только за  I 
квартал этого года. 

Это значительно больше, чем в 
прошлом году за это же время, а 
строительство дорожно-тран-
спортной инфраструктуры про-
должается. Какие еще дороги бу-
дут построены и обновлены в 
столице? Как это скажется на 
транспортной ситуации в горо-
де? Об этом шел разговор на 
«Деловом завтраке» с руководи-
телем департамента строитель-
ства  Андреем Бочкаревым. 

Дорога навылет 

Андрей Юрьевич, в каком состо-
янии находится реконструкция 
вылетных магистралей? То, что 
большинство из них сейчас едут, 
а не стоят, не заметить невоз-
можно. Даже составители меж-
дународных рейтингов отмети-
ли, что скорость на  наших вы-
летных трассах  выросла на 24%. 
Сказался, конечно,  комплекс 
мер, включая платную парковку, 
но процентов на 80, говорят эк-
сперты, это заслуга строителей. 
Хотелось бы  на всех трассах про-
летать с ветерком! 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы выполнили 
уже колоссальный объем работ. 
Завершили реконструкцию Ка-
ширского, Варшавского, Яро-
славского, Ленинградского, Мо-
жайского шоссе, шоссе Энтузиа-
стов, а также Балаклавского 
проспекта — Рублевского шоссе. 
С 2011 года на каждой из них по-
строены пешеходные переходы 
и боковые проезды, сложнейшие 
транспортные развязки, обору-
довано более 200 км выделен-
ных полос для общественного 
транспорта. Сейчас  ведутся ра-
боты на Щелковском шоссе, ду-
маю, до конца года завершим. 
Продолжается реконструкция 
Рязанского проспекта — к концу 
2015-го достроим разворотную 
эстакаду  на  пересечении с МК 
МЖД в увязке со станцией метро 
Третьего пересадочного контура 
и реконструкцией МК МЖД. На 
Волгоградке начался второй 
этап работ — здесь строим эста-
каду на пересечении с Волжским 
бульваром и тоннель на Люблин-
ской улице.

Волоколамка тоже вся будет ре-
конструирована? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Там идет рекон-
струкция путепровода над пу-
тями МК МЖД, а также строит-
ся развязка в районе станции 
метро «Тушинская» и стадиона 
«Открытие Арена», которая бу-
дет сдана в этом году. Заметьте: 
сложнейшие эстакады мы стро-
им не больше чем за год, хотя по 
нормативам на них отводится 
36 месяцев! Участок возле стан-
ции метро «Тушинская» специ-
ально выделили в самостоя-
тельный пусковой комплекс, 
чтобы реконстурировать его  к 
чемпионату мира по футбо-
лу-2018.

Реконструкцию  остальных вы-
летных магистралей отложили? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Решили не тро-
гать Алтуфьевское шоссе, оно 
достаточно современное,  к 
тому же у МКАД заканчивается. 
На Дмитровке сделано уже 
вполне достаточно — построены 
две суперсовременные развяз-

ки, благодаря которым она пое-
хала. На Профсоюзной улице 
построены две эстакады, в сле-
дующем году завершится ре-
к о н с т р у к ц и я  р а з в я з к и  н а 
МКАД, и движение тоже улуч-
шилось.  Ленинский проспект 
просто сдвинули до ввода стан-
ции метро «Саларьево». Когда 
«Саларьево» заработает, люди 
смогут раньше пересаживаться 
в метро. Загруженность про-
спекта  должна снизиться. Вот 
тогда и станет понятно, нужна 
ли его реконструкция.

В Москве вылетные магистрали 
расширяются, а выезжая за 
Кольцевую, все равно упираемся  
в узкие горлышки этих же трасс -   
в Подмосковье .
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Ситуация там раз-
ная. Например, Варшавское шос-
се за МКАД теперь даже шире, 
чем в Москве. Ярославка тоже 
расширяется. Ведутся работуы 
на  Можайском шоссе. В целом 
идет большая работа между мин-
трансом, Москвой и Подмосковь-
ем  по синхронизации усилий на 
всех  магистралях. 

Хорды, рокады…

Предполагалось, что связан-
ность районов Москвы  улуч-
шитьСеверо-Западная хорда...
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Уже введена первая 
очередь Алабяно-Балтийского 
тоннеля. Готова и вторая,  идет 
подготовка документации к офи-
циальному вводу ее в строй. Ре-
конструируется Большая Акаде-
мическая улица - ее  вместе с Ми-
халковским тоннелем закончим к 
концу 2015-го. Ведутся работы и 
на Южном участке хорды — на Ря-
биновой и остальных улицах. Еще 
один тоннель — винчестерного 
типа на пересечении улиц Берза-
рина и Народного Ополчения, бу-
дет готов во II квартале 2016 года. 

Самый главный вопрос, где 
пока нет градостроительных ре-
шений, — это северный участок 
хорды — между Дмитровкой и 
Ярославкой. Там сложная терри-
тория, застроенная промпредпри-
ятиями. Если выводить их, то по-
требуются колоссальные затраты, 

как в свое время произошло с Чет-
вертым транспортным кольцом. 

И что же делать? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Ищем, где можно 
провести ее с наименьшими за-
тратами. 

А Северо-Восточная хорда стро-
ится? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Конечно, строит-
ся. Продолжаются работы на ЧТК 
от Измайловского шоссе до шос-
се Энтузиастов — следующий 
участок хорды, и на развязке с 
этим шоссе. В этом году пойдем 
дальше — от Измайловского шос-
се до Щелковского. Участки на 
севере от Щелковского до Откры-
того шоссе и на юге от шоссе Эн-
тузиастов до дороги Вешняки — 
Люберцы, пока проектируются. 
В 2014-м уже запустили движе-
ние от Бусиновской развязки до 
улицы Фестивальной и по тран-
спортной развязке на пересече-
нии с Фестивальной улицей, ко-
торые также стали частью хорды.

Давно говорится о необходимо-
сти строительства железнодо-
рожных переездов, чтобы люди 
не стояли часами у ныне сущест-
вующих…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: До 2017 года за 
счет столичного бюджета запла-
нировано построить 7 переездов. 
Большую часть — в Новой Мо-
скве, где эта проблема особенно 
остра. На площадках первых двух 
переездов подрядные организа-
ции уже работают — возле о.п. Ни-
жние Котлы Павелецкого направ-
ления, и у пос. Кокошкино Киев-
ского направления. Скоро один 
за другим  они будут запускаться 
в эксплуатацию, помогая мо-
сквичам сократить время, затра-
чиваемое на дорогу.

«Зебра» уходит под землю 

Андрей Юрьевич! Когда, нако-
нец, достроят подземный пеше-
ходный переход на пересечении 
улицы «Правда», где располага-
ется редакция «РГ», и Ленин-
градского проспекта? Два года 
как раскопали перекресток, и 
конца не видно…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Планируем к кон-
цу  года достроить.  Ленинградка 
- одна из самых широких трасс 
Москвы, там и переход длиной 
125 метров. К тому же подрядчик 
обанкротился, пришлось выби-
рать на конкурсе другого. Пере-
ход  будет иметь три выхода — на 
четной и нечетной стороне Ле-
нинградки и на  улице Правды. А 
автомобилисты будут пролетать 
с Белорусского вокзала в сторону 
области, не останавливаясь у све-
тофора, который раньше стоял 
на этом перекрестке.

Долго строится и  переход  в рай-
оне МГУ, на пересечении Ломо-
носовского проспекта и про-
спекта Вернадского…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Там была такая же 
ситуация, как и на улице Правды. 
Переход там по размерам боль-
ше, чем станция метро, — с 9 вы-
ходами. Сейчас новый подрядчик 
активно начал работать.

Андрей Бочкарев: 12 подземных 
переходов будет построено в этом 
году для безопасности москвичей. 

Акцент

 Вылетные магистрали 
не будут упираться в «узкие 
горлышки» в Подмосковье: 
там тоже идет их расширение 

КСТАТИ
Реконструкция транспортной развязки на пересечении Дмитровского 
шоссе и МКАД, идет с сентября 2012 года. Всего в рамках проекта, рас-
сказал Собянин, будет построено около 25 км дорог. 
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КСТАТИ
Всего в этом году  планируется ввести 12 пешеходных переходов. Кроме 
правдинского, на Кутузовском проспекте, у дома 76, на участке Север-
ной рокады от Бусиновской развязки до Фестивальной улицы, в районе 
Алабяно-Балтийского тоннеля. Еще два подземных перехода через ул. 
Миклухо-Маклая, в районе пересечения с ул. Академика Опарина 
и у дома 17, в районе транспортной развязки на пересечении МКАД 
с Мичуринским пр., плюс на пересечении МКАД с Каширским шоссе. Два 
пешеходных перехода — на Варшавском шоссе, на участке от МКАД до 
Щербинки. Завершится строительство и подземного пешеходного пере-
хода от вестибюля станции мини-метро «Международная» до ММДЦ 
«Москва-Сити». И пешеходный переход на Мичуринском пр. возле у 
МКАД Параллельно ведутся работы еще почти на 40 объектах.  Всего 
за 2011—2014 годы в городе построено 127  внеуличных переходов.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Бывший министр иностранных дел 
Франции Ролан Дюма о вкладе России в победу 
над фашизмом

Историю не переписать

ПОЗИЦИЯ Как и в годы Леха Валенсы, польские байкеры поддержали российских 
друзей несмотря на запреты властей

Колесо Солидарности
Ариадна Рокоссовская

П
ольские байкеры из Ка-
тынского рейда мотоци-
клистов проехали по мар-

шруту «Ночных волков», чтобы 
выполнить их миссию на терри-
тории Польши. Их лидер Виктор 
Венгжин рассказал «РГ», что они 
делают в России то же самое, что 
российские мотоциклисты пла-
нировали делать в Польше.  Но 
поляков в России встречают не в 
пример радушнее.

Пан Венгжин, вы осуществили 
миссию российских байкеров на 
территории Польши…
ВИКТОР ВЕНГЖИН: Да, мы проехали от 
польской границы до Варшавы и 
на площади Пилсудского от име-
ни российских мотоциклистов 
возложили цветы и зажгли свечи 
на Могиле Неизвестного Солда-
та. Точно такая же акция прошла 
в понедельник вечером во Вроц-
лаве — около пятидесяти поль-
ских мотоциклистов проехали 
по тем местам, где хотели побы-
вать россияне. Насколько мне 
известно, во вторник коллеги-
мотоциклисты возложили венки 

и свечи на территории музея 
Аушвиц-Биркенау. Нами будет 
выполнено все, что планировали 
сделать на территории Польши 
российские байкеры. Мне зво-
нил их лидер Хирург и поблаго-
дарил за эту акцию. Очень мило 
поговорили.

В Польше по-разному восприня-
ли то, что «Ночным волкам» за-
претили проехать через вашу 
страну. Одни одобряют, другие 
критикуют. Каково ваше мнение?
ВИКТОР ВЕНГЖИН: Так из-за этого мы 
и вмешались! Я считаю, что за-
прещать российским мотоцикли-
стам проезд через Польшу, когда 
они делают ровно то же самое, 
что уже четырнадцать лет делает 
Катынский рейд мотоциклистов, 

это отвратительно! Когда мы 
едем в Катынь, мы везде встреча-
ем радушие и сердечность. Мест-
ные мотоциклисты, увидев нас, 
останавливаются, общаются, по-
могают на каждом шагу. Если у 
нас какая-то поломка, ночью от-
крывают мастерскую, чтобы по-
чинить, и чаще всего не берут за 
это денег. Встречи с простыми 
людьми на улице тоже очень тро-
гательны. Все настроены к нам 
доброжелательно, в том числе и 
власти. Полиция облегчает нам 
проезд — блокирует трассы. К 
примеру, в Москве мы обычно 
проводим один вечер. При этом у 
нас очень насыщенная програм-
ма: мы посещаем Донское клад-
бище, где находится символиче-
ская могила генерала Леопольда 

Окулицкого, кладем цветы на мо-
гилы Булата Окуджавы и Влади-
мира Высоцкого на Ваганьков-
ском кладбище, едем к мемориа-
лу в Бутово, где захоронены жер-
твы политических репрессий в 
СССР. А потом на Арбат, где в 
баре нас уже ждут российские 
байкеры. Конечно, без полиции 
нам было бы сложно передви-
гаться по московским дорогам. 
Кстати, именно сейчас, когда мы 
приняли эстафету у «Ночных 
волков», выяснилось, что неко-
торые наши ребята еще катаются 
с ними по Москве, когда я, пожи-
лой человек, иду спать.

В этом году вы снова поедете по 
этому маршруту?
ВИКТОР ВЕНГЖИН: Да, планируем вы-
езжать 22 августа, в Варшаву 
вернемся 13 сентября. Это поезд-
ка по нашей трудной истории. В 
Катыни, в Медном, в Быковне ря-
дом с захоронениями поляков на-
ходятся православные кладбища. 
Мы молимся сначала у польских 
могил, а потом у ваших. Я всегда 
повторяю, что русские — первые 
жертвы коммунистического ре-
жима.

А не боитесь, что после запрета 
на въезд «Ночных волков» в 
Польшу российские власти в ка-
честве ответного шага не впу-
стят вас?
ВИКТОР ВЕНГЖИН: В этом смысле я 
оцениваю российские власти го-
раздо лучше, чем польские, и ду-
маю, что они до этого не опу-
стятся. Ведь то, как вчера досма-
тривали ваших ребят, как их 
раздевали, как обыскивали мо-
тоциклы и после трех часов этих 
обысков объявили, что их не 
впустят, хотя у них все было в 
порядке, это какое-то негодяй-
ство!

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Д
ля Ролана Дюма, ближай-
шего соратника Франсуа 
Миттерана, в прошлом ми-

нистра иностранных дел и пред-
седателя Конституционного со-
вета Франции, годы войны, 70-ле-
тие Победы в которой отмечают 
во многих странах мира и в пер-
вую очередь в России, совсем не 
страницы учебника истории. 
Они страницы его биографии. 
Ведь Ролан Дюма принимал ак-
тивное участие в движении Со-
противления в оккупированной 
Франции, с оружием в руках ос-
вобождал Париж. «Российская 
газета» встретилась с ветераном 
французской дипломатии, дру-
гом нашей страны накануне юби-
лейных праздников.

У многих россиян создается впе-
чатление, что на Западе, если не 
умалчивается, то всячески приу-
меньшается роль СССР в Победе 
над гитлеровской Германией во 
Второй мировой войне. И это не-
смотря на то, что три четверти 
живой силы и боевой техники 
были уничтожены на Восточном 
фронте. Вас это не удивляет?
РОЛАН ДЮМА: Удивляет, но еще боль-
ше огорчает. Действительно, об-
щая тенденция последних лет та-
кова, что, мол, следует забыть 
или по меньшей мере предста-
вить в иной интерпретации как 
годы той, пожалуй, самой ужа-
сной трагедии человечества, так 
и вынесенные из нее уроки. Но 
реалии тех лет не изменить. Как 
бы ни старались переписать 
историю, в ней останется непре-
ложный факт: вклад России в раз-
гром Третьего рейха был решаю-
щим. Без него еще неизвестно, 
чем бы закончилась та война. Ко-
нечно, и США внесли свою важ-
ную лепту в общую Победу. Но 
нельзя выпячивать роль амери-
канцев в ущерб русским, что ча-
сто происходит. Мы знаем, сколь-
ко миллионов ваших солдат и 
офицеров сложили головы на по-
лях сражений. Об этом нельзя за-
бывать. Недопустимо переиначи-

вать правду о тех событиях в уго-
ду сегодняшним конъюнктурным 
соображениям. Это вопиюще нес-
праведливо по отношению к рус-
скому народу, ко всем, кто борол-
ся с нацизмом вместе с ним, как 
это делали французские летчики 
из эскадрильи «Нормандия-Не-
ман».

По моему убеждению, пред-
стоящие торжества в Москве по 
случаю 70-юбилея, сам этот ве-
ликой праздник должны напом-
нить бывшим союзникам о том, 
что в те драматические времена 
их предшественники, невзирая 
на противоречия, проявили 
волю, смелость и мудрость, объе-
динив силы ради победы над опа-
снейшим врагом. Этим надо ру-
ководствоваться и сейчас, чтобы 
положить конец кризису между 
Западом и Россией, вызванному 
событиями вокруг Украины.

Иные времена, иные политики. 
Американский президент отка-
зался от поездки в Москву, как и 
некоторые другие его западные 
коллеги... 
ДЮМА: И очень жаль. Нельзя упу-
скать любые возможности, тем 
более такую, что представилась в 
связи с празднованием Дня Побе-
ды в Москве. Близоруко. Недаль-
новидно. Вспомните, меньше 
года тому назад на 70-летие вы-

садки союзных войск во Фран-
цию прилетели все приглашен-
ные лидеры стран — участниц 
Второй мировой войны, включая 
Владимира Путина, и именно 
тогда появился на свет «нор-
мандский формат» по урегулиро-
ванию украинской ситуации. 

А как вы расцениваете демарш 
представителя МИД Украины 
Перебейноса, который критико-
вал участие иностранных деле-
гаций в московских торжествах? 
РОЛАН ДЮМА: Глупость и абсурд. Тем 
более когда источник — офици-
альное лицо. Называть Россию 
«страной-агрессором» — это низ-
ко, нечестно и кощунственно, 
уже не говоря о том, что не соот-
ветствует действительности. 
Если становиться на такую пози-
цию, то и в адрес части украин-
цев можно наговорить массу ма-
лоприятных вещей. Вот трагиче-
ский факт моей собственной 
судьбы. В годы оккупации Фран-
ции был схвачен мой отец, кото-
рый руководил движением Со-
противления в Лиможе. Его пыта-
ли и расстреляли 26 марта 1944 
года. После я решил узнать обсто-
ятельства его смерти. И вот что я 
выяснил, общаясь с выжившими 
товарищами по оружию моего 
отца. Среди тех, кто вел охоту на 
французских партизан в тех кра-
ях, были солдаты, которые гово-
рили не на немецком языке, а на 
украинском. Скорее всего из ча-
стей вермахта, сформированных 
из националистов.

Как вам помнятся военные годы?
РОЛАН ДЮМА: Они пришлись на мою 
юность. Франция была оккупи-
рована, и сидеть сложа руки я не 
мог. Первый раз попал в тюрьму, 
когда вместе с другими студента-
ми сорвал в Лионе концерт Бер-
линского симфонического орке-
стра, прибывшего туда на гастро-
ли. Когда выпустили, стал помо-
гать моему отцу во всех его делах, 
а после его ареста и гибели ушел 
в «маки» к партизанам. После пе-
ребрался в Париж и участвовал в 
боях за его освобождение в авгу-
сте 1944-го.

Раньше – в 70-80 годы прошлого века 

по территории СССР и стран Восточ-

ной Европы проходили «Велогонки 

мира». 

P.S.

Ролан Дюма: Нельзя забывать 
о миллионах советских солдат, сло-
живших головы на полях сражений. 

Польские байкеры поддержали российских «Ночных волков» и предложили пройти этап мотопробега до Вроцлава.

Акцент

 Запрещать российским мото-
циклистам проезд через 
Польшу — это отвратительно

Память Дочь командующего Украинским фронтом просит президента России защитить героя 

Спасти генерала Ватутина
Владимир Снегирев, 
корр. «Вечерней Москвы» — 
специально для «РГ», Прага

В 
Чехии по одному из 
главных каналов идет 
эпический телесериал 
«Освобождение», один 
из главных героев кото-

рого — генерал армии Николай 
Федорович Ватутин. 

Почти в эти же дни Чехию тре-
мя колоннами разрезает конвой 
американских бронемашин, кото-
рый следует на свои базы в Бава-
рии после крупных учений в стра-
нах Балтии. 

Чешский президент Милош Зе-
ман, несмотря на беспрецеден-
тное давление, оказанное на него и 
внешними силами, и политиками 
внутри страны, все-таки собира-
ется приехать в Москву, чтобы 
принять участие в торжествах, по-
священных 70-летию Победы над 
фашизмом, и отдать должное па-
мяти тех, кто эту победу принес. 

Одного из советских офицеров 
в эпопее «Освобождение» играет 
Мартин Стропницкий. Он был по-
пулярным актером в те годы, когда 
снимался фильм, а теперь стал ми-
нистром обороны Чехии, горячим 
поклонником НАТО и жестким 
критиком России.

Во многих городах Чехии в эти 
дни проходят памятные встречи, 
митинги, возложения венков к мо-
гилам павших солдат — всего таких 
акций запланировано более ста. 
26 апреля в городе Глучин на мест-
ном воинском кладбище будут 
торжественно захоронены най-
денные чешскими следопытами 
останки советского летчика, уро-
женца Украины, Василия Сташко. 
Ровно 70 лет назад его истреби-
тель Ла-7 был сбит фашистами в 
этих местах.

В более чем скромной квартир-
ке в не самом престижном районе 
Праги 85-летняя дочь генерала Ва-
тутина пишет письмо российско-
му президенту В.В. Путину. Суть 
его такова: поскольку украинские 
власти взяли курс на уничтоже-
ние всех памятников, связанных с 
периодом советской истории, она 
просит главу государства переза-
хоронить прах отца на Мемори-
альном воинском кладбище под 
Москвой. Сейчас могила и памят-
ник находятся в Киеве. 

Елена Николаевна живет в 
Праге почти полвека. Так получи-

лось. Вышла замуж за офицера че-
хословацкой армии, делила с ним 
все тяготы службы. Уже девять лет 
как вдова. В квартире многое на-
поминает об отце и о родине: фо-
тографии на стенах, русская речь 
из радиоприемника. Память об 
отце в этом доме — фетиш. 

Она ловко закуривает очеред-
ную сигарету, ставит на кухонном 
столе чашки с кофе, рассказывает. 
Пару недель назад ей позвонили 
из Киева знакомые. Сказали: тут у 

нас такое творится, все советские 
символы уничтожают. И посове-
товали загодя позаботиться о па-
мятнике отцу, чтобы и его не по-
стигла участь свергнутых мону-
ментов. 

Елена Николаевна задумалась. 
Полтора года назад она была в 

Киеве почетной гостьей на торже-
ствах по случаю 70-летия освобо-
ждения города от фашистов. Там 
тогда открыли новый музей, по-
священный освобождению столи-
цы Украины, его директор горячо 
заверял дочь генерала, что нет ни-
каких оснований для тревог. И вот 
этот звонок. 

Да тут еще сюжеты по телеви-
дению: там валят с постамента 
Ленина, там накидывают петлю 
на шею изваянному в бронзе раз-
ведчику Кузнецову, а там громят 
бюст полководца Кутузова. И 
солдат, и генералов, и политиков 
— всех скопом в щебенку. В пыль. 
Украина теперь других героев 
возводит на пьедестал, имя им — 
бандеровские националисты. А 
ведь именно они, воины УПА, в 
начале 1944 года тяжело ранили 
командующего 1-м Украинским 
фронтом, освободителя Киева ге-
нерала Ватутина, после чего он 
скончался. 

Плохо генералу сейчас на бере-
гу Днепра. Неуютно. Потомки тех, 
кто стрелял в него в 44-м, опять 
могут тяжело ранить или даже 
убить. Вот почему после некото-
рых сомнений, посовещавшись с 
родственниками, Елена Никола-
евна решила отправить то письмо 
российскому президенту. 

Она знает, что с инициативой 
перезахоронить останки леген-
дарного Героя Советского Союза в 
Воронеже выходили местные во-

ронежские власти. Говорит, что и 
на малой родине отца в городке 
Валуйки на Белгородчине тоже 
охотно бы пошли на это. Но ведь и 
ее можно понять: внук и правнуки 
полководца живут в Москве, они 
хотят быть рядом с их прославлен-
ным дедом и прадедом. И разве не 
имеют на это права? 

Тень пробегает по ее лицу, ког-
да речь заходит о скором праздни-
ке на Красной площади — в этот 
раз ей не придется там быть, врачи 
не отпускают в дальние путешест-
вия. 

Под моим осуждающим взгля-
дом она лихо закуривает новую 
сигарету. Рассказывает. Как счаст-
ливо жили до войны в Киеве, где 
отец служил начальником штаба 
Киевского особого военного окру-
га. Как после ранения Николая Фе-
доровича привезли в украинскую 
столицу и присланные туда Стали-
ным лучшие врачи Союза боро-
лись за его жизнь, но сделать ниче-
го не смогли. Как Никита Хрущев 
стремительно ушел с похорон, по-
тому что в тот день отмечал в Кие-
ве свое 50-летие. 

Я спрашиваю, верно ли, что в 
том же 44-м году погибли два дру-
гих Ватутина — Афанасий и Семен, 
братья генерала армии? Так и 

было, тихо отвечает она. А еще од-
ного брата, Павла, удалось после 
этого отозвать с фронта. И этот 
сюжет спустя много лет мог стать 
основой знаменитого фильма 
Стивена Спилберга «Спасти рядо-
вого Райана». Скорее всего, ника-

кого прообраза рядового Райана в 
армии США не существовало, его, 
как считают сами американцы, 
выдумал сценарист. Но история со 
спасением четвертого из братьев 
Ватутиных имела место: мать ге-
нерала, потеряв в боях за родину 

троих сыновей, обратилась к ко-
мандованию с просьбой сохра-
нить жизнь четвертому, и коман-
дование пошло ей навстречу. 

Бывший рядовой сапер Павел 
Федорович Ватутин, по ее словам, 
так и жил до конца своих дней в 
родной деревне, работал простым 
бухгалтером. Хотя, нет, не про-
стым. «Он был очень интересный 
человек, — поясняет Елена Нико-
лаевна. — Когда к нам в гости при-
езжал, то мы могли до утра с ним 
разговаривать. А когда он по слу-
чаю каких-то торжеств оказывал-
ся за одним столом с большими ге-
нералами или даже маршалами, 
то не робел, а внимательно за 
ними приглядывал: кто каким но-
жом орудует, как ложку-вилку 
держит. И тоже хорошо справлял-
ся. Ох, хитрец». 

Она наотрез отказывается фо-
тографироваться: неважно выгля-
жу. Но зато приносит фото, сделан-
ное в 1943 году под Харьковом, ей 
там четырнадцать лет, отец — в 
расцвете славы, командующий 
фронтами, герой Сталинградской 
и Курской битв. Разрешает мне 
сделать с этой фотографии копию. 

…Вы можете спросить: а при 
чем здесь эта почти частная исто-
рия и те эпические события, с пе-
речисления которых я начал свои 
заметки? А вот при чем. В судьбе 
семьи генерала Ватутина, его 
братьев, его дочери, его памятни-
ка отражено само время. Увен-
чанный высокими орденами и 
званиями, Николай Ватутин дви-
гал на врага армады танков и 
войск. Его родные братья Афана-
сий, Семен, Павел сражались в 
окопах, как рядовые той войны. 
Трое из четверых полегли. Дочь, 
породнившись с чехословацким 
офицером, давно живет в Праге, 
которую освободили советские 
солдаты 9 мая 1945-го. 

Памятник генералу в Киеве 
могут осквернить обезумевшие 
потомки пособников фашистов, 
поэтому Елена Николаевна хло-
почет перед президентом о его 
переносе. 

Вот что у нас сегодня происхо-
дит. 

Акцент

 Плохо генералу сейчас 
на берегу Днепра. Неуютно. 
Потомки тех, кто стрелял 
в него в 44-м, опять могут 
тяжело ранить 
или даже убить

Генерал армии Николай Федорович 
Ватутин и его дочь Елена, которая 
сейчас живет в Праге.

Памятник Герою Советского Союза генералу Ивану Черняховскому в Польше 

могут разобрать на части и отправить на склад. С соответствующим запросом в 

Варшаву обратились власти города Пенежно, где находится монумент. 

Как выяснили польские журналисты, запрос на демонтаж памятника Черняхов-

скому был отправлен несколько дней назад. В соответствии с процедурой реше-

ние по таким вопросам, как правило, принимается в течение 65 дней. При этом, 

по данным СМИ, судьба памятника Черняховскому может решиться уже в мае.

Предложения демонтировать монумент советскому генералу в Польше звучали 

уже неоднократно. Так в январе 2014 года власти Пенежно приняли решение 

убрать памятник Черняховскому. Однако российская сторона отстояла это ме-

сто памяти. «Памятник подпадает под действие российско-польского межпра-

вительственного соглашения о захоронениях и местах памяти жертв войн и ре-

прессий. Документ закрепляет обязательство сторон содержать и поддержи-

вать в надлежащем порядке места памяти и мемориальные объекты в РФ и 

Польше и не допускает произвольных, несогласованных действий в этой сфе-

ре», — заявили в МИД России.

Но поляки словно объявили войну памятнику. И в стремлении избавиться от мо-

нумента Черняховскому они проявляют непреклонность и настойчивость. 

Местные жители даже пытались демонтировать памятник вручную, взяв на воо-

ружение молотки. Полиция их задерживала, но спустя некоторое время отпу-

скала без каких-либо наказаний.

Российская сторона неоднократно обращала внимание Варшавы на то, что па-

мятник установлен в том месте, где Черняховский получил смертельное ране-

ние. Более того, в соответствии с межправительственным соглашением памят-

ник следует защищать, а не демонтировать. Но в Польше уверяют, что монумент 

советскому генералу для них не ценнее лома.

В комментарии для польских СМИ бургомистр Пенежно Казимеж Клейдо зая-

вил, что рассчитывает получить разрешение на демонтаж памятника. По его 

словам, это должно повлиять на позицию российской стороны, которой поль-

ские коллеги предлагают забрать монумент или переместить на советское клад-

бище. «Если они не предпримут этих шагов, мы положим его на каком-нибудь 

складе, так как для нас этот объект имеет ценность лома», — сказал Клейдо. 

Подготовила Анна Федякина

ПОЛЬША ХОЧЕТ ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ПАМЯТНИКА 
ЧЕРНЯХОВСКОМУ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
МВД Финляндии запросило у 
Польши информацию о том, на 
каком основании и по каким при-
чинам Варшава отказала во въе-
зде на свою территорию россий-
ским байкерам из клуба «Ночные 
волки». Министр внутренних дел 
Пяйви Рясянен сообщила, что 
участники мотопробега могут 
попытаться отправиться в Бер-
лин через Финляндию и официаль-
ный Хельсинки хотел бы знать, по 
каким причинам поляки не захо-
тели видеть на своей земле «Ноч-
ных волков». «Наши обе страны 
входят в Шенген и следуют одним 
и тем же правилам в отношении 
пересечения границы», — сказала 
финский министр, дав понять, 
что, если убедительных причин 
нет, то байкеров, очевидно, не впу-
стили в Польшу по политическим 
причинам.

О том, как это было — 
рассказывает знаменитый 
велогонщик, капитан 
сборной СССР 
Александр Гусятников — 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1112802
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Иван Карасев

П
ервые 19 фронтови-
ков Адыгеи, которые 
активно участвуют в 
общественной жизни 
и занимаются патри-

отическим воспитанием молоде-
жи, получили юбилейные медали 
«70 лет Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 го-
дов». Награды ветеранам вручил 
глава республики Аслан Тхаку-
шинов.

Сегодня в Адыгее проживает 
971 участник Великой Отечест-
венной, 508 человек (из них 307 
майкопчан) прошли через горни-
ло военных испытаний. В респу-
блике также насчитывается 5,1 
тысячи тружеников тыла.

— Ваш подвиг вызывает самое 
глубокое уважение, — сказал, об-
ращаясь к фронтовикам, Тхаку-
шинов. — Вы спасли мир от фа-
шизма, и мы в неоплатном долгу 
перед ветеранами. Современни-
ки обязаны чтить и помнить 
правду об этой Великой Победе, 
помогать и поддерживать вас. 
Этот подвиг неподвластен време-
ни, и он всегда будет наглядным 
примером для молодого поколе-
ния, вдохновляя на созидатель-
ный труд во имя нашей общей 
страны. Наши ветераны прини-
мают активное участие в общест-
венной жизни Республики Ады-
гея, демонстрируют немеркну-
щий пример беззаветного служе-
ния Отчизне, верности высоким 
идеалам доблести и патриотиз-
ма.

Всего юбилейные медали в 
Адыгее получат шесть тысяч гра-
ждан — ветераны Великой Отече-
ственной войны, узники фашист-
ских лагерей, жители блокадного 
Ленинграда и труженики тыла.

Финансирование мероприя-
тий, посвященных 70-й годов-
щине Победы, предусмотрено за 
счет республиканского бюдже-
та.

Решения социально-бытовых 
проблем и вопросов медицинско-
го обслуживания ветеранов на-
ходятся на особом контроле у 
главы Адыгеи. Надо заметить, ре-
спубликанские власти пожилым 
гражданам (в том числе ветера-
нам войны и инвалидам) помога-
ют не только в канун 9 Мая. На-

пример, в прошлом году в пред-
дверии Международного дня по-
жилых людей в республике чест-
вовали 34 долгожителя, которым 
исполнилось сто лет и более. Все 
они получили ценные подарки на 
общую сумму 110 тысяч рублей.

А недавно Совет ветеранов 
Адыгеи вышел с инициативой — 
во всех городах и районах регио-
на проводить военно-патриоти-
ческие акции «Правда о Второй 
мировой войне». По мнению ор-
ганизаторов этих мероприятий, 
которые уже проходят в респу-
блике, это будет способствовать 
патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения.

На территории региона рас-

положено 175 объектов культур-
ного наследия (памятников исто-
рии и культуры) народов РФ, 65 
из них — братские могилы и 16 — 
одиночные захоронения. Вместе 
с общественными организация-
ми и учебными заведениями 
Адыгеи муниципальные власти 
ведут работу по увековечению 
памяти погибших в Великой Оте-
чественной войне. За два минув-
ших года в республике было от-
крыто семь мемориальных до-
сок.

— Юбилей Победы, который 
мы будем отмечать в ближайшие 
дни, пройдет на фоне патриоти-
ческого подъема в стране, — гово-
рит Аслан Тхакушинов. — 9 Мая 

стало символом уважения и по-
нимания народов, проживающих 
в России, их единения и согласия. 
В современной истории это са-
мый светлый и значимый госу-
дарственный праздник. В такой 
день мы отдаем дань глубокого 
уважения тем, кто с честью про-
шел боевыми дорогами той вой-
ны, сделал все возможное в тылу, 
чтобы приблизить день долго-
жданной Победы.

Празднование 9 Мая в столице 
Адыгеи в этот раз планируется 
провести наиболее массово в 
связи с юбилейной датой. После 
приема ветеранов Великой Оте-
чественной войны главой респу-
блики и торжественного собра-
ния пройдет возложение венков 
и цветов на главном мемориале в 
Майкопе. Затем — митинг на глав-
ной городской площади и встре-
ча боевых друзей у походной кух-
ни. Руководитель Адыгеи пооб-
щается с фронтовиками за одним 
столом и отведает солдатской 
каши.

ПОМОЩЬ Регион получил
34 миллиона рублей
на улучшение жилищных
условий фронтовиков

Ордер в петлице

Владимир Самонов

В АДЫГЕЕ жилищные условия 
улучшат 37 участников Великой 
Отечественной войны из 60 оче-
редников. Средства на эти цели 
уже поступили в республику, и 
сейчас ветераны занимаются по-
иском подходящих вариантов. 
Транш, выделенный из федераль-
ной казны, составляет 34,2 мил-
лиона рублей. 

— В преддверии 70-й годовщи-
ны Победы в Великой Отечествен-
ной войне нами проведена серьез-
ная работа, — говорит глава Респу-
блики Адыгея Аслан Тхакушинов. 
— Особое внимание мы уделяем 
обеспечению достойных условий 

жизни ветеранов. Для этого нуж-
но приложить максимум усилий.

Целенаправленно и системно 
этот вопрос начал решаться ре-
спубликанскими властями с 2008 
года. Именно тогда был апробиро-
ван и разработан механизм с ис-
пользованием индивидуального 
подхода. 

Смысл его в том, что при необ-
ходимости соцработники и пред-
ставители органов местного са-
моуправления оказывают ветера-
нам содействие в подборе жилья и 
в оформлении необходимых до-
кументов.

Вместе с тем процесс выявле-
ния нуждающихся в жилье участ-
ников войны и постановка их на 
учет не прекращаются. Ежеме-
сячно такие сведения направля-
ются в Минстрой России и полно-
мочному представителю прези-
дента в Южном федеральном 
округе.

Власти помогли улучшить жи-
лищные условия уже 744 ветера-
нам. Только в прошлом году новое 
жилье смоги приобрести 57 вете-
ранов. При этом расходы феде-
ральной казны на эти цели превы-
сили 562 миллиона рублей.

Сегодня, по словам властей ре-
гиона, для финансирования таких 
мероприятий необходимо около 
20 миллионов рублей — из расче-
та, что для Адыгеи стоимость ква-
дратного метра составляет 25,06 
тысячи рублей, а размер субси-
дии — 902,16 тысячи рублей.

Нам удалось поговорить с од-
ним из тех, кто уже получил суб-
сидию. Два года назад Владимир 
Бибичев, добавив собственные 
средства, приобрел квартиру в 
центре Майкопа, возле парка, и 
через год справил 90-летний юби-
лей.

— Квартира хороша, теплая, — 
делится Владимир Павлович, — 
дочка помогает создавать домаш-
ний уют, совсем недавно повеси-
ли новые красивые шторы. Счаст-
лив, что страна не забывает заслу-
ги ветеранов.

17-летним парнем Бибичев по-
пал на фронт. Марш-бросок из-
под Саратова на Сталинград ему 
не забыть никогда. После битвы 
за Старый Оскол он получил тя-
желое ранение и в конце войны 
был комиссован. Награжден орде-
ном Отечественной войны 1-й 
степени, медалями «За оборону 
Сталинграда», «За отвагу», «За 
воинскую доблесть».

После переезда в регион рабо-
тал в органах прокуратуры, по-
зже службу пришлось оставить: 
сказались старые раны. В послед-
нее время живет в Адыгее, где 20 
лет был деканом общеправового 
факультета Майкопского универ-
ситета правовых знаний, а сейчас 
участвует в работе Адвокатской 
палаты Адыгеи.

День Победы для Бибичева 
особый праздник, но встречает 
его, придерживаясь давней тради-
ции, как у военного, все по распо-
рядку — участие в праздничном 
шествии, семейный обед, а после 
этого обязательно шахматный 
турнир в городском парке. Лю-
бовь к этой благородной игре ему 
еще в детские годы привил отец.

ОБЩЕСТВО Волонтеры
приводят в порядок
мемориальные комплексы

Хор правнуков

Иван Карасев

БОЛЕЕ тысячи школьников и студентов уже записались 
в Адыгее в «Волонтерский корпус 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941—1945 годов».

Региональный штаб по координации проведения празд-
ника был создан в конце прошлого года, а недавно делега-
ция Адыгеи приняла участие во II Всероссийском форуме 
добровольцев, который проходил в Сочи. О своих акциях 
волонтеры сообщают в наиболее соцсетях. 

В канун 9 Мая в Адыгее пройдет целая серия масштаб-
ных акций и флешмобов, а в самый разгар праздника в го-
родском парке Майкопа соберутся сотни ребят, чтобы 
вместе спеть легендарную песню «День Победы».

— Сейчас мы приводим в порядок территории мемо-
риальных комплексов, помогаем по хозяйству маломо-
бильным и одиноким ветеранам, — говорит региональ-
ный координатор Всероссийского волонтерского корпу-
са 70-летия Победы 
Алексей Фролов. — 
Все наши мероприя-
тия добровольные. 
При этом админи-
страциями муници-
пальных образова-
ний городских окру-
гов и муниципаль-
ных районов органи-
зовано ежегодное 
чествование наибо-
лее активных ребят.

По словам главы 
Республики Адыгея 
Аслана Тхакушинова, сейчас очень важно вовлечь как 
можно больше молодежи к просветительской работе 
среди их сверстников. Ведь подрастающее поколение 
должно хорошо ориентироваться в историческом прош-
лом своей страны, чтить подвиг народа-победителя. 
Успех этой работы напрямую зависит от властей на ме-
стах.

Так, недавно волонтеры привели в порядок главную ал-
лею старого кладбища республиканской столицы, где рас-
положены могилы Героев Советского Союза. Помощь мо-
лодежи понадобилась при вырубке лесополосы и уборке 
мусора с улиц. «Сюда пришел добровольно, — делится впе-
чатлениями студент Николай Халиков. — Надо помочь 
всем, чем можем, в благоустройстве аллеи, чтобы она при-
обрела вид, достойный памяти победителей».

На сей раз городские власти оформят республикан-
скую столицу, где пройдут основные праздничные торже-
ства, в едином стиле. Символом Победы украсят все ули-
цы, в центре города будут экспонироваться портреты 
фронтовиков, созданные молодежью. Уже начата рекон-
струкция главного мемориального комплекса «Памяти 
павших», которая завершится в ближайшее время.

Ключевое отличие акций от мероприятий прошлых лет 
в том, что они пройдут параллельно в большинстве регио-
нов страны. Это позволит привлечь к мероприятиям боль-
шее внимание молодежи, считают организаторы.

Тем временем во всех населенных пунктах республики 
состоялась акция «Сирень Победы». Волонтеры принесли 
из дома саженцы и высадили на аллеях у обелисков, мемо-
риалов и школьных дворах. 

Акцент

 Совет ветеранов Адыгеи 
предложил провести патрио-
тическую акцию «Правда 
о Второй мировой войне»

9 Мая в городском 
парке Майкопа хор 
молодых людей 
споет легендарную 
песню «День 
Победы»

За год новое жилье 
приобрели 
57 ветеранов. 
Из федеральной 
казны на это было 
выделено 562 мил-
лиона рублей

Награды   Ветераны получат медали к 70-летию Победы

Помним и чтим

Глава Адыгеи Аслан Тхакушинов 
лично вручил в Майкопе первые 
юбилейные медали солдатам 
Великой Отечественной войны.

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Г

У
С

Е
В

Владимир Волошин,  

Майкоп

А
дыгея вновь подтвердила 
свою репутацию одного из 
центров развития велоси-

педного спорта в России. Здесь в 
шестой раз состоялось престиж-
ное соревнование, входящее в ев-
ропейский календарь Междуна-
родного союза велосипедистов, — 
«Гран-при Адыгеи».

Эта шоссейная веломногоднев-
ка, которая проходит в республике 
с 2010 года, привлекает спортсме-
нов целого ряда стран и регионов 
России. В этот раз на соревнова-
ния были заявлены команды из Ка-
захстана, Украины, Белоруссии и 
16 российских команд, среди ко-
торых проконтинентальная «Рус-
вело», континентальная «ИТЕРА-
Катюша», велосипедный клуб 
«Русь», команды Краснодарского 
края, Удмуртии, Крыма, Свердлов-
ской, Тюменской, Самарской об-
ластей и Москвы.

В отличие от прошлогоднего со-
ревнования, в этот раз в Майкоп-
ской долине 15 апреля стартовала 
первая в истории международная 
однодневная велогонка «Майкоп — 
Уляп — Майкоп», маршрут которой 
прежде был частью многодневки 
«Гран-при Адыгеи». 

Перед стартом спортсменов 
приветствовали Аслан Тхакуши-
нов и генеральный директор Феде-
рации велосипедного спорта Рос-
сии Владимир Вагенлейтнер. Глава 
региона выразил надежду, что 
спортивные мероприятия на земле 
Адыгеи станут хорошей подготов-
кой к мировому первенству и гря-
дущей Олимпиаде. 

До начала соревнований глава 
Адыгеи Аслан Тхакушинов про-
вел рабочую встречу с делегаци-
ей ФВСР, на которой Владимир 
Вагенлейтнер вручил главе Ады-
геи уникальную почетную грамо-
ту. Техника ее изготовления сим-
волизирует теплоту и душев-
ность, с которыми сообщество 
спортсменов-велосипедистов от-
носится к Аслану Тхакушинову, 
уделяющему самое пристальное 
внимание развитию велоспорта в 
республике и подготовке к состя-
заниям мирового уровня.

 — Республика Адыгея по своим 
климатическим, географическим 
условиям, горному рельефу авто-

дорог, развитой инфраструктуре 
является идеальным местом подго-
товки российских велогонщиков и 
проведения соревнований разного 
уровня. Неудивительно, что Ады-
гея стала центром велосипедного 
спорта страны. Поэтому со сторо-
ны республиканской власти и в 
дальнейшем будут поддерживать-
ся все инициативы руководства 
Федерации велоспорта России по 
проведению в республике чемпио-
натов России и международных ве-
логонок,  —  отметил глава Адыгеи.

Стартовав на центральной пло-
щади столицы Адыгеи, 137 спор-
тсменов из России, Белоруссии, 
Казахстана и Украины в рамках 
международной велооднодневки 
преодолели 171,4 километра в 
борьбе за призовой фонд в 25 ты-
сяч евро и рейтинговые очки для 
отбора на чемпионат мира 2015 
года и Олимпийские игры-2016. 
Первым финишную черту с резуль-
татом 3 часа 48 минут пересек гон-
щик проконтинентальной коман-
ды «Русвело» Иван Балыкин.

На следующий день началась VI 
международная многодневная ве-
логонка «Гран-при Адыгеи», марш-
рут которой в этом году имел об-
щую протяженность 300 киломе-
тров. Участники соревнований 
преодолели их за четыре дня.

В поселке Каменномостский в 
Майкопском районе Адыгеи про-
шел пролог многодневки — индиви-
дуальная гонка на время дистанци-
ей восемь километров. Победите-
лем пролога и лидером общего за-
чета стал гонщик команды Tumen 
Region Кирилл Синицын, опере-
дивший ближайшего соперника 
всего на 12 секунд. 

17 апреля состоялся I этап меж-

дународной веломногодневки, в 
ходе которого спортсмены проеха-
ли командную гонку 25 киломе-
тров от станицы Кужорской до ху-
тора Днепровского и обратно.  Луч-
шее время на дистанции показала 
континентальная команда «ИТЕРА-
Катюша», а входящий в нее Максим 
Покидов стал лидером общего заче-
та по итогам пролога и первого эта-
па, получив желтую майку. 

Сложнейший II этап веломно-
годневки, в рамках которого участ-
ники проехали 113,8 километра в 
групповой гонке из поселка Туль-
ского в поселок Гузерипль, завер-
шился 18 апреля. Героем дня ока-
зался гонщик проконтиненталь-
ной команды «Русвело» Сергей 
Фирсанов, который финишировал 
на Партизанской поляне (высота 
почти 1 600 метров над уровнем 
моря) с минутным преимуществом 
над ближайшими соперниками. Он 
занял первое место в общем зачете 
и стал обладателем всех лидерских 
маек.

19 апреля завершился заключи-
тельный, третий, этап веломногод-
невки «Гран-при Адыгеи» — груп-
повая гонка 130 километров из 
Майкопа в Лагонаки. Ее выиграл 
гонщик команды Тюменской обла-
сти Кирилл Синицын. Победите-
лем VI международной многоднев-
ной велогонки «Гран-при Адыгеи» 
стал Сергей Фирсанов из «Русве-
ло». Следом за ним в общем зачете 
расположились Сергей Николаев и 
Максим Покидов из «ИТЕРА-
Катюша». Успешное выступление 
этих спортсменов позволили их 

команде занять первое место в ге-
неральной командной классифи-
кации.

Власти Адыгеи планируют ак-
тивно развивать велотуризм в Ла-
гонаки и других районах республи-
ки. Об этом решении Аслан Тхаку-
шинов рассказал журналистам на 
большой пресс-конференции, сде-
лав акцент на том факте, что Ады-
гея уже несколько лет заслуженно 
считается центром велоспорта в 
России. Соревнования «Гран-при 
Адыгеи» стали спортивным брен-
дом республики, сделавшей прио-
ритетным развитие туристиче-
ской отрасли.

В прошлом году был дан старт 
еще одной гонке под названием 
«Тур Кавказа». Глава Адыгеи заве-
рил, что любители велоспорта по-
лучат подарок и в нынешнем году: 
это проект «12 звезд Майкопа», на 
реализацию которого планируется 
потратить выигранный столицей 
республики грант в 20 миллионов 
рублей. 

Главная цель проекта объеди-
нить большим веломаршрутом 
культурные, исторические и про-
чие достопримечательности Май-
копа, а также места досуга. В этот 
маршрут, общая протяженность 
которого составит 16 километров, 
войдет и лесопарковая зона.

Владимир Леонов,  

Майкоп

Р
еспублика Адыгея в ожида-
нии знаменательного собы-
тия общероссийского мас-

штаба: с 27 апреля по 3 мая здесь 
пройдут весенние туристско-
спортивные игры «Интерралли 
Белая-2015» — тридцать девятые 
по счету.

Приоритеты расставлены
Многодневные соревнования 

спортсменов-водников практиче-
ски из всех регионов России с эле-
ментами гонок ежегодно тради-
ционно сопровождаются широ-
кой программой культурно-
развлекательных мероприятий, 
включая ярмарку туристского 
снаряжения, концертную про-
грамму, конкурсы и т. д. 

За последние годы игры «Ин-
терралли Белая» приобрели широ-
кую известность и популярность 
не только как соревнования, но и 
как народный весенний праздник. 
Это и определяет немалое их зна-
чение для развития туризма, кото-
рый глава Адыгеи Аслан Тхакуши-
нов давно назвал приоритетной 
отраслью экономики региона. При 
поддержке руководства республи-
ки делаются серьезные шаги в на-
правлении формирования каче-
ственного туристского продукта. 
Результатом стал ежегодный рост 
туристского потока в республику. 
Так, по сообщению пресс-службы 
главы РА, в 2014 году ее посетили 
свыше 320 тысяч туристов и экс-
курсантов — на три процента боль-
ше, чем годом ранее. В развитие 
инфраструктуры вложены милли-
арды рублей.

Республиканская власть ока-
зывает содействие «Интерралли 
Белая» в дальнейшем развитии, 
подчеркивая при этом, что темпы 
развития туриндустрии в респу-
блике нуждаются в определенном 
импульсе, которым как раз и дол-
жен стать событийный туризм, 
основанный на уникальных куль-
турном, историческом наследии, 
богатых традициях, культуре, на-
циональной кухне.

Соберутся лучшие
— Как обычно, лучшие команды 

страны — их ожидается порядка 
50, а может, и больше — соберутся 

в традиционном месте проведе-
ния «Интерралли Белая» рядом с 
поселком Хамышки, — рассказал 
президент Федерации рафтинга 
Краснодарского края и главный 
судья соревнований Петр Карья-
нов. — Здесь пройдут чемпионаты 
России, Южного федерального 
округа, Адыгеи и будут определе-
ны сильнейшие рафтеры для уча-
стия в чемпионате мира. Проведе-
ние сразу трех официальных чем-
пионатов и обусловило повышен-
ный интерес участников и зрите-
лей, их явно будет больше, чем в 
прошлом году. По предваритель-
ным расчетам, более 2 000 чело-
век может собрать один лишь чем-
пионат России, на котором спор-
тсмены будут бороться не только 
за медали, но и за путевку на чем-
пионат мира по рафтингу, кото-
рый состоится в конце текущего 
года в Индонезии. 

Так что перспективы у «Интер-
ралли Белая» весьма радужные, 
опасность «утонуть» ему не гро-
зит, даже на фоне значительной 
доли импорта в экипировке раф-
тингистов, — дал прогноз Петр Ка-
рьянов, отметив поддержку со сто-
роны бюджетообразующих пред-
приятий. — Более того, поднят во-
прос о проведении в Адыгее в сле-
дующем году чемпионата Европы. 

В рамках мероприятия прой-
дет и традиционный фестиваль 
бардовской песни «Первоцвет», 
на который съедутся любители пе-
сен под гитару со всех уголков Рос-
сии. Будут также организованы 
творческие вечера, соревнования 
по футболу и волейболу, на скало-
дроме.

Туриндустрия — на подъеме 
«Увертюрой» к этому событию 

можно считать и участие респу-
блики в нескольких международ-
ных туристских выставках. Это, 
например, прошедшие с 14 по 21 
марта в Москве «Интурмаркет» и 
«MITT/Путешествия и Туризм», 
где туристский комплекс Адыгеи 
был представлен предложениями 
как для туристских компаний (ту-
роператоров и турагентов), так и 
непосредственно для туристов, 
которые посещали стенд. 

В течение недели на выставке 
состоялись деловые встречи с ту-
ристскими компаниями России 
на предмет сотрудничества и раз-
вития внутреннего и въездного 
туризма. Федеральное агентство 
по туризму дало высокую оценку 
активной работе Республики 
Адыгея на выставке «Интурмар-
кет». Руководитель Ростуризма 
Олег Сафонов вручил соответ-
ствующий диплом председателю 
комитета Республики Адыгея по 
туризму и курортам Инверу Ка-
лашаову.

Стоит отметить, что Адыгея 
как туристский регион представ-
ляет существенный интерес для 
туроператоров, занятых органи-
зацией отдыха российских и ино-
странных туристов, и он обуслов-
лен тем, что вырос спрос среди 
иностранцев на туристские пред-
ложения в России, при этом упор 
делается отнюдь не на крупные 
города. Вторым важным направ-

лением, вызвавшим интерес, яв-
ляется детский туризм, и в этой 
сфере туристские предприятия 
Адыгеи также подписали ряд со-
глашений.

С 3 по 4 апреля туротрасль ре-
спублики была представлена на 
международном фестивале ту-
ризма и отдыха «Мир без границ». 
Он состоялся в Ростове-на-Дону, 
где профессионалы турбизнеса 
продемонстрировали широкий 
спектр услуг, пользующихся боль-
шим спросом у туристов и экс-
курсантов. Это и различные виды 
активного отдыха, и туры выход-
ного дня, и многое другое. К при-
меру, туроператор внутреннего 
туризма TETIS Travel company в 
этом году на фестивале презенто-
вал новый экскурсионный объект 
в Адыгее — «Даховский обвал» — 
место на хребте Уна-Коз, откуда 
открывается удивительная по 
красоте панорама. Здесь же, кста-
ти, располагается первый в респу-
блике высокогорный веревочный 
парк приключений «Тетис»

Председатель комитета РА по 
туризму и курортам Инвер Кала-
шаов отметил, что Адыгея прини-
мает участие в фестивале уже не 
первый год. В этот раз коллектив-
ная экспозиция РА, в презентации 
которой приняли участие 12 веду-
щих туристических фирм респу-
блики, была посвящена разноо-
бразному отдыху в весенний и 
летний периоды.

СПОРТ Велогонки стали спортивным брендом Адыгеи

Примерили майку лидера 
РАФТИНГ С каждым годом «Интерралли Белая» становится лучше 

Магнит для экстремала

Анатолий Лелюк, 
директор велогонки «Гран-при 
Адыгеи», президент правления 
Федерации велосипедного 
спорта РА:

— Обе международные велогонки 

прошли на высоком спортивном и 

организационном уровне. Это отме-

тили и иностранные участники, 

в частности спортивный комиссар 

из Словакии Милан Доврич. Он по-

ставил оценку «отлично», а также на-

звал работу ГИБДД «основополага-

ющей для проведения соревнова-

ний такого уровня». 

Добавлю к этим словам, что Адыгея 

как организатор велогонок, регион 

развития отечественного спорта за-

служивает желтой майки лидера в 

России. И в этом велика заслуга руко-

водства республики, благодаря помо-

щи и поддержке которого сегодня ве-

лосипедный спорт входит у нас в чис-

ло опорных, базовых видов спорта. 

Владимир Петухов, 
президент федерации рафтинга и 
водных видов спорта Республики 
Адыгея:

— Рафтинг на реке Белая — это сегод-

ня туристический бренд Адыгеи. 

Шестой открытый чемпионат респу-

блики по рафтингу пройдет 28 — 29 

апреля, ожидаем участия около 20 

команд Адыгеи, Краснодарского 

края, Рязани, Санкт-Петербурга, 

Старого Оскола. Возможно, приедут 

спортсмены и из других регионов, 

например, команды Алтайского 

края и Красноярска. Зрелищность 

мероприятия повысят соревнова-

ния на каяках. От нашей республики 

выступят 3 — 4 команды, постараем-

ся войти в тройку призеров, как и в 

прошлом году.

КОММЕНТАРИЙ

КОММЕНТАРИЙ

Международные велогонки 
в Адыгее, по мнению их участников, 
прошли на высоком спортивном 
и организационном уровне.

На «Интерралли Белая» спортсмены 
поборются не только за медали, 
но и за путевку на чемпионат мира 
по рафтингу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЛОЖНОСТИ ПЕРЕВОДА
НА РОССИЙСКО-ГЕРМАНСКОЙ конференции, посвя-
щенной 70-летию окончания Второй мировой войны и 
победе на фашизмом, которая в конце минувшей недели 
прошла в штаб-квартире Фонда Конрада Аденауэра в Бер-
лине, были прекрасные переводчицы Ангелика и Марти-
на. Хотя им пришлось непросто, — практически все высту-
пающие отвлекались от заранее написанных текстов, 
вступая в полемику друг с другом, используя ученые тер-
мины и поэтические образы, — они справлялись со своим 
делом первоклассно. И если российские и немецкие 
участники дискуссии нередко не соглашались друг с дру-
гом в оценке тех или иных исторических и современных 
событий, словно не понимая, что говорят собеседники, то 
в этом меньше всего были повинны две милые дамы, си-
дящие в кабинке для синхронного перевода.

Мы практически не спорили по поводу мая 1945 года. 
Президент Фонда Конрада Аденаура Ханс-Герт Петте-
ринг, который после двух наших встреч принял решение 
об участии его организации в совместной с Фондом Бори-

са Ельцина конфе-
ренции, где немец-
кие и российские эк-
сперты обсудили бы 
различные аспекты 
отношений между 
двумя странами 
и народами за ми-
нувшие 70 лет, в сво-
ем вступительном 
слове сразу сказал, 
что у него нет сомне-
ний в том, что дни за-

вершения Второй мировой войны стали днями освобо-
ждения немецкого народа, народов Европы, от нацизма. 
И вне зависимости от того, что в Германии это важнейшее 
событие в истории ХХ века отмечают 8-го мая, а в России 
9-го, совершенно очевидно: именно Советская Армия вы-
несла на своих плечах наибольшую тяжесть этой войны. 
При том, что никто не может оспаривать и роль союзни-
ков в победе над фашизмом. 

Видный немецкий политик, всю свою жизнь отстаива-
ющий ценности Христианско-демократического союза 
ФРГ, Х-Г Петтеринг сорок лет был депутатом Европейско-
го парламента, из них восемь — председателем фракции 
Европейской народной партии и Европейских демокра-
тов, и три года — президентом Европарламента. Его пар-
тийное мировоззрение сложилось задолго до нашей 
встречи, и было бы наивно надеяться, что именно мы су-
меем переубедить его в неправомерности сближения Гит-
лера и Сталина, нацизма и коммунизма, или что в резуль-
тате наших аргументов он изменит свою позицию по про-
блемам сегодняшней Украины и российско-украинских 
отношений, которую он не раз излагал публично. Тем не 
менее наши немецкие партнеры решили не пускать 
на эту конференцию представителей прессы, что, по их 
мнению, позволило нам говорить откровенно. В этом они 
оказались правы. Не то чтобы мы не стеснялись в выра-
жениях, напротив, дискуссия отличалась академической 
вежливостью. Но мы говорили без оглядки на посторон-
них, не думая о том, как будем выглядеть в российских 
или немецких СМИ. И откровенность оказалась сущест-
венным подспорьем для понимания. Когда я слушал вы-
ступление господина Петтеринга, с которым у нас сложи-
лись вполне дружелюбные рабочие отношения, меня из-
нутри разрывал весь мой прошлый советский опыт. Он 
сложился в агрессивный внутренний монолог: «Да как 
это вообще возможно слушать! Да кто они такие, чтобы 
нас осуждать! И вообще, надо встать, поднять всех рос-
сийских участников и покинуть зловредную конферен-
цию!» И мне ничего не оставалось, как превратить мой 
внутренний голос во внешний. Честно признавшись, ка-
кие страсти бушуют в моем организме, и указав на то, что 
толерантность российских граждан образца 2015 года 
много выше, чем тридцать лет назад, а не то бы мы дейст-
вительно отправились пить пиво уже сейчас, сказал все 
то, что должен был сказать сын батальонного политрука, 
искалеченного под Сталинградом. После чего наша ди-
скуссия приняла вполне научный и выдержанный харак-
тер. Тем более что и с российской, и с немецкой стороны 
были рекрутированы в высшей степени профессиональ-
ные эксперты, обладающие к тому же многообразным че-
ловеческим опытом. Назову по алфавиту нашу команду: 
Е. Волк, Е. Кожокин, С. Кравец, В. Лошак, Ф. Лукьянов, 
С. Мироненко, П. Негоица (не пишу о должностях и звани-
ях, они хорошо известны, и о каждом из них можно найти 
много информации). Немецкие коллеги обладали не 
меньшими научными и общественными регалиями. 

Федор Лукьянов, начиная дискуссию, сформулировал 
общую причину ны-
нешних проблем, ко-
торые трудно ре-
шить, опираясь на 
опыт Ялтинской или 
Потсдамской конфе-
ренции и даже на 
Хельсинкские согла-
шения 1975 года. 
Она, по его мнению, 
находится в отсутст-
вии  правил для новой геополитической практики, кото-
рая сложилась в последние четверть века после падения 
Берлинской стены. Именно после этого исторического 
события, которое символизировало конец «холодной 
войны», перестали действовать те правила, что на протя-
жении почти полувека определяли шаткое равновесие 
противостояния двух мировых держав, двух лагерей, 
двух зон влияния. «Новые мировые правила обычно скла-
дываются после мировых войн, и их устанавливают побе-
дители. «Холодная война» все же не была настоящей вой-
ной, и победители оказались ненастоящими. В любом 
случае вовсе не обязательно играть по их правилам. Но 
общие правила все равно необходимы». При том, что не-
возможно навязать друг другу ни правила, ни ценности. 

Мы спорили о развитии демократии в наших государ-
ствах, о трудностях денафикации и противоречиях прео-
доления культа личности и наследия Сталина, о культур-
ных и религиозных традициях. И если политические пра-
ктики наших государств (даже с учетом ГДР) за это семи-
десятилетие были далеки друг от друга, то в художествен-
ной культуре можно найти немало сближений. Но все же, 
все же… О чем бы ни шла речь, было ясно, что даже при 
желании стать близкими мы не сможем стать одинаковы-
ми. И в этом нет ничего дурного. Так устроен мир. Весь во-
прос в том, готовы ли мы к реальному сотрудничеству, 
понимая, что даже при максимальной открытости у каж-
дого из партнеров сохранится что-то свое, неведомое дру-
гому. С этим, наверное, трудно примириться, но, боюсь, 
по-другому не получится. Слава богу, что любые недоска-
занности можно объяснить сложностями перевода. 

Причина нынешних 
проблем — в отсут-
ствии правил 
для новой геополи-
тической практики

Откровенность ока-
залась существен-
ным подспорьем 
для понимания

Прямая речь Сегодня в Женеве открывается международный салон книги и прессы. 
Владимир Григорьев представляет русский стенд 

Почетная книга гостя
Павел Басинский

Н
а нашем стенде пред-
ставлены новые изда-
ния русской класси-
ки, современная рос-
сийская литература, 

альбомы по искусству, книги о на-
циональных обычаях, одежде и 
ремеслах народов Российской Фе-
дерации, путеводители по различ-
ным российским областям, кули-
нарные книги и сборники рецеп-
тов русской кухни, учебники и по-
собия по русскому языку с пре-
зентацией интерактивных про-
грамм изучения русского языка. 
Особый раздел — «Детская лите-
ратура» с выставкой иллюстра-
ций современных художников 
книги, лучшие образцы россий-
ской детской книги, забавные ин-
сталляции. Отдельный раздел 
представит литературу, посвя-
щенную 70-летию Победы над фа-
шизмом. Об участии России в Же-
невской книжной ярмарке мы по-
говорили с заместителем руково-
дителя Роспечати Владимиром 
Григорьевым.

В прошлом году я был на Женев-
ской книжной ярмарке. Участие 
в ней России было скромным. Но 
тогда велись переговоры об уча-
стии России в качестве Почетно-
го гостя в 2015 году. Уже прои-
зошли известные события: вос-
соединение России с Крымом, 
одесская трагедия (она случи-
лась буквально во время работы 
Женевского книжного салона). И 
я помню чувство тревоги у на-
шей делегации и сомнения в том, 
состоится ли то, что намечено на 
будущий год. Как вы считаете, та 
политическая ситуация, в кото-
рой сегодня оказалась Россия, 
насколько она мешает нашим 
культурным связям с Европой? 
И с другой стороны, насколько 
культурные связи способны 
смягчить, умиротворить эту си-
туацию?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Даже во време-
на «холодной войны» между ли-
дерами СССР, США и Западной 
Европы существовало негласное 
понимание того, что культура не 
должна страдать от политики. У 
нас был достаточно интенсивный 
культурный обмен. Мы помним 
международные выставки в Мо-
скве и Ленинграде, гастроли на-
ших театров в Европе и США, а 
американских и европейских у 
нас, и пусть лимитированный, но 
прокат западных фильмов. Мне 
кажется, то, что происходит се-
годня в области политики и куль-
туры, начинает переходить гра-
ницы разумного. Культура стано-
вится заложником политики. 
Особенно это заметно в странах, 
история политической независи-
мости которых сравнительно ко-
ротка. Например, то, что сделала 
Польша, отказавшись от пере-
крестного года культуры с Рос-

сией, никогда не могла бы позво-
лить себе сделать Франция, а 
борьба латышского государства 
с популярными отечественными 
исполнителями не поддается раз-
умным объяснениям.

Швейцария — это страна с дав-
ними традициями самостоятель-
ного государства, не подвержен-
ного различным политическим 
стрессам. Несмотря на все поли-
тические события, она не только 
сохранила статус России как По-
четного гостя, но и содействова-
ла тому, чтобы наша презентация 
прошла масштабно, чтобы ее ши-
роко освещали СМИ. С их сторо-
ны нет никаких попыток замол-
чать или политизировать наше 
участие в ярмарке. Наверное, 
здесь играет важную роль и то, 
что в прошлом году исполнилось 
200 лет установлению диплома-
тических отношений между Рос-
сией и Швейцарией.

Какой главный акцент нашего 
участия в ярмарке?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Конечно, это 
70-летие Победы. Состоится пре-
зентация перевода на француз-
ский язык повести Виктора Аста-
фьева «Веселый солдат». Будет от-
крыта выставка графических ра-
бот известного художника Алек-
сандра Тихомирова «Памяти не-

винно убиенных», посвященная 
жертвам Холокоста. На ярмарке в 
качестве писателя будет присут-
ствовать министр культуры Вла-
димир Мединский с презентацией 
перевода своей книги «Война. 
Мифы СССР. 1939 — 1945».

В программе ярмарки презента-
ции переводов на французский 
язык российских авторов. Роман 
Сенчин с книгой «Елтышевы», 
Евгений Водолазкин с романом 
«Лавр», Андрей Балдин с культу-
рологическим исследованием 
«Протяжение точки». Наконец-
то заработала программа под-
держки переводов на иностран-
ные языки российских авторов 
Институтом перевода. Есть ли 
какая-то осознанная политика в 
этом или все зависит от вкусов 
издателей и энергии литератур-
ных агентов? И в связи с этим 
второй вопрос. На ярмарке будет 
дискуссия «Нужна ли Европе 
современная литература из Рос-
сии?» Она ей нужна? И зачем?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Одна из задач 
наших литературных премий 
презентовать для зарубежного 
издательского сообщества луч-
шие имена, которые появляются 
в отечественной литературе, 
будь то художественная или нон-
фикшн. Переводы на иностран-

ные языки наших авторов важны 
прежде всего для полноценного 
диалога между национальными 
культурами. Это поддерживает 
ощущение того, что мы живем в 
едином мире. Это, кстати, одна из 
важнейших миссий, которая ле-
жит на издателях. Любой уважа-
ющий себя крупный издатель 
старается представить всю пали-
тру мировой литературы. Что 
они ждут от нас? Все издатели 
ждут от авторов каких-то проры-
вов. В чем сложность и прелесть 
профессии издателя? В принципе 
ты можешь предположить, что та 
или иная книга будет пользовать-
ся успехом. Но никогда заранее 
нельзя это просчитать. Традици-
онно переводится практически 
все, выходящее из-под пера Рад-
зинского, Улицкой, Сорокина, 
Маканина. Но кто мог после пер-
вой книги Евгения Водолазкина 
предполагать, что его вторая 
книга «Лавр» окажется выдаю-
щимся литературным и культу-
рологическим феноменом? Не-
давно он стал лауреатом между-
народной премии «Милован Ви-
дакович» в Сербии. Во Франции 
его роман вышел в престижном 
издательстве «Файар». Если сле-
дующая книга подтвердит его ре-
путацию, он станет настоящим 
героем для издателей. И рискнув-
шие публиковать переводы Водо-
лазкина получат признание кол-
лег и читателей.

Хорошая литературная судьба 
не только в России и у Захара При-
лепина. И хотя есть попытки при-
тормозить продвижение его книг 
за рубежом из-за того, что он под-
держал Малороссию, в литерату-
ре не все так схематично, как в 
других медиа. Можно спорить о 
его художественном таланте, но 
это безусловно яркое литератур-
ное явление. Вообще, мне кажет-
ся, у западных издателей не про-

падает надежда, что в России су-
ществует не только ее признанная 
великая классика, но что из Рос-
сии и сегодня может выйти глубо-
кая, интересная литература.

На нашем стенде будет высту-
пать французский писатель и 
журналист Сендрик Гра со свои-
ми книгами о современной Рос-
сии, по которой он путешество-
вал в одиночку. Это какой-то 
другой взгляд на Россию, отлич-
ный от того, что сообщает боль-
шинство западных СМИ?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: В этом преиму-
щество неангажированного жур-
налиста. Неангажированность 
важна особенно сегодня, когда 
против нас ведется изощренная 
информационная война. Поэто-
му так важны авторы, которые 
описывают опыт знакомства с 
Россией и ее народами на основе 
личных впечатлений. У нас был 
проект: во время перекрестного 
года культуры России и Франции 
мы предложили французским 
писателям проехать на поезде от 
Москвы до Владивостока с оста-
новкой в двенадцати крупных го-
родах. Они своими глазами виде-
ли то, что у нас сегодня происхо-
дит, встречались со студентами в 
университетах, с читателями, 
знакомились с музеями, с этног-
рафией народов России. Впечат-
ление было огромное! До сих пор 
выходят их книги о России в жан-
ре дорожных записок. Такой же 
проект был осуществлен с ан-
глийскими и итальянскими писа-

телями. И мы будем продолжать 
развивать это направление.

В программе российского стенда 
есть несколько мероприятий по 
продвижению русского языка 
среди иностранцев. Что делается 
сейчас в этом направлении?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Институт рус-
ского языка им. А. С. Пушкина 
совместно с Минобрнауки подго-
товили программы по виртуаль-
ному изучению русского языка, 
которые впервые будут представ-
лены именно на Женевской яр-
марке. Это возможность самосто-
ятельного изучения русского язы-
ка по Интернету. Она рассчитана 
не только на выходцев из России 
(хотя и среди них много желаю-
щих изучать русский язык, пото-
му что для эмигрантов в четвер-
том или пятом поколении он уже 
не является языком семьи), но и 
на иностранцев, для которых дей-
ствует притягательность русской 
культуры, в том числе и литерату-
ры. Теперь и в швейцарской де-
ревне или в аргентинской Патаго-
нии вы можете самостоятельно 
изучать русский язык.

Где еще ожидается участие Рос-
сии на международных книжных 
ярмарках в качестве Почетного 
гостя?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: В октябре мы 
будем Почетным гостем книж-
ной ярмарки в Хельсинки. Также 
у нас есть целый набор других 
предложений, которые мы пока 
рассматриваем.

Акцент

 Теперь и в швейцарской 
деревне или в аргентинской 
Патагонии вы можете 
самостоятельно изучать 
русский язык

Писатели Захар Прилепин, Евгений Водолазкин и Андрей Балдин на Женевской книжной ярмарке презентуют свои книги, только что переведенные на французский язык.  

СОБЫТИЕ  В Москве открылся III Международный студенческий фестиваль «Станиславский. Начало»

Станиславский под гимн Чайковского
Ирина Муравьева

Н
а сцене театра ГИТИСа в 
третий раз собрались сту-
денты театральных школ 

из разных стран. В фестива-
ле-2015 принимают участие 
студенты ГИТИСа, Высшего теа-

трального училища им. М.С. 
Щепкина, Школы-студии МХАТ, 
Театрального института им. Бо-
риса Щукина, ВГИКа (им. С.А. Ге-
расимова), Академии искусств 
Университета в Баня-Луке (Ре-
спублика Сербская). 

Для студентов театральных 

школ фестиваль «Станиславский. 
Начало», организованный по ини-
циативе ГИТИСа, стал, по сути, 
большой  лабораторией, где арти-
сты могут обменяться своими 
умениями, энергией, творчески-
ми идеями. Причем на сцену Учеб-
ного театра артисты выходят не в 

ролях, а демонстрируют сам про-
цесс создания спектакля. Публи-
ка, соответственно, имеет воз-
можность проникнуть в глубь ак-
терской работы. Фестиваль от-
крыл ГИТИС большим гала, в ко-
тором выступили студенты раз-
ных факультетов и мастерских, де-

монстрируя одновременно уни-
кальность своего вуза, выпускаю-
щего специалистов во всех облас-
тях театра. Были представлены ба-
летные, цирковые номера, звуча-
ли стихи поэтов, работавших пе-
ред началом Великой Отечествен-
ной войны, а кафедра музыкаль-

ного театра показала работу из бу-
дущего спектакля «Неизвестный 
Чайковский». Публика впервые 
услышалагимн «Gaudeamus 
igitur» в обработке Петра Чайков-
ского на русский текст Николая 
Бугаева, отца Андрея Белого. Фе-
стиваль продлится до 30 апреля. 

Для студентов театральных школ фестиваль «Станиславский» стал большой лабораторией.

КСТАТИ
На стенде оборудована авторская площадка на семьдесят посадочных 
мест для встреч с писателями. В работе салона примут участие Евге-
ний Водолазкин, Захар Прилепин, Андрей Геласимов, Андрей Балдин, Ро-
ман Сенчин, Владислав Отрошенко, Марина Степнова.

ЦИФРА

600
КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ
занимает российский стенд 
на Женевской книжной ярмарке.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Карина Мелик-Пашаева, 
ректор ГИТИСа:

— Мы считаем своей творческой необходимостью проводить такого рода смо-

тры и мероприятия, которые объединяют усилия российских и зарубежных теа-

тральных школ и показывают возможности, которыми они располагают. Поче-

му мы это делаем? Мы понимаем творческую необходимость в общении, в том, 

чтобы увидеть друг друга. Школ в мире много, и каждая отличается своеобрази-

ем, но мы все находимся в одном общем театральном пространстве и нуждаем-

ся в кровотоке идей, обмене опытом. Когда мы создавали этот международный 

проект на базе ГИТИСа, мы ставили перед собой основную задачу — объединять 

всех. И уже в третий раз мы открываем свои двери для всех театральных вузов, 

кто хотел бы показать свои достижения. Своеобразие нашего фестиваля состо-

ит в том, что мы не показываем законченных спектаклей. Подобных фестивалей 

достаточно много в стране: это и Ярославский фестиваль, и фестиваль «Твой 

шанс», и другие. Все это достойные театральные форумы. Но мы показываем 

другое: сам процесс обучения. И это особенно важно для молодых актеров, ко-

торые видят, как этот процесс складывается, из чего он состоит в других школах.
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Прямая речь Как нам обустроить Дальний Восток

Сделать карьеру 
и жизнь
Лидия Графова

Д
альний Восток объяв-
лен президентом Рос-
сийской Федерации 
приоритетом на весь 
XXI век. Предполагает-

ся приток инвестиций, создание 
новых производств, территорий 
опережающего развития, строи-
тельство свободного порта Вла-
дивосток, агломерации.

Какими должны быть демог-
рафическая и миграционная по-
литика в регионе, чтобы реализо-
вались столь масштабные пла-
ны? Об этих проблемах расска-
зывает ведущий научный сотруд-
ник Тихоокеанского института 
географии Дальневосточного от-
деления РАН, кандидат экономи-
ческих наук Юрий Авдеев

Юрий Алексеевич, если Дальний 
Восток так стремительно теряет 
людей, кто же, скажите, будет ра-
ботать на всех этих стройках 
века? 
ЮРИЙ АВДЕЕВ: Да, после распада Со-
юза Дальневосточный регион по-
кинуло более полутора миллиона 
человек. Значительную часть 
убыли населения составили во-
еннослужащие (защитники Оте-
чества!) с семьями. Была над-
ежда, что беспрецедентные фи-
нансовые вливания при подго-
товке к саммиту АТЭС 2012 года 
остановят отток населения. Но 
этого, к сожалению, не случи-
лось. Обычно человеческие пото-
ки идут вслед за капиталом, а тут 
вышло наоборот: финансы — на 
восток, а люди — на запад. О тре-
вожной ситуации в нашем регио-
не давно и хорошо известно как в 
центре, так и на местах. 

Федеральный закон «О терри-
ториях опережающего социаль-
но-экономического развития», 
проект закона «О свободном пор-
те Владивосток», другие меры, 
обсуждаемые на высшем уровне, 
вселяют оптимизм. Дальний Вос-
ток имеет шанс стать террито-
рией свободного предпринима-
тельства. Это может быть ключе-
вой мотивацией для привлечения 
энергичных, деятельных людей, 
что позволит переломить устой-
чивую тенденцию убыли населе-
ния. 

Значит, спасение для вашего 
стратегически важного регио-
на — это приток мигрантов?
Ю Р И Й  А В Д Е Е В : Жители Дальнего 
Востока — потомки мигрантов, 
сами мигранты, бросившие наси-
женные места. Оказавшись в но-
вых обстоятельствах (природ-
ных, или общественных), они 
должны были проявлять чудеса 
инициативы и смекалки, чтобы 
выжить. Эта черта регионально-
го сообщества нуждается в глубо-
ком изучении, но этим объясня-
ется, почему и как выжило насе-
ление, которое оставалось здесь 
без государственной поддержки. 
Это феномен «Пиратской респу-
блики»: только за счет предпри-
нимательства и инициативы биз-
неса (авто, «челноки», рыба, лес, 
металлолом, дикоросы) населе-
ние сохранялись на этой терри-
тории. Каждый раз неподкон-
трольные действия людей огра-
ничивались жесткими решения-
ми из центра, в которых нередко 
сквозило непонимание ситуации 
и очень приблизительное пред-
ставление о географических мас-
штабах .  Контролировать  и 
управлять стихией бизнеса за де-
сятки тысяч километров не-
просто, а запретительные меры 
не только малоэффективны, но и 
не всегда отвечают интересам го-
сударства. Ответной реакцией 
каждый раз была новая волна 
убегающего отсюда населения.

У вас в Приморье недавно прово-
дилось исследование о причинах 
оттока населения. Среди глав-
ных ответов был такой: «невоз-
можность карьерного роста и са-
мореализации».
ЮРИЙ АВДЕЕВ: Своеобразная «зона 
свободной инициативы» может 
стать притягательной для креа-
тивных, деловых людей, и имен-
но это может стать основой де-
мографического роста и мигра-
ционной притягательности тер-
ритории. Сказать, что не было 
шансов изменить ситуацию, 
было бы неправдой. В начале 90-х 
сюда поехали китайцы из сосед-
них провинций, кто-то готов был 
остаться, даже православную 
веру принять. Но из центра усмо-
трели в этом «желтую угрозу». В 
2007 г. стартовала Госпрограмма 
содействия добровольному пере-
селению соотечественников, но и 
этим шансом мы толком и не вос-
пользовались. Всего-то приехали 
чуть больше 3 тыс. переселенцев. 
Хотели вернуться тысячи потом-
ков депортированных в 1937 г. 

корейцев. Мечтали поднимать 
сельское хозяйство края — благо 
пустующих земель хватает. Но в 
Программу они не попали. Потя-
нулись «соотечественники» из 
Средней Азии. Но и они не при-
глянулись. Даже приехали из да-
лекой Боливии русские старове-
ры, там своя история…

Помню, как радовались многие 
жители Приморья приезду укра-
инских беженцев, ведь именно 
украинцы были среди первопро-
ходцев, осваивавших в прошлом 
веке этот благодатный край.
ЮРИЙ АВДЕЕВ: Да, казалось бы, те-
перь нам выпала такая «козыр-
ная карта», о которой даже не 
мечтали — сюда поехали русско-
говорящие жители юго-восточ-
ной Украины. Но и их мы не очень 

готовы принять. До этого наши 
претензии состояли в том, что 
едут, мол, мигранты из дальнего 
зарубежья; кто-то не устраивал 
по геополитическим соображе-
ниям, иные по уровню квалифи-
кации и знанию русского языка. 
А теперь-то чем еще должны об-
ладать соотечественники, бра-
тья, родственники, чтобы мы мо-
гли их принять, дать им работу, 
обеспечить жильем? Кого же еще 
принимать? Кто же ближе нам пе-
реселенцев из Украины? 

Что собой представляет «восточ-
ный вектор» российской поли-
тики?
ЮРИЙ АВДЕЕВ: Министерство по раз-
витию Дальнего Востока берет 
курс на наращивание экспортно-
го потенциала в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, на 
создание производств, ориенти-
рованных на азиатские рынки. 
Да, в реализме такой программе 
не откажешь, к тому же для реше-
ния этих задач много народу и не 
потребуется. Люди могут тру-
диться здесь вахтовым методом, 
локально: нашли, добыли, вывез-
ли, продали. А все, что нужно для 
жизни, там, куда вывезли, и ку-
пим. 

Однако совсем не это имелось 
в виду, когда провозглашался 
Дальний Восток в качестве прио-
ритета на век. Обсуждая право-
вые, организационные, струк-
турные или управленческие про-
блемы, необходим ясный и од-

нозначный ответ на вопрос: что 
значит для России Дальний Вос-
ток? 

Определяющим критерием 
выбора стратегических направ-
лений должны стать такие отра-
сли экономики, в которых мы 
имеем неоспоримое преимуще-
ство. Торговля сырьем сама по 
себе не так уж и плоха, но по чьим 
правилам продаем? Поэтому наш 
приход на азиатские рынки — 
всегда будет обусловлен уже 
установленными (не нами!) пра-
вилами и границами. В то же вре-
мя в рамках азиатского экономи-
ческого сообщества есть ниши, 
где наш приоритет неоспорим. 
Это — космос, океан и культура — 
вот сферы, в которых Россия 
вполне может претендовать на 
лидерство в АТР.

Три «кита»: космос, океан и 
культура. Значит, опираясь на 
них, наш Дальний Восток выплы-
вет к процветанию?
ЮРИЙ АВДЕЕВ: Нынешний год стано-
вится новой точкой отсчета в ос-
воении Дальнего Востока, что 
пока не осознается как масштаб-
ное событие для всей страны. 
Речь идет о строящемся космо-
дроме в Амурской области, — 
здесь готовятся к запуску косми-
ческие корабли. Но как будет 
функционировать космодром в 
дальнейшем? Откуда повезут не-
габаритные изделия? Оказывает-
ся, аж из Самары! А что будет с 
Транссибом, когда такой груз 
пойдет со скоростью 20 км в час? 
Во Владивосток быстрее будет 
добраться пешком. Так вот, за на-
чальной стадией проекта должно 
последовать развертывание про-
изводств — от металлургии до 
сборки готовых изделий, проек-
тные и конструкторские бюро, 
обучение специалистов, и мно-
гое другое.

То есть речь идет о создании 
регионального космического 
кластера, который потребует 
большого числа новых рабочих 
мест, а значит большого количе-
ства людей. Одной из базовых то-
чек этого кластера уже сегодня 
становится Дальневосточный 
федеральный университет, ведь 
не случайно В.В. Путин настаи-
вал на подготовке именно в этом 
университете специалистов в об-
ласти аэрокосмической деятель-

ности. На авиационных заводах в 
Комсомольске-на-Амуре и в Ар-
сеньеве может быть положено 
начало производства космиче-
ской техники. А под зонтиком 
крупных производств могут воз-
никнуть сотни нанотехнологич-
ных малых предприятий.

Вот здесь и пригодятся при-
родные ресурсы Дальнего Восто-
ка — и возить ближе, и пользы 
больше. Вряд ли кто-либо из 
стран АТР, или АТЭС будет оспа-
ривать наш приоритет в этой об-
ласти, а интерес и потребности 
участия в космических програм-
мах есть практически у всех этих 
стран. Это значит, что появляет-
ся реальная сфера для интегра-
ционных процессов, в которых 
мы могли бы задавать не только 
правила игры, но и рассчитывать 
на значительные инвестицион-
ные вливания и вовлечение пере-
довых технологий, независимо 
от политической конъюнктуры, 
или чьих-то амбиций. 

Теперь — об океане. Меня порази-
ло, что сегодня во Владивостоке 
нет ни одного транспортного, ни 
одного прогулочного судна…
ЮРИЙ АВДЕЕВ: За последние десяти-
летия мы угробили или увели от-
сюда почти весь флот, который 
позволял нам сохранять первен-
ство как морской державы. Наши 
моряки до сих пор пользуются 
повышенным спросом на миро-
вом рынке. Остается опыт, есть 
люди, но если не поднимать этот 
вопрос сегодня, завтра исчезнет 
предмет для обсуждения. 

Создание Объединенной су-
достроительной корпорации, — 
направление, ориентированное 
на освоение Мирового океана 
(наши внутренние воды здесь со-
ставляют 5,5 млн кв. км морского 
пространства, не говоря уже о 
Тихом океане). Такая корпора-
ция — это не только рыбохозяйст-
венный комплекс, морской тран-
спорт, судостроение или судоре-
монт. Здесь открывается широ-
кое поле деятельности: от строи-
тельства морских платформ для 
запуска космических кораблей 
из экваториальной части Тихого 
океана до экранопланов и освое-
ния энергии океана. Безгранич-
ное поле для специалистов раз-
ного профиля, важно только 
определить конкурентные преи-
мущества региона. Для малого 
бизнеса открываются широчай-
шие возможности, и не только в 
сфере «купил — продал». 

Формирование регионально-
го океанического кластера — жиз-
ненная потребность. И в этой 
сфере, несмотря на невосполни-
мые потери морского флота, Рос-
сией не утрачен пока статус мор-
ской державы. Обладание уни-
кальными технологиями в обла-
сти подводной робототехники 
позволяет рассчитывать на прио-
ритет в этой сфере среди стран 
АТР.

Почему вы считаете третьим 
«китом-спасителем» культуру?
ЮРИЙ АВДЕЕВ: Да, третьей составля-
ющей предлагаемой нами аль-
тернативы может и должна стать 
русская культура. Вот азиатские 
культуры обладают богатой 
историей, к ним интересно при-
коснуться, но ни одна из них не в 
состоянии выступить в качестве 
интегрирующего начала, тогда 
как русская культура может пре-
тендовать на эту роль. Правда, 
население Дальнего Востока 
само нуждается в подпитке сво-
им культурным наследием. Если 
плотность демографического по-
тенциала региона — 1 человек на 
квадратный километр, то плот-
ность «культурного потенциала» 
здесь существенно меньше. Хо-
рошо, что начнет функциониро-
вать игорная зона в бухте Мура-
вьиной, но более актуальной ре-
гиональной задачей является на-
сыщение территории объектами 
культурного наследия. Хорошо 
бы начать более интенсивно при-
вивать русскую культуру моло-
дым дальневосточникам: они ча-
сто бывают в Китае или Японии, 
но ни разу в Москве или Питере. 
Индикатором тяги к культуре у 
населения является открывший-
ся во Владивостоке Театр оперы и 
балета. Готовится к открытию 
филиал Эрмитажа. Пусть бы его 
примеру последовали Третья-
ковка или Пушкинский музей. 
Кстати, им бы подошли старин-
ные здания вузов Владивостока, 
выставленные на продажу, так 
как вузы переехали на остров 
Русский. Поток туристов мог бы 
дать университету, городу и краю 
гораздо больше, нежели коммер-
ческие торги. Туристический по-
ток потребует значительного чи-
сла обслуживающего персонала, 
вот еще один источник демогра-
фического роста.

Дальний Восток имеет шанс стать территорией свободного предпринима-
тельства и привлечь энергичных и деятельных людей.

Акцент

 Космос, океан и культура — 
вот сферы, в которых Россия 
вполне может претендовать 
на лидерство в АТР

Извещение о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «Газпром социнвест» информирует, что в соответствии с 
Федеральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологической 
экспертизе» организуются общественные обсуждения материалов 
оценки воздействия на окружающую среду объекта государствен-
ной экологической экспертизы «Соединительные трассы между 
горнолыжными склонами «G» и «F» на площадке «Пихтовая поля-
на» Горно-туристского центра ОАО «Газпром».

Цель намечаемой деятельности: cоединительные трассы между 
горнолыжными склонами.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, 
Горно-туристский центр ОАО «Газпром».

Наименование и адрес заявителя: ООО «Газпром социнвест», 
197022, г. Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, д.20, лит. А, 
тел. (812) 334-77-55, факс (812) 334-70-29.

Срок проведения обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду: с 30 апреля 2015 года по 29 июня 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация муниципального образования город-курорт Сочи.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная или 

письменная.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду (ОВОС), а также оставить вопросы, замечания и предложе-
ния можно с 30 апреля 2015 года по 29 июня 2015 года в общественной 
приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, Адлерский район, пос. 
Красная Поляна, с. Эстосадок, Горно-туристский центр ОАО «Газ-
пром», офис ЗАО «РОСИНЖИНИРИНГ», тел.: +79213413965 с 10.00 
до 16.00. В письменном виде замечания и предложения можно напра-
вить на адрес: 354392, г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, ГТЦ 
ОАО «Газпром», ЗАО «РОСИНЖИНИРИНГ».

Общественные слушания состоятся 1 июня 2015 года в 10.00 в 
актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи (г. Сочи, 
ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «Газпром социнвест» информирует, что в соответствии с Фе-
деральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологической экс-
пертизе» организуются общественные обсуждения материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду объекта государственной эко-
логической экспертизы «Реконструкция объекта «Пассажирская 
подвесная канатная дорога «Псехако-F» с горнолыжными трассами 
F1, F2, F3, F4, F5, F6, F7, F8 протяженность по уклону — 1615,14 м (в 
том числе: опора №1—14). Инвентарный номер: 31403. Литер Ф; 
XXIII; XXIV; XXV; XXVI; XXVII; XXVIII; XXIX; XXX».

 Цель намечаемой деятельности: реконструкция пассажирской 
подвесной канатной дороги с горнолыжными трассами.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, 
Горно-туристский центр ОАО «Газпром».

Наименование и адрес заявителя: ООО «Газпром социнвест», 
197022, г. Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, д.20, лит. А, 
тел. (812) 334-77-55, факс (812) 334-70-29.

Срок проведения обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду: с 30 апреля 2015 года по 29 июня 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация муниципального образования город-курорт Сочи.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная или 

письменная.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду (ОВОС), а также оставить вопросы, замечания и предло-
жения можно с 30 апреля 2015 года по 29 июня 2015 года в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, Адлерский район, 
пос. Красная Поляна, с. Эстосадок, Горно-туристский центр ОАО 
«Газпром», офис ЗАО «РОСИНЖИНИРИНГ», тел.: + 79213413965 с 
10.00 до 16.00. В письменном виде замечания и предложения можно 
направить на адрес: 354392, г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, 
ГТЦ ОАО «Газпром», ЗАО «РОСИНЖИНИРИНГ».

Общественные слушания состоятся 1 июня 2015 года в 10.00 в ак-
товом зале администрации Адлерского района г. Сочи (г. Сочи, 
ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

УВЕДОМЛЕНИЕ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте размещения материалов 
предварительной оценки воздействия с целью информирования 
общественности о планируемой деятельности и сбора комментариев 
для проведения оценки воздействия на окружающую среду по 
проекту строительства промысловых трубопроводов и инженерных 
коммуникаций, входящих в состав береговых сооружений Одопту. 

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Береговые 
сооружения Одопту. Этап 2 разработки. Промысловые 
трубопроводы и инженерные коммуникации».

Месторасположение: 
Проектируемые объекты будут расположены на Пильтунской 

косе в Охинском районе Сахалинской области.
Общая информация о проекте:
Проект предусматривает строительство: промысловых 

трубопроводов, предназначенных для транспортировки 
неразделенной продукции скважин с Южной буровой площадки 
(ЮБП) Одопту на Северную буровую площадку (CБП) Одопту, 
обратной транспортировки пластовой воды и попутного газа 
для закачки в пласт, строительство камер запуска и приема 
средств очистки и диагностики; а также прокладку инженерных 
коммуникаций (волоконно-оптических кабелей и силовых кабелей) 
между CБП и ЮБП Одопту для обеспечения технологической связи 
между буровыми площадками и электроснабжения объектов ЮБП 
Одопту.

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений:

Администрация муниципального образования Городской округ 
«Охинский».

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I—II квартал 2015 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений и 
представления замечаний и предложений:

В соответствии с письмами Администрации муниципального 
образования Городской Округ «Охинский» №03-737/14-0-0 от 
08.05.2014 г. и №03/05-16/942 от 31.03.2015, предварительные 
материалы оценки воздействия по проекту будут доступны для 
ознакомления общественности в Централизованной библиотечной 
системе по адресу: г. Оха, ул. Ленина, 17, с 30 апреля по 30 мая 
2015 года. 

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
в Централизованной библиотечной системе будут размещены 
специальные формы для комментариев/отзывов.  Заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения компании 
ЭНЛ свои замечания и предложения следующим образом:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Милицейская д. 8, факс: 8 (4242) 67-83-99; 
или 

вопросам компании ЭНЛ. Контактное лицо — Осипова Елена, 
тел: 8 (4242) 67-83-42.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «Газпром социнвест» информирует, что в соответствии с Фе-
деральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологической экс-
пертизе» организуются общественные обсуждения материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду объекта государственной эко-
логической экспертизы «Инженерная противооползневая защита се-
верного склона хребта Псехако».

Цель намечаемой деятельности: «Инженерная противооползне-
вая защита северного склона хребта Псехако».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, 
Горно-туристский центр ОАО «Газпром».

Наименование и адрес заявителя: ООО «Газпром социнвест», 
197022, г. Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, д.20, лит. А, 
тел. (812) 334-77-55, факс (812) 334-70-29.

Срок проведения обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду: с 30 апреля 2015 года по 29 июня 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального образования город-курорт 
Сочи.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная или 

письменная.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду (ОВОС), а также оставить вопросы, замечания и предло-
жения можно с 30 апреля 2015 года по 29 июня 2015 года в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, Адлерский район, 
пос. Красная Поляна, с. Эстосадок, Горно-туристский центр ОАО 
«Газпром», офис ЗАО «РОСИНЖИНИРИНГ», тел.:+ 79213413965 с 
10.00 до 16.00. В письменном виде замечания и предложения можно 
направить на адрес: 354392, г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, 
ГТЦ ОАО «Газпром», ЗАО «РОСИНЖИНИРИНГ».

Общественные слушания состоятся 1 июня 2015 года в 10.00 в ак-
товом зале администрации Адлерского района г. Сочи (г. Сочи, 
ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Администрация Панинского муниципального района Воро-
нежской области совместно с ООО «Эко-Союз» проводит обще-
ственные обсуждения (в форме слушаний) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) объекта государствен-
ной экологической экспертизы новой технологии: «Ремедиация 
нефтезагрязненных почв и грунтов с использованием технологии 
интродукции ассоциации углеводородокисляющих микроорга-
низмов». Новая технология разработана для решения проблемы 
утилизации нефтезагрязненных почв и грунтов в результате раз-
ливов нефти и нефтепродуктов. В работе обоснована возможность 
утилизации, переработки нефтезагрязненных почв и грунтов и 
применения рекультивационного грунта (органоминерального).

Заказчик: ООО «Эко-Союз», 117461, г. Москва, ул. Каховка, 
дом № 10, корпус 3.

Разработчик: ООО «Институт экологии землепользования», 
129366, г. Москва, ул. Ярославская, д. 10, корп. 4.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Ад-
министрация Панинского муниципального района Воронежской 
области.

Ознакомиться с материалами объекта общественных обсужде-
ний можно в читальном зале МКУК «Панинская центральная рай-
онная библиотека» по адресу: Воронежская область, Панинский 
район, р.п. Панино, ул. Красная Площадь, 13В, и на официальном 
сайте администрации Панинского муниципального района www.
panino-region.ru, тел. для справок: (47344) 4-82-78. Предложения 
и замечания принимаются в течение месяца с даты публикации 
объявления по указанному адресу, а также на электронную почту: 
ecoland1111@gmail.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут прово-
диться 29 мая 2015 года в 13.00 в здании районного дома культуры 
по адресу: Воронежская область, Паниснкий район, р.п. Панино, 
ул. Красная Площадь, 13В.

Информирование 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений материалов документации 
«План по предупреждению и ликвидации разливов нефти и неф-
тепродуктов месторождения им. В. Филановского. Первая стадия 
освоения», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Краткие сведения о намеченной деятельности: Целью являет-
ся определение всех мероприятий, направленных на выявление, 
ликвидацию и профилактику последствий возможных чрезвы-
чайных ситуаций, вызванных утечкой нефти и нефтепродуктов 
на опасном производственном объекте.

Район обустройства месторождения им. В. Филановского на-
ходится в северо-западной мелководной части Каспийского моря 
в 170 км южнее г. Астрахань, в 20 км восточнее о. Малый Жем-
чужный. Расстояние до ближайшего российского побережья око-
ло 130 км.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 
414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, 
тел. (8512) 40-28-00, факс (8512) 40-27-20.

Генеральный разработчик технических решений и оценки 
воздействия на окружающую среду: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «ВолгоградНИПИморнефть» в г. Волгограде, 
400078, г. Волгоград, пр. Ленина, 96, тел. (8442) 96-77-99, факс 
(8442) 96-75-90.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания и 
регистрация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственной приемной.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 414000, г. Астра-
хань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, тел. (8512) 40-28-00, 
факс (8512) 40-27-20.

Материалы проекта доступны в течение месяца до проведения 
общественных слушаний в общественной приемной по адресу:

* г. Астрахань, ул. Фиолетова, 44/Дантона, 10, ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижневолжскнефть», ком. 3.13 (для посещения приемной 
при себе необходимо иметь паспорт для оформления пропу-
ска). Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.30 (пере-
рыв на обед с 12.00 до 13.30). Ответственное лицо: Сухарев 
Алексей Леонидович, тел. (8512) 40-25-82.

* Астраханская обл., Икрянинский р-н, с. Икряное, ул. Ленина, 
д. 10, Администрация МО «Икрянинский сельсовет» Астра-
ханской области. Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 
до 17.00. Контактное лицо: Звездакова Ирина Владимировна, 
тел. (85144) 2-08-65.

В общественной приемной представлены материалы данной 
документации в печатном и электронном виде, включая материа-
лы ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и пред-
ложений общественности.

Общественные слушания состоятся 04.06.2015 года в 
10.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корпус 2, 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 7-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА БАНК «ЗАПАДНЫЙ» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Открытого акционерного об-
щества Банк «Западный» о продолжении приема заявлений о выплате 
возмещения по вкладам до 6 ноября 2015 г. (включительно) и выплаты 
такого возмещения до 11 ноября 2015 г. (включительно) через 
ОАО «Сбербанк России» и ПАО «МДМ Банк», действующие от имени 
Агентства в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового возме-
щения можно получить по телефону «горячей линии» Агентства: (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Справоч-
ник вкладчика/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Ученые намерены 
закрыть современную 
физику 

Открыта охота 
на Нобеля

Алексей Хадаев, Новосибирск

ПОЙМАННЫЙ «божественный» бозон Хиггса, Нобе-
левская премия, восхищение всего мира, внимание 
СМИ. Казалось бы, прекрасный повод для физиков почи-
вать на лаврах. Но эти успехи только раззадорили их ап-
петиты. На повестке дня давняя мечта — свергнуть с пье-
дестала знаменитую Стандартную модель. Она считает-
ся одним из самых величайших достижений науки 
XX века и объясняет, как устроен наш мир. Описывает 
огромное количество различных элементарных частиц. 
И самое главное, что эта модель, как таблица Менделее-
ва, успешно предсказывает новые частицы, дает навод-
ку, где их искать. И прогноз оправдывается. Так, кстати, 
и был пойман бозон Хиггса, подтвердив правильность 
Стандартной модели. БАК оправдал 9 миллиардов долла-
ров, которые вложены в создание этой циклопической 
машины. 

Устойчивость Стандартной модели только разжигает 
желание потрясти эти уже становящиеся почти памят-
ником научные основы. А повод есть. «Дело в том, что 
модель не может объяснить целый ряд тайн Вселенной. 
Например, гравитацию, феномен «скрытой массы», 
из которой на 95 процентов состоит Вселенная, не дает 
ответа, куда после ее рождения исчезло антивещество 
и т.д.», — сказал корреспонденту «РГ» сотрудник Инсти-
тута ядерной физики СО РАН Дмитрий Григорьев. 

Поэтому физики 
уверены, что Стан-
дартная модель 
лишь часть некой бо-
лее глубокой теории 
строения микроми-
ра. Примерно так же 
как механика Нью-
тона лишь частный 
случай Общей тео-
рии относительно-
сти Эйнштейна. 
А значит, впереди от-
крытие «Новой физики». И дождь Нобелевских премий. 
Такой же, как в первой половине XX века, когда ученые 
создавали квантовую физику.

Путь к «Новой физике» и лаврам один: надо найти бре-
ши в Стандартной модели. Найти любые отклонения от 
нее: частицы, силы или эффекты, которые в модель 
не вписываются. Надежды на БАК пока не оправдываются. 
И физики решили пойти другим путем. Проект СОМЕТ, 
который международная группа ученых обсуждала в Ин-
ституте ядерной физики СО РАН им. Будкера. 

— В отличие от БАК у нас будет иная стратегия поиска, — 
говорит руководитель эксперимента, профессор универ-
ситета Осаки Ёшитака Куно. — Мы не можем соревновать-
ся с БАКом по энергии соударения частиц, там она гигант-
ская, порождает ливень самых разных частиц. Мы будем 
искать предельно целенаправленно очень редкие процес-
сы. Вероятность всего лишь одного составляет 10 в минус 
16-й степени за целый год наблюдений. 

Задача выглядит фантастической. Говоря образно, 
надо найти иголку даже не в стоге сена, а в бескрайней си-
бирской тайге. Что же будут ловить физики? По-научному 
это звучит так: надо зафиксировать, как элементарная ча-
стица (отрицательный мюон) превращается в электрон. 
Но не в обычный, а высокоэнергетический. Причем это 
превращение должно идти без излучения нейтрино. 

Такое уникальное событие придется ждать минимум 
год. Если оно конечно, произойдет. Ведь Стандартная мо-
дель его запрещает. А «добро» дают другие теории, пока 
считающиеся «еретическими», так как не проверены эк-
спериментально. 

И вот время проверки пришло. Эксперимент будет про-
водиться на одном из крупнейших в мире ускорительных 
комплексов J-PARC в Японии. Сталкивая мощные пучки 
протонов, он получит потоки миллиардов мюонов. И вот 
один из них может совершить почти чудо: единственное, 
но такое долгожданное тысячами физиков превращение 
в электрон. Всего один случай, но может сокрушить Стан-
дартную модель и дать старт «Новой физике». 

Над подготовкой уникального эксперимента уже рабо-
тает 164 специалиста из 37 институтов 12 стран. Совеща-
ние участников COMET не случайно проводилось в ново-
сибирском институте ядерной физики. Здесь разрабаты-
вают ключевой элемент детектора, который и будет ло-
вить особый электрон — электромагнитный калориметр. 
Такие системы себя зарекомендовали в различных между-
народных экспериментах. Первая фаза эксперимента 
COMET начнется в конце 2016 года. 

Аркадий Симонов 

Э
то открытие отечествен-
ных астрономов опублико-
вано в одном из самых пре-

стижных научных журналов 
Science. Ранее уже было извест-
но, что только по нашей галакти-
ке Млечный Путь могут блу-
ждать десятки миллиардов не-
прикаянных планет, ни у одной 
нет своей звезды. Затем были от-
крыты и одинокие звезды, стре-
мительно убегающие из нашей 
галактики. А потом пришла оче-
редь и целых звездных скопле-
ний, отвергнутых своими галак-
тиками. 

Но настоящей сенсацией стала 
работа российских астрономов 
Игоря Чилингаряна и Ивана Золо-
тухина, которые являются со-
трудниками Государственного ас-
трономического института им. 
Штернберга МГУ, Гарвард-Смит-
соновского центра астрофизики и 
Института астрофизики и плане-
тологии (Тулуза). Они доказали, 
что выброшенными в межгалак-
тическое пространство могут 

быть и целые галактики. Выглядят 
они необычно: довольно компак-
тны, у них мало звезд, словно кто-
то их похитил, оставив только га-
лактические ядра. Оказалось, что 
гигантские галактики за счет сил 
гравитации грабят «малышей», 
присваивая себе их звезды. 

До 2006 года ученым было из-
вестно лишь шесть таких необы-

чайно малых мини-галактик. 
Причем их находили либо сов-
сем рядом с гигантскими галак-
тиками, либо в центрах крупных 
скоплений галактик. Но в 2013 
году произошел прорыв: впер-
вые такая «обиженная» галакти-

ка была обнаружена очень дале-
ко от крупных галактик. То есть 
«обдирать» ее, казалось бы, не-
кому. 

— Мы предложили механизм 
образования таких изолирован-
ных мини-галактик, — говорит 
Иван Золотухин. — Суть в следую-
щем. В ряде случаев в разборки 
между гигантской галактикой и 
уже «ободранным» малышом мо-
жет вмешаться третья галактика. 
И тогда действует эффект пращи. 
Суть в том, что при взаимодейст-
вии трех тел более легкое за счет 
сил гравитации покидает систе-
му. Сегодня этот эффект хорошо 
известен науке. К примеру, по-
добный гравитационный маневр 

используется, когда запускают 
космические аппараты  во внеш-
нюю Солнечную систему. Так, 
зонд Розетта дважды разгонялся 
именно таким способом у нашей 
Земли, чтобы улететь дальше от 
Солнца. 

По расчетам астрономов, для 
вылета за пределы скопления га-
лактик скорость беглеца должна 
превысить 2,5 тыс. км/c. Ученые 
надеются, что их открытие по-
зволит пролить свет на строение 
и эволюцию компактных изоли-
рованных галактик. Кстати, ас-
трономы предполагают, что в та-
ких галактиках нет загадочной 
«скрытой массы», скрепляющей 
большинство других галактик. 

Ученые отмечают, что это пер-
вое астрономическое открытие, 
опубликованное в престижном 
журнале, выполненное вообще 
без новых наблюдений. Ведь все 
использованные в исследовании 
данные находятся в открытом до-
ступе. Причем подобное откры-
тие полностью воспроизводится 
с любого компьютера. Астроно-
мия вступает в новую эпоху, ког-
да изучать данные и совершать 
открытия сможет любой пользо-
ватель Интернета в любой точке 
мира.

От первого лица Российские ученые предлагают уникальные методы добычи нефти 

Сами возьмем
Юрий Медведев 

Я
вляется углеводород-
ное богатство России 
ее ресурсным прокля-
тьем? Можно ли ожи-
вить заброшенные 

скважины? Насколько болезнен-
но ударят санкции по уровню до-
бычи сырья в России? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с 
директором Института проблем 
нефти и газа РАН, академиком 
Анатолием Дмитриевским.

Вы ратуете за увеличение добы-
чи нефти. Что же, опять пресло-
вутая сырьевая игла? По мнению 
многих экономистов, именно 
она не позволяет стране перейти 
к экономике высоких техноло-
гий. На этом рынке доля России 
менее одного процента. 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: Когда слы-
шу разговоры про «ужасы» сы-
рьевой экономики, предлагаю 
обратить взор на США. Страна 
около семи лет назад села на сы-
рьевую, в частности сланцевую, 
иглу. И сейчас они на первом ме-
сте в мире по добыче нефти и 
газа. Во многом по этой причине 
США решили многие свои про-
блемы. Рост экономики — 4,5 про-
цента в год, самая низкая безра-
ботица за последние годы, самый 
дешевый за последние 40—50 лет 
бензин и т.д. Поэтому нужно го-
ворить не о том, на что они сели, а 
о том, как разумно и правильно 
использовать свое богатство. 

Существует 12 сценариев раз-
вития экономики России, в част-
ности нынешний экспортно-сы-
рьевой, а также ресурсно-инно-
вационный. Оценки показывают, 
что при первом варианте мы смо-
жем удвоить ВВП за 100 лет. Но, 
как известно, президент Влади-
мир Путин поставил задачу сде-
лать это за 10 лет. Так вот решить 
ее может только ресурсно-инно-
вационная стратегия. 

Но мы за 20 лет добыли и прода-
ли сырья на триллионы долла-
ров, а где инновации? Где науко-
емкие технологии? 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: Повторяю, 
добытым богатством надо пра-
вильно распорядиться. В чем суть 
ресурсно-инновационного сце-
нария? Продавая сырье, развивая 
нефтегазохимию и технологии 
высоких переделов, мы получаем 
необходимые средства, чтобы 
поднимать смежные и не сырье-
вые отрасли. То есть нефть станет 
локомотивом для инноваций. 

Но «легкая» нефть заканчивает-
ся, придется идти за «трудной». 
Еще недавно нефтяники и газо-
вики заявляли, что у них нет про-
блем с новыми технологиями, 
все необходимое купят, создадут 
с иностранцами, которые владе-
ют передовыми технологиями, 
совместные предприятия. Сан-
кции эту возможность отрубили. 
Получается, спасибо Обаме? 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: В опреде-
ленной мере вы правы. Нам пона-
добится новая техника, новые 
технологии добычи и переработ-
ки, и создавать все это придется 
самим. Уверен, что нашим уче-
ным и предприятиям это вполне 
по силам. У нас есть принципи-
ально новые разработки, кото-
рые позволят возродить старые 
месторождения и даже заброшен-
ные скважины, а также техноло-
гии, чтобы взять «трудную» 
нефть. Например, в Оренбург-
ской области отрыто гигантское 
месторождение необычной, так 

называемой матричной нефти. 
При ее переработке, в частности, 
можно получить редкоземельные 
металлы, стоимость которых на 
мировом рынке в десятки, а то со-
тни раз выше, чем сырой нефти. 

Давайте сначала о «легкой» не-
фти. Известно, что из многих ме-
сторождений сегодня добывает-
ся 95—98 процентов воды и всего 
2—5 процентов нефти. Неужели и 
такие вы намерены возрождать? 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: Конечно. 
Откуда там столько воды? Мы в 
советское время применяли са-
мую распространенную техноло-
гию добычи: закачивали в пласты 
воду, которая вытесняла нефть. 
Итоги были фантастические. 
Страна резко вышла на первые 
позиции в мире. Но сегодня из 
скважин пошла вода, а ведь в этих 
месторождениях остается более 
50 и даже 70 процентов нефти. По 
оценкам, это около 3,9 миллиар-
дов тонн. С помощью новых тех-
нологий мы готовы продлить 
жизнь таким месторождениям и к 
2021 году добыть дополнительно 
120 миллионов тонн нефти. 

О каких конкретно технологиях 
идет речь? 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: Прежде все-
го о методе «Темпоскрин-люкс». 
Суть в следующем. Сегодня при за-
качке в скважину вода находит са-
мые простые пути, обтекая те са-
мые 50—70 процентов, которые 
остались в пласте. А мы заставляем 
воду взяться за добычу этой не-
фти. Для чего вводим в скважину 
специальный реагент, который по-
степенно застывает и перекрывает 
воде все старые пути движения, за-
ставляя перетекать к нефтяным 
линзам, пропласткам, малопрони-
цаемым породам. Ей не остается 
ничего другого, как добывать 
оставшуюся в пласте нефть. 

Хочу подчеркнуть, что она са-
мая дешевая в мире, стоит всего 
1,2 доллара за баррель. А добыча 
нефти в арктических условиях 
России, о чем сейчас немало гово-
рят, обойдется в 70—80, а то и 100 
долларов за баррель. Очевидно 
выгодней по «дешевке» возро-
ждать старые скважины, продле-
вая их жизнь на 20—40 лет, чем 
идти на огромные затраты с дале-
ко не очевидным результатом. 

Но речь не только о возрожде-
нии старых скважин. Мы уже уме-
ем в старых, казалось бы, уже 
вдоль и поперек изученных райо-
нах открывать новые месторожде-
ния с помощью нового метода гео-
логической разведки — сейсмото-
мографии. Говоря образно, эта 
техника «слушает» сигналы из 
недр. Компьютерная программа 
их расшифровывает и может дать 
наводку: вот здесь с большой веро-
ятностью есть нефтяные пласты. 
Таким способом мы изучаем про-
странство между уже известными 
месторождениями, а также между 
пробуренными скважинами, ко-
торые сегодня простаивают. Оце-
ниваем, какие в первую очередь 
надо расконсервировать. 

Важно, что вся эта работа ве-
дется в уже освоенных районах, 

где есть инфраструктура и кадры. 
Не надо вкладывать огромные 
деньги, чтобы все начинать с са-
мого начала. Эти технологии вхо-
дят в разработанную нашим ин-
ститутом программу «Возрожде-
ние старых нефтегазодобываю-
щих регионов России». Она утвер-
ждена ОАО «Росгеология». 

Она касается «легкой» нефти. Но 
ее, по прогнозам, хватит нена-
долго, и все равно придется идти 
за «трудной»? У нас есть для это-
го свои технологии? 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: Речь прежде 
всего о тяжелой, вязкой нефти, за-
пасы которой огромны. У нее есть 
особенности, на которых можно 
играть. В ряде месторождений в 
вязкой нефти имеются неодно-
родности, которые содержат ча-
стички железа. А это уже шанс 
уменьшить вязкость, воздействуя 
на пласт переменным магнитным 
полем. Говоря образно, нефть раз-
болтать. И тогда ее намного проще 
поднять на поверхность. Но даже 
если в вязком пласте нет частичек 
железа, мы можем туда их заслать. 
А дальше по уже известной схеме 
разбалтывать нефть переменным 
магнитным полем. Конечно, для 
такой технологии требуются 

очень сильные магниты. Мы уже 
проводили эксперименты и полу-
чили хорошие результаты. 

Другая технология добычи вяз-
кой нефти основана на примене-
нии плазмы. Метод разработан 
российскими учеными Я. Зельдо-
вичем, В. Глухих и профессорами 
А. Молчановым и В. Николаев-
ским. Суть в том, что энергия 
плазмы преобразуется в мощную 
ударную волну, которая разрыва-
ет пласт и образует трещины дли-
ной до 1,5 километров. По этим ка-
налам нефть движется к скважине. 
Важно, что, получив такой «удар», 
пласт резонирует, что многократ-
но усиливает эффект воздействия. 
А значит, и добычу. 

Таким методом можно добы-
вать любую нефть — и «легкую», и 
«трудную». Патент на эту техноло-
гию у нашей компании-разработ-
чика приобрел Роман Абрамович и 
применяет ее в США для добычи на 
старых брошенных месторожде-
ниях. И если, к примеру, в течение 
восьми лет одна из скважин вооб-
ще простаивала, то сейчас выдает 
в сутки 44 барреля. Другая давала 
5 баррелей, сейчас 55. 

А может такая технология при-
меняться для добычи сланцевой 
нефти и газа? 
АНАТОЛИЙ ДМИТРИЕВСКИЙ: Конечно, 
причем более эффективно, и эко-
логически намного чище, чем 
это делают американцы. Они 
применяют многостадийный ги-
дроразрыв, причем используют 
до 60—80 разных химических 
компонентов. Они по вертикаль-
ным трещинам попадают в грун-
товые воды, загрязняя среду. 
Именно поэтому, кстати, в Евро-
пе такой способ добычи сегодня 
неприемлем. А наша плазменно-
импульсная технология сухая, 
без применения воды. И в грун-
товые воды попадать просто не-
чему. 

Хочу подчеркнуть, что сан-
кции, разные запреты, которые 
якобы не позволят России разра-
батывать новые перспективные 
месторождения, а также брать 
нефть из старых, нам не страш-
ны. В портфеле отечественной 
науки есть эффективные техно-
логии и разведки, и добычи. Ка-
кие-то не уступают западным, а 
какие-то их превосходят. 

Акцент

 Сегодня астрономия позволяет 
совершать открытия любому 
пользователю Интернета

Акцент

 Санкции, которые якобы 
не позволят России осваивать 
перспективные месторожде-
ния, нам не страшны. Наши тех-
нологии разведки и добычи 
не уступают зарубежным

Физикам надо 
найти иголку даже 
не в стоге сена, 
а в бескрайней 
сибирской тайге

Анатолий Николаевич Дмитриев-
ский — один из признанных в мире 

специалистов в области геологии, 

разведки и добычи углеводородов, в 

значительной мере определяет стра-

тегию развития нефтяной и газовой 

промышленности России. Им откры-

то 11 новых нефтяных и газовых ме-

сторождений; под его руководством 

созданы технологии освоения ре-

сурсов в сложных горно-геологиче-

ских условиях. Ученый опубликовал 

более 700 научных работ. Он лауре-

ат двух Государственных премий, на-

гражден орденами Дружбы народов,  

Почета, «За заслуги перед Отечест-

вом IV степени». 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

ЦИФРА

200
НЕОБЫЧНЫХ 
галактик открыли российские 
 ученые.

СИТУАЦИЯ Академик 
Юрий Пивоваров
освобожден от должности
директора ИНИОН

Ушел 
по собственному

Сергей Деменко 

СИТУАЦИЯ с пожаром в библиотеке Института науч-
ной информации по общественным наукам РАН вызвала 
большой резонанс. Он возник 30 января, а потушить его 
удалось лишь 2 февраля. Книги пострадали не только 
от огня, но и от воды при тушении огня. Потери книжного 
фонда составляют 5,42 миллиона экземпляров, из кото-
рых около 1,2 миллиона были подготовлены к списанию 
и 0,8 миллиона имеют дубликаты в других отделениях 
библиотеки. Еще 1,1 миллиона экземпляров утраченной 
отечественной литературы поступали в библиотеку в со-
ставе обязательного экземпляра и имеются в других би-
блиотеках России. Таким образом, трудно восстанови-
мая часть фонда оценивается в 2,32 миллиона экземпля-
ров книг (15,7 процента от всего фонда). 

Прокуратура усмотрела в действиях руководства ин-
ститута признаки состава преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 293 УК РФ (халатность). По версии 
следствия, сотрудниками МЧС в ходе проверок неодно-
кратно выявлялись многочисленные нарушения соблю-
дения требований противопожарной безопасности, ко-
торые ответственными должностными лицами библио-
теки устранялись лишь частично. 

Всего в фондах библиотеки ИНИОН, по данным на 
2014 год, насчитывалось 14,2 миллиона единиц хране-
ния, из них 6 миллионов книжных изданий и более 450 
тысяч монографий и диссертаций, а также редкие изда-
ния XVI — начала XX века, документы на древних, совре-
менных восточных, европейских и русском языках.
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СЕНСАЦИЯ Астрономы нашли выброшенные из дома галактики

Изгои космоса

Мир галактик суров, здесь идет 
жесткая конкуренция за звезды 
и даже планеты. 
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НОВОСТИ

Черногорец, 
ранивший 
Акинфеева, 
наказан

С ТРИБУНЫ 
В ТЮРЬМУ

Илья Соболев

ЧЕРНОГОРСКИЙ болельщик 
Лука Лазаревич, бросивший 
файер в голкипера сборной Рос-
сии Игоря Акинфеева, осужден 
на 3,5 месяца тюрьмы. 

Как сообщают местные СМИ, 
такое решение вынес суд Черно-
гории. Кроме того, фанату при-
дется заплатить штраф в разме-
ре 750 евро, который может 
быть заменен на шесть месяцев 
тюрьмы.

Лазаревич пытался объя-
снить свой поступок желанием 
не навредить другим болельщи-
кам, однако судья этот довод 
принимать отказался.

Напомним, на первой минуте  
отборочного матча Евро-2016 
между сборными Черногории 
и России файер, брошенный 
с трибуны хозяев, попал в шею 
Игорю Акинфееву, которого уне-
сли с поля на носилках. Несмо-
тря на это, игра была продолже-
на и окончательно остановлена 
лишь во втором тайме.

За срыв матча УЕФА прису-
дил Черногории техническое по-
ражение и обязал провести одну 
игру без зрителей.

Известны 
соперники
россиян
на ЧМ-2015 

ПЛЯЖНАЯ 
ЭКЗОТИКА

Артур Нанян

СОСТОЯЛАСЬ жеребьевка 
групп предварительного этапа 
финального турнира чемпиона-
та мира-2015 по пляжному фут-
болу, который пройдет 9—19 
июля в Португалии.

В группе «D» действующий 
обладатель титула сборная Рос-
сии, руководимая Михаилом Ли-
хачевым, встретится с Таити, Ма-
дагаскаром и Парагваем.

Состав остальных групп: А — 
Португалия, Япония, Сенегал, 
Аргентина; B — Швейцария, 
Оман, Коста-Рика, Италия; С — 
Бразилия, Иран, Мексика, Испа-
ния. 

— Группа нам досталась не-
простая, — цитирует Лихачева 
официальный сайт Российского 
футбольного союза. — Наверное, 
для широкого круга болельщи-
ков такие сборные, как Мадагас-
кар или Таити, являются экзоти-
кой, загадкой, и кто-то может 
подумать, что попасть в группу 
с ними — подарок судьбы. Но мы 
знаем, что это не так. Настраива-
емся на серьезную борьбу и при-
ложим все усилия, чтобы прео-
долеть групповой барьер и вый-
ти в четвертьфинал.

Баскетболист
«Астаны» стал
MVP Единой
лиги в апреле

ПРИЗ УЕДЕТ 
В КАЗАХСТАН

Илья Трисвятский

САМЫМ ценным игроком Еди-
ной лиги в апреле признан цен-
тровой казахстанской «Астаны» 
Рашид Махалбашич. У этого ба-
скетболиста с австрийским па-
спортом боснийские корни.

Во многом благодаря блестя-
щей игре Махалбашича на про-
тяжении всего апреля «Астана» 
в борьбе за последнюю путевку 
в плей-офф сумела опередить 
прибалтийские команды — 
эстонский «Калев» (Таллин) 
и латвийский ВЭФ (Рига).

В символическую пятерку ме-
сяца помимо Махалбашича так-
же вошли защитники Кортни 
Фортсон (саратовский «Авто-
дор»), Нандо Де Коло (ЦСКА), 
форвард Валерий Лиходей (ка-
занский УНИКС), а также цен-
тровой Элмедин Киканович 
(«Енисей», Красноярск).

Лучшим российским игроком 
апреля лига назвала Лиходея. 
В этой номинации в сильнейшую 
тройку также вошли защитник 
«Автодора» Алексей Вздыхалкин 
и звездный форвард ЦСКА Анд-
рей Кириленко. Лучший моло-
дой игрок месяца — Артем Вих-
ров (питерский «Зенит»).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Сергей 
Ломанов признан лучшим 
игроком Суперлиги

Мистер бенди

Павел Петровский

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея с мячом подвела итоги голосова-
ния главных тренеров и капитанов клубов Суперлиги, 
по результатам которого лучшим игроком завершивше-
гося чемпионата страны вновь безоговорочно признан 
нападающий «Енисея» и капитан национальной сборной 
России Сергей Ломанов.

Как сообщили в пресс-службе ФХМР, 34-летний хок-
кеист в 26 заполненных анкетах 17 раз получил первое 
место, набрав в итоге 60 очков. Интересно, что в прош-
лом году восьмикратный чемпион мира заработал 67 
баллов.

Второе место по итогам голосования досталось доста-
лось другому чемпиону мира-2015 — полузащитнику 
Максиму Ишкельдину, вернувшемуся в «тройку» луч-
ших два года спустя. Воспитанник новосибирского хок-
кея с мячом уже занимал вторую строчку в опросе 
в 2013 году, набрав тогда 38 баллов. Нынешний резуль-
тат Ишкельдина скромнее — 21 очко, но он позволил хав-
беку уверенно оторваться от преследователей.

А вот за «бронзу» завязалась настоящая борьба. Как 
два года назад за право занять место в тройке схлестну-
лись заслуженные ветераны — динамовцы Михаил Свеш-
ников и Александр Тюкавин. Но если в 2013 году послед-
нему удалось на финишной прямой опередить своего 
многолетнего партнера, то ныне полузащитники набра-
ли одинаковую сумму баллов (14). Опережает Тюкавин 
коллегу лишь по числу первых «звезд» (их у 40-летнего 
хоккеиста две против одной у Свешникова), но зато Ми-
хаила респонденты в своих ответах упоминали чаще (во-
семь раз против семи).

Всего же в опросе был упомянут 21 хоккеист, что су-
щественно больше прошлогодних 13 фамилий. Респон-
денты отметили игроков сразу 10 клубов — и это тоже ре-
кордный показатель. Что касается клубной принадлеж-
ности, то больше всех лауреатов — в московском «Дина-
мо» (пять человек), четверо представляют «Енисей», 
трое — «Байкал-Энергию», по двое — «Зоркий» и «Роди-
ну», по одному — «СКА-Нефтяник», «Водник», «Волгу», 
«Уральский Трубник» и «Старт».

ВОЛЕЙБОЛ Белгородцы
без борьбы отдали 
«Зениту» третий матч
финальной серии

Неприемный 
день

Илья Трисвятский

ТРЕТИЙ матч финальной серии мужской Суперлиги за-
вершился неожиданной легкой победой казанского «Зени-
та» над «Белогорьем» — 3:0 (25:21, 25:16, 25:12). Команде 
Владимира Алекно хватило всего часа с четвертью. Волей-
болисты из столицы Татарстана после этой игры повели 
в серии до трех выигрышей со счетом  2:1.

Четвертая встреча соперников началась вчера в 20 ча-
сов, и результат стал известен уже после подписания этого 
номера «РГ». В случае успеха казанцы праздновали чемпи-
онство, победа гостей отправляла команды на пятую игру, 
назначенную на 1 мая в Белгороде.

Наставник «Белогорья» Геннадий Шипулин на третью 
игру вернул в состав 
Тараса Хтея, пропу-
скавшего из-за трав-
мы предыдущий 
матч.  Но на свой при-
вычный уровень 
олимпийский чемпи-
он пока по объектив-
ным причинам вый-
ти не может. Что ка-
сается «Зенита», то 
по ходу серии на по-
зиции основного свя-
зующего иранца Ма-
руфа вытеснил Игорь 
Кобзарь, который здорово провел второй матч, когда ка-
занцам удалось отбиться со счета 0:2 по партиям.

Кобзарь сыграл разнообразно, загружая передачу 
не только главных бомбардиров Максима Михайлова и 
Вильфредо Леона, но довольно часто задействовал напада-
ющий первого темпа Александра Гуцалюка и Андрея Аще-
ва. А вот их коллеги по амплуа олимпионики Александр 
Волков и Николай Апаликов на площадку так и не вышли. 

В стартовом сете ко второму техническому перерыву 
хозяева вели 16:9, и преимущество удержали. В середине 
следующей партии Шипулин сделал целый ряд замен. 
Пока ведущие игроки отдыхали, картина матча не измени-
лась  Михайлов и Леон продолжали набирать очки, перевес 
«Зенита» выглядел безоговорочным.

  — Сложный оказался матч. Попали в коллапс, можно 
сказать, — с грустью констатировал Шипулин. — Возникли 
проблемы с травмами. Тарас Хтей сейчас не тот, либеро Ро-
ман Брагин сломался. Не хватает доигровщика, некому по-
мочь команде. Я специально убрал волейболистов основ-
ного состава в середине матча, чтобы они отдохнули перед 
четвертой встречей.

Самыми результативными у победителей стали Леон 
и Михайлов, выигравшие по 17 мячей. Показательно коли-
чество очков, заработанных командами на подаче, — 8:0 
в пользу «Зенита».  

ФУТБОЛ Сегодня в полуфинале Кубка России «Газовик» 
примет в Оренбурге «Локомотив», а ЦСКА встретится в гостях с «Кубанью»

Сыграют квартетом
Артур Нанян

С
толичные ЦСКА и «Локомо-
тив» проведут сегодня по-
луфинальные игры в рам-

ках Кубка России против команд, 
никогда ранее на добиравшихся 
до этой стадии, — «Кубани» и «Га-
зовика» соответственно.

— Кубок России — это самый ко-
роткий путь для выхода в Лигу Ев-
ропы. В чемпионате все гораздо 
сложнее, — говорил в интервью 
«РГ» главный тренер «Локомоти-
ва» Миодраг Божович после выхо-
да «красно-зеленых» в полуфинал.

С того момента «Локомотив» 
заметно сдал, и теперь даже выход 
в финал турнира под большим во-
просом. Подопечные Божовича в 
последнее время показывают та-
кой футбол, что даже Миодраг по-
сле очередной неудачи не находит 
ничего другого, кроме как при-
знать беспомощность своих игро-
ков.

Что касается ЦСКА с «Куба-
нью», то здесь явное преимущест-
во на стороне армейцев. В пользу 
краснодарцев может сыграть 
только фактор своего поля, и то не 
все так очевидно. При Леониде Ку-
чуке команда, претендовавшая на 
попадание в первую пятерку, ска-
тилась на восьмое место. Впрочем, 
проблемы есть и у ЦСКА, который 
рискует не попасть в Лигу чемпио-
нов на следующий сезон.

Несмотря на проблемы у фаво-
ритов турнира, бывший голкипер 
«Локомотива» и ЦСКА, двукрат-
ный обладатель Кубка России Рус-
лан Нигматуллин полагает, что 

именно столичные команды сыг-
рают в решающем матче в Астра-
хани 21 мая.

Сюрпризов в полуфиналах 
не ждете?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Думаю, ЦСКА с 
«Локомотивом» выйдут в финал, 
хотя команде Божовича будет тя-
жело обыграть «Газовик». Я знаю, 
что говорю, потому что дружу с 
людьми из клуба с Оренбурга, там 

работают мои бывшие партнеры 
по «Локомотиву» Роберт Евдоки-
мов и Платон Захарчук. Я буду бо-
леть за «Газовик», надеюсь, бо-
лельщики «Локомотива» отнесут-
ся к этому нормально.

Фактор своего поля может сыг-
рать в пользу «Кубани» и «Газови-
ка»?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Тот же «Локомо-
тив» сейчас в такой ситуации что 
ему может помешать что угодно, 
будь то переполненный стадион в 
гостях или что-нибудь еще. Что ка-
сается ЦСКА, то на стороне ар-
мейцев громадный опыт. 

Можно утверждать, что в послед-
ние годы отношение топ-клубов 
к Кубку изменилось в лучшую 
сторону?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Это правда. Про-
блем с мотивацией ни у одной из 
команд не будет, в особенности у 
«Газовика» с «Кубанью». Для мно-
гих футболистов из этих клубов 
Кубок — один из немногих шансов 
заявить о себе. 

Хоккей Сборная России начнет чемпионат мира без Овечкина

Саша задерживается
Илья Зубко 

С
егодня днем сборная 
России отправится в 
Чехию на чемпионат 
мира. Команда Олега 
Знарка будет защи-

щать титул, завоеванный год на-
зад в Минске. Делать это придет-
ся без Александра Овечкина, ко-
торый продолжит борьбу за Ку-
бок Стэнли. 

По мнению букмекеров, сбор-
ная России является главным фа-
воритом турнира. Однако ее пре-
имущество над остальными не 
так очевидно, как на прошлом 
чемпионате мира. Ставки на ито-
говую победу нашей команды 
британская контора William Нill 
принимает с коэффициентом 1 к 
3,2. Далее в списке с совсем не-
большим отставанием идут ка-
надцы — 1 к 3,5. «Кленовые ли-
стья» уже давно не побеждали на 
чемпионатах мира, но на этот раз 
у них подобрался очень серьез-
ный состав. Чего стоит один толь-
ко Сидни Кросби, которому для 
полного комплекта главных хок-
кейных наград не хватает как раз 
«золота» первенства планеты. 
Капитан «Питтсбурга» дважды 
побеждал на Олимпиаде и выиг-

рывал Кубок Стэнли. Помимо 
Кросби в составе канадцев зна-
чатся такие звезды, как Мэтт Дю-
шен, Джейсон Спецца, Тайлер Се-
гин, Клод Жиру, Райан Ньюд-
жент-Хопкинс. 

Также высоко котируется и 
сборная Швеции. На нее ставки 
принимают из расчета 1 к 5. Со-
став «Тре крунур» также впечат-
ляет. Правда, знаменитые бра-
тья-близнецы Хенрик и Даниэль 
Седины из «Ванкувера» ехать на 
чемпионат мира отказались, со-
славшись на травмы. Это боль-
шая, но, возможно, некритичная 
потеря. Ну а замыкают список 
фаворитов хозяева турнира чехи 
— ставки 1 к 6. На домашний чем-
пионат мира они постарались со-
брать всех лучших. Расширен-
ный состав из 28 фамилий объяв-
лен. Здесь достаточно игроков, 
представляющих клубы КХЛ. На-
шлось место и неувядающему 
Яромиру Ягру.

Сборная России на момент 
подписания этого номера в пе-
чать состав не объявляла. С утра 
лишь были названы фамилии 
хоккеистов, с которыми тренер-
ский штаб попрощался. На чем-
пионат мира не поедут защитни-
ки Роман Рукавишников, Артем 
Блажиевский и Андрей Зубарев, 
нападающие Александр Попов, 
Александр Бурмистров, Денис 
Кокарев, Антон Слепышев, Дани-
ил Апальков и Антон Бурдасов.

Очевидно, тренерский штаб, 
принимая такое решение, ори-
ентировался на новости из-за 
океана. По итогам первого раун-
да Кубка Стэнли освободились 
еще трое хоккеистов, которые 
могут помочь сборной на чем-
пионате мира. Правда, среди 
них не оказалось игроков «Ва-
шингтона» — Александра Овеч-
кина и Евгения Кузнецова. Оба 
российских форварда приняли 
непосредственное участие в по-
беде «столичных»над «Нью-
Йорк Айлендерс» в седьмом 
матче серии.

Овечкин отметился голевой 
передачей незадолго до оконча-
ния второго периода, когда «Ва-
шингтон» открыл счет в матче. 
«Островитяне» отыгрались по-

сле перерыва, а решающий эпи-
зод встречи да и всей серии прои-
зошел на 53-й минуте. Евгений 
Кузнецов решился на слаломный 
проход в чужой зоне и точно бро-
сил с острого угла — 2:1. Гол полу-
чился не только чрезвычайно 
важным, но и очень красивым. 
Кузнецов был признан первой 
звездой этой встречи и вывел 
«Вашингтон» во второй раунд 
К у б к а  С т э н л и .  З д е с ь 
«столичных»ждет другой 
клуб из Нью-Йорка — 
«Рейнджерс».

Это означает, 
что ни Кузнецов, 
ни Александр 
Овечкин на 

чемпионат мира не приедут. По 
крайней мере пока. Теоретиче-
ски тренерский штаб мо-
жет, конечно, риск-
нуть и не запол-
нять до конца за-
явку, в которой 
м о ж ет  н а хо -
диться 25 игро-
ков. Но тогда 
практически 
весь группо-
вой этап ко-
манде придется 
играть в усечен-
ном составе. И даже 
при этом далеко не 
факт, что сбор-
ная  получит 
Овечкина и 
К у з н е ц о в а 
вовремя, да 
еще и в бое-
вых конди-
циях.

При этом 
победа «Ва-
шингтона» ос-
в о б о д и л а  о т 
клубных дел на-
падающего «Ай-
лендерс» Нико-
лая Кулемина. 
Это форвард обо-
ронительного пла-
на, который не мо-
жет похвастаться су-
масшедшей статисти-
кой. Однако в сбор-
ную Кулемина при-
глашают регуляр-
но, был он в со-
с т а в е  и  н а 
Олимпиаде в 
Сочи. 

П о м и -
мо Николая 

уже в Чехии к 
нашей команде 

должны присое-
диниться еще два 

игрока, которые мо-
гут серьезно усилить 

сборную. Речь о Влади-
мире Тарасенко и Евге-

нии Малкине. Первый 
провел превосходный се-

зон в составе «Сент-Луиса» и 
постепенно вырастает в настоя-

щую звезду НХЛ. Что же касается 
Малкина, то он уже давно входит 
в число лучших игроков заокеан-
ской лиги. И его появления в 
сборной наверняка ждали с осо-
бым нетерпением. Правда, до по-
следнего непонятно, приедет ли 
Женя. Все-таки по ходу сезона 
форвард испытывал проблемы со 
здоровьем. И американские жур-

налисты в открытую писали, что 
лучше бы ему хорошенько отдох-

нуть, а не ездить на чем-
пионат мира. 

Вчера руковод-
ство хоккейной 
сборной объяви-
ло, что в команде 
ждут и Малкина, 

и Кулемина, и Тарасенко. Никто 
из них не отказывался приез-
жать в Чехию, поэтому после ме-
дицинского обследования, если 
все будет в порядке, все трое мо-
гут быть заявлены на чемпионат 
мира. Об этом прессе рассказа-
ли на последнем публичном ме-
роприятии сборной перед выле-
том в Остраву — вчера наши хок-
кеисты вместе с тренерским 
штабом посетили могилу Вале-
рия Харламова на Кунцевском 
кладбище. 

Там же выяснилось, кто будет 
капитаном команды. Заветную 
нашивку доверят Илье Ковальчу-
ку, который вот уже много лет за-
щищает цвета сборной. По сло-
вам Ковальчука, утром во втор-
ник к нему подошел главный тре-
нер Олег Знарок и сообщил, что 
именно он назначен капитаном.

«Кубань» с «Газовиком» постараются преподнести сюрприз и обыграть фаворитов — ЦСКА и «Локомотив». 

Акцент

 Сразу два полуфиналиста — 
«Кубань» и «Газовик» — 
впервые в истории дошли 
до этой стадии турнира

Акцент

 Ковальчук будет капитаном 
сборной. Вопрос по Малкину, 
Тарасенко и Кулемину
принципиально решен

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5271

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5452

По ходу борьбы 
за «золото» связую-
щий «Зенита» Игорь 
Кобзарь вытеснил 
из основного соста-
ва иранца Маруфа

Белгородец Тарас Хтей из-за последствий травмы не сумел 
сыграть против «Зенита» в полную силу.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 апреля, среда
Россия 2

16.25 «Газовик» — «Локомотив».

Прямая трансляция.

19.25 «Кубань» — ЦСКА.

Прямая трансляция.

Александр Овечкин продолжит 
играть за «Вашингтон» в Кубке 
Стэнли. Сборная едет на ЧМ 
без него.

ЦИФРА

5
РАЗ
сборная России становилась 
чемпионом мира по хоккею
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